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Земельный вопрос

Политики опять хотят 
облагоАОтельствовать крестьян
у  Егора Строова иная позиция на этот счет

—  Егор Семенович, на прошлой не
деле в Совете Федерации вновь стоял 
вопрос о земле, о возможности ее куп
ли-продажи. Как бы вы прокомменти
ровали решение российских сенато
ров, которые отвергли предложенный 
проект Земельного кодекса?
— Даже в своем вопросе вы показываете, 

насколько общественное мнение введено в 
заблуждение,дезориентировано крайне “ле
вой” и крайне “правой” пропагандой, а на де
ле уведено в сторону от понимания сущности 
решения проблемы земельных и аграрных 
отношений, от сущности выбора путей углуб
ления аграрной реформы, ее проведения в 
интересах самих крестьян.

Продолжение беседы— С Тр.

Грабли истории — для XXI века
5.

Как умерла солидарность

МаимфФСтацшя бфзработиых ш МшрсэлФ. Они идут е лозунгом: “ БезрабогныиГ Вместо мы шорном свои  
НОШОГОАМНО поларнмГ С згого требошаннш нлчалсш гортчнн гол шо Фронцнн.

За время, оставшееся 
до XXI века, мы постара
емся — вместе с вами, 
читатель, — перелистать 
страницы всемирной  
истории и поразмыш 
лять над теми из них, где 
в глобальных проблемах 
человечества как бы за
кодированы и наши, 
российские. Нечего и 
говорить, что предстоя- 

2 щий юбилей дает чело- 
I вечеству повод не толь- 
I ко для торжества.

Стр. 7. 
Репортаж поневоле

П т
Лужков был 
в Севастополе, 
черноморцев 
обобрали 
до нитки 
в Москве Стр 2

РОССИЯ — УКРАИНА

Дружба,
сотрудничество,

партнерство
в заявлении президен

тов Российской Федерации 
и Украины говорится, что 26 
февраля — 1 марта 1998 го
да состоялся государствен
ный визит президента Укра
ины Л.Д. Кучмы в Россий
скую Федерацию. В ходе 
бесед президенты провели 
обстоятельный обмен мне
ниями по вопросам россий
ско-украинского сотрудни
чества и актуальным проб
лемам международной 
жизни.

Президенты подтвердили, 
что российско-украинские от
ношения имеют особый харак
тер и приоритетное значение 
для обоих государств. С удов
летворением отмечено, что за 
последние месяцы в этих от
ношениях происходит подъем, 
находящий позитивный отклик 
и в Российской Федерации, и 
в Украине. Выражена твердая 
уверенность в том, что брат
ские российский и украинский 
народы будут и дальше идти 
дорогой дружбы, тесного сот
рудничества и взаимного ува
жения.

Подчеркнуто, что скорей
шее вступление в силу Дого
вора о дружбе, сотрудничест
ве и партнерстве между Рос
сийской Федерацией и Украи
ной от 31 мая 1997 года соз
даст прочную правовую базу 
для перевода двусторонних 
отношений на качественно но
вый уровень на принципах 
стратегического партнерства 
равноправия, добрососедст
ва. взаимной выгоды и уваже
ния территориальной целост
ности.

Признано важным обеспе
чить скорейшую ратификацию 
трех основных соглашений по 
Черноморскому флоту, а также 
разработать дополнительные 
российско-украинские доку
менты, касающиеся пребыва
ния в обусловленные сроки 
Черноморского флота России 
на территории Украины.

Отмечалась важность нала 
живания тесного взаимодей
ствия между Военно-Морским 
Флотом Российской Федера 
ции и Военно-Морскими Си
лами Украины в целях укреп 
ления безопасности и ста
бильности в регионе Черного 
моря.

Широкие перспективы от
крывает подписанная прези 
дентами Программа экономи
ческого сотрудничества Рос
сийской Федерации и Украины 
на 1998—2007 годы. Стороны 
высказались за обеспечение 
свободного доступа россий
ского и украинского капиталов 
на рынки друг друга, за интен 
сификацию инвестиционной 
политики на взаимовыгодной 
основе и за создание трансна
циональных финансово-про
мышленных групп.

Президенты России и Укра
ины подтвердили важность 
постоянных консультаций с 
подходах двух стран к отноше 
ниям с НАТО, в том числе и по 
участию обоих государств 
Совете Евроатлантического 
сотрудничества и в программе 
"Партнерство ради мира".

ВЧЕРА, СЕГОДНЯ, ЗАВТРА
На встрече 
президентов

Президенты России 
и Украины Борис Ель
цин и Леонид Кучма до
говорились завершить 
делимитацию межгосу
дарственной границы к 
1999 году. Они решили 
создать двустороннюю 
комиссию по военно
техническому сотруд
ничеству и договори
лись о совместных дей
ствиях по продвижению 
российского и украин
ского оружия на миро
вых рынках.

Леонид Кучма под
твердил Борису Ельци
ну. что Украина не на
мерена вступать в НА
ТО. Борис Ельцин под
держал предложение 
Леонида Кучмы о про

ведении в Одессе в 
марте четырехсторон
ней встречи по придне
стровскому урегулиро
ванию; премьер РФ, 
президенты Молдавии 
и Украины, представи
тель Приднестровья.

Президенты России 
и Украины проведут 
следующую нефор
мальную встречу в ию
не 1998 года в Крыму.

Об этом сообщил 
пресс-секретарь главы 
государства Сергей Яс
тржембский.

Немцов едет 
в Сибирь

Борис Немцов при
мет участие в заседа
нии совета межрегио
нальной ассоциации 
“Сибирское соглаше
ние" в Улан-Удэ. Будут

Казанские крылья ждут заказа

Серийное пронзшодстшо сшалолета Ту-214 с отече- 
стеенныин джигателшмн ПС-90А развернуто на Ка
занском  ашнацмоииом промзеодстшеммом обьеднне- 
ИНН. Он предназначен для замены парка устаревших 
самолетов Ил~62М.

На снимке: не стапеле в цехе агрегатной сборки.
Фото ИТАР -  ГАСС.

обсуждаться вопросы 
жилищно-коммуналь
ной реформы в регионе 
и обеспечения региона 
топл и вно-экономиче
скими ресурсами. Кро
ме того, первый вице- 
премьер посетит объе
кты топливно-энерге
тического комплекса и 
проведет совещание с 
руководителями рес
публики по социально- 
экономическим проб
лемам региона.

Затем он отправится 
в Читу, посетит поселок 
Забайкальский, распо
ложенный на россий
ско-китайской границе, 
приграничный торго
вый комплекс, распо
ложенный на террито
рии КНР, Предполага
ется также проведение 
совещания с команд
ным составом и офице
рами Забайкальского 
военного округа, посвя
щенное решению соци
ально-бытовых проб
лем военнослужащих.

«Левое» золото
Более двух кило

граммов промышлен
ного золота изъяли сот
рудники УВД Магадан
ской области у 21-лет
него жителя Магадана, 
хранившего драгоцен
ный металл у себя до
ма.

Хищение драгоцен

ного металла давно уже 
стало здесь обычным 
делом. Золотодобыт
чикам по шесть меся
цев задерживают плату 
за намытое золото. По 
некоторым сведениям, 
в прошедшем году это
го металла похищено 
на производственных 
участках и полигонах не 
менее тонны.

(•Российская га^ет-а* — 
11ТЛР -  ТАСС).

Официально
Указам и П рези 

дента Российской 
Федерации:

КИСЛЯК Сергей 
Иванович назначен 
Чрезвычайным и Пол
номочным Послом Рос
сийской Федерации в 
Королевстве Бельгия и 
Постоянным предста
вителем Российской 
Федерации при Орга
низации Североатлан
тического договора 
(НАТО) в Брюсселе, Ко
ролевство Бельгия, по 
совместительству;

ЧУРКИН Виталий 
Иванович освобожден 
от обязанностей Чрез
вычайного и Полномоч
ного Посла Российской 
Федерации в Королев
стве Бельгия в связи с 
переходом на другую 
работу.

Анонс-

Читайте 
и выигрывайте!

Выходим на стометровку: сто номеров 
осталось до выхода 2000-го номера 
“Российской газеты” . Приглашаем чи
тателей к конкурсу “РГ” — 2000” .

Стр. 8.
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Договор между Российской 
Федерацией и Украиной 

об экономическом сотрудничестве 
на 1998— 2007 годы.

Шеварднадзе взял курс 
на вывод Грузии из СНГ?
Что скрывается за его обвинениями России,

Кому и почему 
не нравится Ниязов?

Аш хабадская и московская версии.

Частное дело — 
государственный интерес

Радиообращвние Президента РФ Б.Н. Ельцина 27 февраля
Доброе утро!
Сегодня хочу поговорить о 

тех, кто обязательно станет ос
новой стабильности и благопо
лучия новой России, О тех, кого 
принято называть средним 
классом.

Многие граждане убеждены, 
что судьба российской эконо
мики целиком зависит от Пра
вительства. От правильной на
логовой и промышленной поли
тики, От грамотно составленно
го бюджета. От работы конкрет
ных министров Об этом гово
рилось и вчера — на расширен
ном заседании Правительства, 
которое должно и будет рабо
тать лучше, эффективнее. Ко
нечно. от Правительства зави
сит очень многое. Но — не все.

Страна начала меняться не 
тогда, когда у нас научились вы
говаривать слово “макроэконо

мика” . А когда люди поняли це
ну собственному труду. У них 
появилась твердая убежден
ность. что их счастье и благопо
лучие зависят прежде всего от 
них самих. Сейчас наши граж
дане сами решают — жить ли 
по-прежнему на скромную зар
плату или рискнуть — открыть 
свое дело. Авторемонтную мас
терскую. Фотоателье. Частный 
детский сад, Таким, конечно, 
трудно. Надо регистрировать 
предприятие, доставать сырье 
и искать заказы. Бороться за 
клиентов и теснить локтями 
крупных конкурентов. Но мно
гие — начав с нуля — уже доби
лись поставленной цели. Нашли 
себя в этой сложной, но — сог
ласитесь — интересной жизни.

Число малых предприятий 
сегодня уже приближается к

=На будущей неделе:=я

миллиону. Там занята почти де
сятая часть населения. Их об
щий вклад 8 валовой продукт 
страны составляет около 12 
процентов.

Конечно, этого еще мало. В 
развитых странах 60, а то и 80 
процентов граждан трудятся 
именно в этом секторе эконо
мики. Эти люди — самая надеж
ная основа стабильности в 
стране. Лучшая гарантия от ре
волюционных потрясений.

В наших, российских услови
ях поддержка малого бизнеса 
особенно необходима. Ведь он 
создает новые рабочие места, 
помогает обрести другую про
фессию. Учит людей, что назы
вается, на ходу приспосабли
ваться к новым требованиям 
жизни. Решать свои материаль
ные проблемы.

(Окончание на 2-й стр.)

Музейные ценности 
возьмем на карандаш

Пакет документов Правительства РФ

Химическое оружие 
надо уничтожать умеючи

Постановление Правительства РФ 
“О создании Центра МО РФ по подготовке 

специалистов для объектов по уничтожению запасов
химического оружия"

Акция «Российской га.зеты»
и ее читателей:

Построим космический мост в XXI век

Чен гордиться стране
Создание многоразовой си

стемы МАКС насущно необхо
димо не только российской кос
монавтике, но и экономике в це
лом, ибо именно аэрокосмиче
ские психологии составляют 
предмет гордости и надежды.

Вне всякого сомнения МАКС 
может быть создан лишь совме
стными усилиями всех россиян, 
поскольку рассчитывать на 
бюджетное финансирование 
проекта в ближайшее время не 
приходится.

Дело в том, что создание 
этого космоплана разительно 
изменяет ситуацию на рынке 
коммерческих запусков, сбивая 
цену в несколько раз, принесет 
России огромные прибыли и 
контроль над космическим про
странством Более того, сниже

ние стоимости выведения по
лезной нагрузки позволит на
шей космонавтике решать го
раздо более масштабные зада
чи за те же средства. Вряд ли 
вложения в какой-либо отдель
ный проект смогут аналогичным 
образом спасти нашу медици
ну, образование, культуру или 
тем более сельское хозяйство. 
Мы поддерживаем ваше благо
родное начинание и призываем 
всех россиян откликнуться

Студенты Балтийского 
госуларсгвснного технического 

чниверситега им. Д.Ф. Устинова 
ЕВДОКИМОВ Р.Л., 

ПОПОВ .А.А., ФАЛЕСА В.Ю., 
ДОРОФЕЕВ В Л .. ПЯТИН Д.В., 

ЛОЛОТкЛЗИИ И.Н., 
АНОСОВ С. В.

Санк1-ПетербурГ-

«РГ» предлагает читателям стать участниками супер- 
проекта МАКС: космоплана «Молния», стартующ его с «ле
тающего космодрома» Ан-225. Экологически чистая деш е
вая система способна завоевать мировой рынок запусков, 
принести России богатство и силу.

Ждем ваших откликов и предложений по адресу: редак
ция «Российской газеты», телефакс (095) 257-54-36, тел. 
257-51-50, 257-35-11.

Кому: Проект МАКС. (Публикации в «РГ» за 2, 3, 16 — 20, 
23, 24, 26, 30, 31 декабря 1997 г., 4, б, 10, 1 3 -  16, 2 0 - 2 4 ,  
2 7 - 3 0  января, 3 - 5 ,  1 0 -1 4 ,1 8 -2 1 ,2 4 -2 6  февраля 1998 г.)

С уважением, 
ваш читатель

Вы —  мой 
советчик 

и справочник
Уважаемые господа реда

ктор и члены редакционной 
коллегии.

Я бы хотел обратиться к 
тем, кто еще не подписался 
на “Российскую газету" или 
не замечает ее в киосках и на 
лотках.

Дело в том. что “Россий
ской газете" нет равных. Ее 
рубрики, статьи и подборки 
правдивы, своевременны, 
доступны, а главное, необхо
димы для каждого работаю
щего и неработающего, пен
сионера и специалиста, де
лового человека и военно
служащего, работника куль
туры, спортсмена и водите
ля, вкладчика сбережений и 
владельца акций и т. д.

Публикуемые в газете за
коны. указы, постановления 
Правительства и Конституци
онного суда, а также коммен
тарии к ним и консультации 
помогают понимать работу 
Правительства и ориентиро
ваться в динамике жизни 
страны.

Часто приходится слы
шать на работе, на улице, в 
общественном транспорте 
вопросы, ответы на которые 
можно получить, прочитав 
вашу газету. Так и хочется 
сказать этим людям: выписы
вайте "Российскую газету" — 
это ваш советчик и справоч
ник Порою так и делаю

С уважением, ваш читатель 
ЕНДОВИЦКИЙ 

Николай Кузьмич, 
полковник запаса.

Москва.

МИР и  РОССИЯ
Альянсы не в моде 

в Европе
Предстоящий саммит 

лидеров Франции, Гер
мании и России будет 
очень важной встречей, 
которая имеет значение 
для всей Европы, заявил 
французский министр 
иностранных дел Юбер 
Ведрин. Комментируя на 
встрече с иностранными 
журналистами перспек
тивы саммита в Екате
ринбурге Бориса Ельци
на. Жака Ширака и Гель
мута Коля, глава фран
цузской дипломатии 
подчеркнул, что это бу
дет первая встреча тако
го рода, и потому она вы
зывает всеобщее внима
ние

По мнению министра, 
предстоящая встреча не 
означает создания како
го-либо альянса.“В сов
ременной Европе уже не 
пользуются старыми ка
тегориями альянсов, по
скольку все призваны 
сотрудничать со всеми", 
— заявил Ю Ведрин

в счет погашения 
долгов

Агентство "Интер
факс” со ссылкой на пра
вительственные источ
ники сообщило о воз
можности продажи Укра
иной устаревших страте
гических ядерных бом

бардировщиков, достав
шихся ей после развала 
СССР. Вполне возмож
но, что в счет погашения 
долгов за поставки рос
сийской нефти Украина 
продаст России 8 бом
бардировщиков Ту-160 и 
10 бомбардировщиков 
Ту-95 МС.

Селезнев 
на Ближнем 

Востоке
Председатель Гос

думы Геннадий Селез
нев заявил, что присут
ствие американских 
войск в районе Персид
ского залива отрица
тельно скажется на вы
полнении достигнутого 
между ООН и Ираком 
соглашения. Селезнев 
сделал это заявление в 
Дамаске — одном из 
этапов своей поездки 
по Ближнему Востоку 
— после переговоров с 
руководством Сирии

ВТО выступает 
посредником

Глава ВТО Ренато 
Руджиеро не исключил 
возможность того, что 
Россия станет полно
правным членом ВТО 
уже к концу этого года. 
ВТО наблюдает за со
блюдением действую
щих международных 
торговых соглашений и

выработкой новых, а 
также выступает по
средником при урегу
лировании разногла
сий.

Тайничок 
с наградами

Сотрудники брян
ской таможни при ос
мотре поезда Буда
пешт—Москва нашли в 
потолочном люке одно
го из вагонов множест
во наград Российской 
империи, СССР, а так
же коллекционные зо
лотые монеты США, Ав
стралии и Канады. На
ходка включает 91

предмет на общую сум
му в 500 миллионов не 
д е н о м и н и ро ва н н ы х 
рублей

Жизнеспособный
вариант

по-американски
Администрация пре

зидента Клинтона на
стаивает на том, чтобы 
основным маршрутом 
экспорта каспийской 
нефти стал трубопро
вод через Турцию, а не 
через Россию или 
Иран.
(“ Российская газета” — 

ИТАР -  ТАСС -  
“ Эфир-дайджест” ).

Террористы сложили оружие

15 ге р р < ^ с го в , участвошавшмк а захааге члаиоа 
миссии военных наблюдателей ООН в Зугдмдском  
районе Грузин, в ночь с 25 на X  фешрала сдались 
властям и сдали им  оружие. По данным, получен
ным из официальных источников а Зугдмдм, главарь 
террористов Гоча Эсебуаидш а его сообщ ника а сре
д у  вечером скрылись.

фотоД. Хмзанишшмли (Сакииформ—ИТАР—ТАСС).
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Со слезами В Оренбурге песни поют
Всероссийский фестиваль народного искусства “Оренбур! ский пу

ховый платок” открылся вчера в Оренбурге.
В гости к оренбуржцам приехал прославленный государственный 

академический сибирский русский народный хор под руководством 
народного артиста России Вячеслава Мочалова. На открытии праздни
ка выступил инструментальный ансамбль из Санкт-Петербурга “Терем- 
квартет", признанный квартетом года. По традиции в фестивале при
мут участие и местные творческие силы, в том числе и оренбургский 
русский народный хор.

Своя колбаска вкуснее

ВЧЕРА ■ СЕГОДНЯ ■ ЗАвТР.; ■ ВЧЕРА ■ СЕГОДНЯ ■ ЗАВТРА ■ ВЧЕРА ■ СЕГОДНЯ ■ ЗАВТРА ■ ВЧЕРА В СЕГОДНЯ

на глазах
Металлурги Кузнецкого комби

ната, расположенного а городе Но
вокузнецк, продемонст рироаали  
зкспертам НАТО технологию утили
зации снятоИ с вооружения в р ос 
сийской армии бронетанковой тех
ники. Группа экспертов НАТО, в ко 
торую вошли по одному представи
телю из Испании, Бельгии, Нидер
ландов, Канады и США, присутст
вовали при "разделке" танков Т-62 
и Т-64 с помощью специальных д и 
станционно управляемых резаков.

На снимке; на участке резки ме
таллолома когцювого цеха ОАО "Куз
нецкий металлургический комбинат" 
идет процесс утилизации танка.

Фото ИТАР-ТАСС.

Администрация города Влади
мира, Суздальского и Юрьев- 
Польского районов объединили 
усилия сельских товаропроизво
дителей, предприятий перераба
тывающей промышленности и 
торговли для увеличения произ
водства и реализации отечест
венных продуктов питания в обла
стном центре.

По генеральному соглашению 
города обязуется поставлять 
сельским труженикам все необхо
димое для нормальной работы, а 
товаропроизводители и перера

ботчики обещают увеличить про
изводство сельхозпродукции, 
расширить ее ассортимент, повы
сить качество и снизить себестои- 
мостъ продовольствия отправляе
мого для продажи в областном 
центре. Участники соглашения 
договорились также о создании 
продовольственной корпорации 
для защиты интересов сельских 
товаропроизводителей в коридо
рах власти и на внутреннем рынке.

Юрий ШАТАЛОВ, 
соб. корр.

Взрыв
на проспекте

Неустановленное взрыв
ное устройство сработало 
вчера в автомашине “Волга", 
припаркованной у корпуса 
1 дома 89 по проспекту Вер
надского 0 Москве. Это про
изошло в тот момент, когда в 
машину садились двое муж
чин.

Оба пострадавших госпи
тализированы с осколочными 
ранениями в шоковом состо
янии. По предварительным 
данным, у одного из них ото
рвало кисть руки. Возбужде
но уголовное дело.

Никак не поделят «Находку»
Упорная борьба за передел зе

мли началась между учредителя
ми свободной экономической зо
ны “Находка". Ее создавали город 
Находка и прилегающий к ней 
Партизанский район. Новое руко
водство района, пришедшее к вла
сти в результате последних выбо
ров, объявило многие действия 
своих предшественников незакон
ными и заявило руководству горо
да Находка о том, что изымает ряд 
земель, которые раньше якобы не
правильно были отведены городу. 
Под изымаемые попадают терри

тории. на которых административ
ный комитет СЗЗ “Находка" уже 
провел ряд работ для организации 
технопарков с иностранными ин
вестициями. Борьба за передел 
земли в свободной экономической 
зоне, с трудом преодолевающей 
различные препятствия на пути 
своего развития, может оконча
тельно поставить на ней крест. 
Вряд ли иностранные компании, 
узнав о войне учредителей, отва
жатся пойти работать на террито
рию. статус которой до сих пор но
сит неопределенный характер.

Коротко
•  На Смоленском отделе
нии Московской железной 
дороги техническая ско
рость повысилась до 52 ки
лометров в час. Каждый 
километр ее повышения 
приносит ежемесячно до 
150 тысяч рублей эконо
мии.
•  Челябинский трактор
ный завод признан банкро
том. О таком решении за
крытого заседания обла
стного арбитражного суда 
сообщила вчера пресс- 
служба администрации 
области.
•  К 125-летию со дня рож
дения певца природы М. 
Пришвина почтовое ве
домство в Москве выпус
тило художественный кон
верт.

Природный газ 
для моторов

Коллегия администрации 
Самарской области приняла 
комплексную региональную 
программу по расширению ис
пользования природного газа в 
качестве моторного топлива на 
транспорте на 1998—2002 годы 
и на период до 2015 года.

Общий объем финансирова
ния — 108 млн, “новых" рублей, 
что соответствует параметрам, 
заложенным в федеральной це
левой программе социально
экологической реабилитации 
территории области. На первом 
этапе предусматривается пере- 

^  вод на природный газ 2693 ав- 
3  томашины и автобуса городов 
I  Самара. Тольятти, Сызрань, Но- 
^  вокуйбышевск и Чапаевск. На 
& следующем этапе предусмат- 
« ривается перевод на природ- 
е ный газ до 40 процентов всего 
1 транспорта в области. На реа- 
I  лизацию этих этапов будет вы- 
”  делено в общей сложности по- 

ЛОС4ВДММЙ сиФГ<оль ш етоАице. рядка 65 млн. руб.

В Болгарию с тульским самоваром
Выставка-ярмарка, посвященная 120-летию освобождения бол

гарского народа от турецкого ига, откроется 2 марта в Софии Пред
ставлять экономические интересы России на этих торжествах будет 
Тульская область. Туляки поставляют в Болгарию чугун, синтетиче
ский каучук, сепараторы, другие товары, а взамен получают краски и 
красители, эфирные масла и эссенции, пластмассы и изделия из них, 
товары легкой промышленности Делу расширения экономического 
сотрудничества с Болгарией и призвана помочь выставка-ярмарка

Нико.тай КИРЕЕВ, 
соб. корр.

{•Российская газета* — ИТАР—Т.ЛСС).

Репортаж поневоле -----------------------

Курская
битва
Пока Лужков был в Севастополе, черноморцев 
обобрали до нитки на Курском вокзале

Они ПРИЕХАЛИ в Москву по 
приглашению редакции 
"Российской газеты" на 

празднование Дня защитников 
Отечества. Два офицера, мичман 
и матрос с лучшего корабля рос
сийского Черноморского флота 
ракетного крейсера на воздушной 
подушке “Бора", шефство над ко
торым взяла “Российская газета". 
Зная, как живется и служится на
шим морякам в Севастополе, ре
дакция в меру своих сил решила 
помочь и поддержать экипаж бое
вого корабля.

Что говорить. Москва произве
ла на севастопольцев впечатле
ние Можно представить, с каким 
хорошим настроением, уверенно
стью. что их не забывают, моряки- 
черноморцы уезжали к своим то
варищам

В редакции был брошен клич: 
поможем чем можем. Собрали би
блиотечку, оргтехнику, бумагу, 
ручки, карандаши . короче, все 
то, без чего немыслима нормаль
ная повседневная работа.

Мы понимали, что у ребят мо
гут возникнуть трудности при пе
ресечении границы — пошлины и 
другие таможенные формально
сти. Конечно, оформили докумен
ты. справки. Но на самом деле мы 
получили беду оттуда, откуда не 
ждали

С подарками дае редакцион
ные “Волги" двинулись на Курский 
вокзал к поезду “Москва — Сева
стополь” . Погода, прямо скажем, 
стояла "не летная" Еще шутили: 
"Мы вам привезли севастополь
скую погоду (а накануне стучала 
капель) — ее и увозим." Но очень 
скоро шуточки и прибауточки при
шлось забыть

У вокзала к машинам дружной 
толпой ринулись носильщики 
Предварительно ознакомившись 
с официальной таксой (девять ты
сяч рублей, в старых ценах, за са
мый большой скарб), мы сгрузили 
все наше добро на две тележки, И 
вот тут-то началось самое инте
ресное. Вдруг наши "перевозчи
ки" завели разговор о цене, при 
этом была названа совершенно 
астрономическая сумма — 800 
тысяч рублей за тринадцать мест! 
Даже для меня, привыкшего к до
роговизне столичной жизни, за
просы носильщиков выглядели 
дико. А что же говорить о наших 
гостях? Попытка призвать к совес
ти (мол, что же вы делаете, ребята 
ведь из Севастополя) вызвала 
лишь ухмылки, а напоминание об 
официальных расценках — фразу 
сквозь зубы "Ждите своей очере
ди" При этом в обозримом окру
жении кроме нас заметала разве 
что только снежная метель

Время неумолимо отбивало 
свой ход. Надо было что-то ре
шать. Прикинув свои возможно
сти, мы поняли, что при всем на
шем желании не успеваем пере
нести весь груз к отходу поезда 
Пришлось идти на “договор" Пос
ле долгих споров и уговоров пер
воначальную сумму удалось ско
стить вдвое. Итак, первые четыре
ста тысяч из миллиона рублей, со
бранных на дорогу для моряков, 
ушли “налево".

После такого начала у всех по
явилось сильное чувство беспо
койства. Впереди была погрузка в 
вагон, где, как “любезно" преду
предили рвачи-носильщики, нас 
ждали очередные сюрпризы.

Справедливо полагая, что уж 
коль мы помогаем Вооруженным 
Силам (за что, между прочим, га
зету благодарили и министр обо
роны России маршал Сергеев, и 
командующий Черноморским 
флотом адмирал Кравченко), то 
уж у военного коменданта Курско
го вокзала поддержку или совет в 
этой непростой ситуации мы точ
но найдем, решили обратиться к 
нему. Наивные! Из оЛ)шка с над
писью “военный комендант” весь 
растрепанный, в рубашке без гал
стука, старший лейтенант бросил: 
"Идите к администратору. Он вам 
все и объяснит". — и демонстра
тивно отвернулся в сторону

Окошко администратора никак 
не хотело нам толком объяснить: 
что же нас ждет впереди. Две де
вицы глубокомысленно улыба
лись. напуская на себя загадоч
ную таинственность. Решили вы
двигаться на платформу к сева
стопольскому поезду.

Но не тут-то было. В начале 
тоннеля, ведущего к поездам 
дальнего следования, нас остано
вили двое верзил в полувоенной 
форме с бляхами на груди “право
порядок" Оказывается, этот "пра
вопорядок" занимается тем, что
бы, упаси Боже, пассажиры не 
пронесли лишние килограммы 
клади к поезду А так как у нас был 
солидный груз, то нам предстояла 
довольно неприятная процедура 
взвешивания. При этом бойцы 
"правопорядка” всем своим ви
дом давали понять, что проще 
"договориться". Как ни печально, 
они были “правы"

Я не знаю, кто придумал в Ми
нистерстве путей сообщения эти 
инструкции и приказы, но более 
грабительских и абсурдных доку
ментов мне встречать не приходи
лось По ним выходило, что за 
превышение положенных, по-мо
ему, 36 килограммов на человека 
нам, чтобы попасть в поезд с гру
зом. надо было купить еще четыре 
билета общей стоимостью около 
миллиона рублей! Излишне гово
рить, что заранее подготовленные 
документы о шефской помощи и 
призывы к патриотизму произве
ли на “правопорядок" не большее 
впечатление, чем на носильщиков 
или военного коменданта “Нам 
тоже семью кормить надо", — ска
зал мне один из них, "зажигая зе
леный свет" за "входной билет" 
стоимостью в 400 тысяч рублей. 
На что мне оставалось бросить 
только старую студенческую фра
зу; “А рожа не треснет?" — кото
рую он, впрочем, пропустил мимо 
ушей. Его внимание уже переклю
чилось на очередную жертву...

Итак, отдав 800 тысяч рублей 
вымогателям, мы вышли на фи
нишную прямую. Впереди маячил 
седьмой путь, на котором вовсю 
пыхтел наш скорый

Миловидная проводница бес
препятственно дала возможность 
загрузить весь скарб в вагон. По
рядком осунувшиеся от пережи
того севастопольцы при столь 
“радушном приеме" явно при
ободрились и даже попытались с 
ходу завести этакий флирт... Но в 
ответ получили как пощечину: "А 
что я буду иметь с ваших коро
бок?” Здесь мы оставили послед
ние 200 тысяч рублей.

Загрузив вещи в купе, носиль
щики пытались еще приставать ко 
мне: "Хозяин, добавь полтинник 
на выпивку" Здесь уже я не вы
держал и по-русски послал их ку
да подальше. До отправления ос
тавалось пять минут.

ОРОГОЙ Юрий Михайлович 
Лужков! Действительно, мо- 

]сковские вокзалы сейчас 
больше напоминают дворцы Нет 
там грязи, бомжей, так хорошо 
нам знакомого по старым време
нам привокзального запаха. Но 
попробуйте заглянуть за этот бле
стящий фасад, и вы убедитесь 
что все ваши труды сделать Моск
ву гордостью России перечерки
вают одним махом те же носиль
щики, служители “правопорядка" 
и. смею вас уверить, другие при
сосавшиеся к привокзальной кор
мушке лица, превратившие при
езд и отъезд для гостей столицы в 
настоящий ад. Пробившись через 
него, моряки с лучшего корабля 
российского Черноморского фло
та "Бора" уехали из столицы без 
миллиона рублей. А уж с какими 
впечатлениями? Судите сами. Вот 
и возникает вопрос, Юрий Михай
лович; »̂адо ли было вам ехать в 
Севастополь, чтобы засвидетель
ствовать заботу столицы о черно
морцах, — проще навести поря
док на вокзалах, где российские 
моряки чувствуют себя, как на ко
рабле, захваченном пиратами.

Александр ЦАРЕВ.
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Частное дело-
государственный
интерес

(Окончание.
Нача.и) на 1-й стр.}

При нашей трудной ситуа
ции с бюджетом малый биз
нес не может рассчитывать на 
солидную материальную по
мощь со стороны государства. 
Но государство может и долж
но защитить предпринимате
лей от произвола чиновников. 
Упростить и снизить налоги. 
Помочь с кредитами.

Не так давно руководите
лем Государственного коми
тета РФ по поддержке и раз
витию малого предпринима
тельства была назначена Ири
на Хакамада. Эта женщина 
только кажется хрупкой и без
защитной. На самом деле ее 
энергия и деловая хватка хо
рошо известны Думаю, с по
рученным делом она справит
ся.

Дорогие россияне!
Сегодня многочисленный 

средний класс уже не кажется 
просто мечтой. Каргина меня
ется на глазах. Судите сами; 
число владельцев автомашин 
ежегодно увеличивается на 
миллион В прошлом году бы
ло продано более 16 миллио
нов билетов тем. кто поехал за 
рубеж по делам или на отдых. 
Индивидуальное жилье тоже 
стало реальностью для многих 
граждан.

Наша главная надежда на 
таких вот — работящих, гра
мотных, самостоятельных 
россиян. От которых и зависит 
подъем страны. И задача госу
дарства — создать условия, 
при которых их станет больше. 
Чтобы малый бизнес не только 
выживал. А развивался и про
цветал. Тогда у нас будет 
мощный слой обеспеченных, 
уверенных в себе людей.

И это основная цель наших 
реформ.

Благодарю за внимание.

Давайте разберемся

»Идет охота на «Черную акулу
Против боевого  вертолета, п охо ж е , кто-то пытается начать «крестовый похоа>

КРИТИКИ “камовских" машин 
не могут обойти фильм “Чер
ная акула", в котором, по их 

мнению, Ка-50 выполнял чисто рек
ламные трюки, а не демонстриро
вал реальные боевые возможно
сти. Поскольку я, как автор идеи 
фильма и автор сценария, имею са
мое непосредственное отношение 
к созданию художественного об
раза ‘Черной акулы”, то, думаю, 
пришло время рассказать, как рож
далась та картина. Заодно попыта
емся разобраться хотя бы в части 
причин далеко не безобидных и со
всем не бескорыстных наскоков на 
Ка-50.

В начале девяностых годов ка
кого-то безумного апогея достигла 
критика Советской Армии и ВПК 
СССР. Наверное, кому-то казалось 
чем больше грязи будет вылито на 
отечественный оборонный комп
лекс. тем чище он станет. К чему 
привели те “благие намерения", 
можно наблюдать сегодня..

Между тем как раз на рубеже 
восьмидесятых — девяностых го
дов у нас разработали и запустили 
в производство не только самые 
эффективные системы вооруже
ний, но и самые красивые.

Однако экраны еще не пусто
вавших в то время кинотеатров 
стремительно заполнялись лента
ми, воспевавшими только “крутиз
ну" американского солдата и лишь 
прелести военной техники с клей
мом “Майе 1П УЗА". И вполне есте
ственно возникло желание пока
зать средствами художественного 
кино, что и у нас все-таки есть чем и 
кем гордиться. А так как в прессу 
уже просочились сведения о том, 
что “Милевская" и “камовская" 
фирмы завершают испытания но
вейших боевых вертолетов, то и ло
мать голову над тем. какую технику 
показывать в первую очередь, не 
пришлось.

И когда наконец-то открыто по
казали новейший боевой Ми-28, то 
восторгу публики не было предела. 
Правда, многие обратили внима
ние, что передовая советская раз
работка уж больно напоминала 
американский “Апач", принятый на

вооружение еще в 1984 году. Впро
чем, конструкторы сразу заявили, 
что это лишь кажется, а на самом 
деле их детище во всем уникально 
и способно забить вражеского “ин
дейца" на любом расстоянии и без 
особых проблем. И вообще о Ми- 
28 надо, мол, говорить лишь в пре
восходных степенях — равных ему 
в мире нет и не скоро появится.

И меня очень удивило, что руко
водитель ОКБ имени М Л Миля — 
генеральный конструктор Марат 
Николаевич Тищенко отнесся без 
всякого энтузиазма к предложению 
о создании фильма, в котором 
главную роль сыграл бы именно 
Ми-28. Оказалось, что на фирме 
вовсю шел процесс по отстране
нию выдающегося конструктора от 
власти.

Я встретился с одним из лиде
ров обновления руководящего со
става ОКБ, имевшего, кстати, са
мое непосредственное отношение 
к созданию Ми-28 Увы, опять без
результатно. Было заявлено, что 
новая машина в особой рекламе не 
нуждается — она и так лучшая. Мои 
доводы о том. что речь идет не 
столько о рекламе конкретного 
вертолета, сколько о создании на 
экране образа красоты отечествен
ной военной техники как таковой, 
никого в ОКБ имени М Л. Миля не 
убедили.

Позже мне стало ясно, что не 
только борьба за руководящее 
кресло в ОКБ закрыла путь в кино 
Ми-28 и уж тем более не то, что он 
“в рекламе не нуждался" Увы, “луч
ший из лучших” вертолет препод
носил своим создателям один не
приятный сюрприз за другим Он 
по всем статьям проигрывал кон
курс, в итоге, полностью провалив
шись. был снят с испытаний дос
рочно ввиду полной своей недее
способности. Скорее всего, в ОКБ 
понимали, что даже в идеальных 
условиях вымышленного киномира 
их “летающий танк" главной роли 
не вытянет ..

А вот генеральный конструктор 
ОКБ им. Н.И. Камова Сергей Викто
рович Михеев идеей фильма заго
релся сразу. Генеральный констру

ктор задумал в рамках необычного 
кинопроекта испытать свой верто
лет там, где государственная про
грамма испытаний этого не преду- 
сматривала.

Михеев шел на страшный риск. 
По голове его никто бы не погла
дил, а вот снять ее могли в один 
миг. Наверное, в истории мировой 
авиации это был единственный 
случай, когда опытный экземпляр 
еще полностью не рассекреченной 
машины прямо с испытательного

Лтатует «Черная акула-.

полигона отправлялся на съемки, к 
тому же за границу. Страшно даже 
подумать о том, что бы случилось в 
Москве, разбейся вертолет на 
съемках в Срюдней Азии И как же 
надо было верить в свой проект, в 
свою машину, чтобы решиться на 
такое!

Воздушные съемки нам обеспе
чивал вертолетный полк, базиро
вавшийся в окрестностях города 
Чирчик а Узбекистане. Служили в 
нем сплошь “афганцы" и настоя
щие мастера высшего вертолетно
го пилотажа. Летали они только на 
“Милевских" машинах и к соосной 
схеме “Черной акулы" отнеслись с 
явным недоверием. Генеральному 
конструктору Михееву и летчику- 
испытателю Автухову они не раз 
устраивали настоящие теоретиче
ские экзамены, допытываясь до ка
ждой мелочи. А уж когда Ка-50 под

нимался в небо, то вертолетчики 
просили выжать из “акулы" все воз
можное.

Пилотажными возможностями в 
условиях жары и разреженного 
воздуха высокогорья, которые про
демонстрировал "камовский" бое
вой винтокрыл, вертолетчики-"аф- 
ганцы" были, без преувеличения, 
шокированы. И в новую машину по- 
настоящему влюбились. А мнение 
этих асов, думаю, ценнее любого 
кабинетного резюме

Лишний раз хо
чу повторить, что 
никаких рекламных 
трюков или комби
нированных поста
новок в том, что ка
салось съемок Ка- 
50, у нас не было 
Все снималось 
вживую. К сожале
нию жизнь внесла 
свои коррективы в 
творческие замыс
лы. В фильме есть 
эпизод, когда в не
бо тяжело подни
маются Ми-24. Это 
документальная 
съемка эпизода 
вылета вертолет
ного полка, обес

печивавшего нашу работу. Воины 
улетали на войну, а фильм был от
снят лишь на треть. При монтаже 
режиссеру пришлось использовать 
эпизоды, снятые как репетицион
ные. Отсюда и неровность сюжета, 
и, возможно, впечатление о какой- 
то “заданности" полетов Ка-50.

Наверное, с высокохудожест
венной точки зрения в фильме 
“Черная акула" не все получилось. 
Однако главное в том, что новый 
российский боевой вертолет про
шел испытания не только на рав
нинных российских полигонах, но и 
в горах, практически доказав — 
равных ему нет

В картине снимались офицеры- 
спецназовцы, многие из которых 
позже побывали в Чечне И все они 
задавали один вопрос; где наша 
"Черная акула"? Сколько бы жизней 
она спасла...

Действительно, где реально 
лучший в мире боевой вертолет, 
выпускаемый серийно и принятый 
на вооружение еще три года назад? 
Не потому ли “Черная акула" оста
ется по-прежнему какой-то экзоти
кой, что предпринимаются все бо
лее активные попытки реанимиро
вать проект Ми-28, на что гоже нуж
ны немалые демЫ и?

К чему все эти прожекты с несу
ществующим всепогодным и ка
ким-то сверхинтегрированным бо
евым вертолетом следующего по
коления, когда сегодня есть и Ка- 
50, и Ка-52. которых в войсках за
ждались? Конечно, жаль терять 
прежнюю монополию в боевом 
вертолетостроении, но кто же ви
новат, что новый “летающий танк" у 
милевцев не получился..

К сожалению, упертость в про
бивании любыми средствами сво
его провального военного проекта 
приносит ОКБ им. М.Л Милн одни 
проблемы На плодотворную рабо
ту, похоже, ни сил, ни времени не 
остается. И аварийную посадку 
президентского Ми можно считать 
очень тревожным звонком, к кото
рому не мешает прислушаться 
Впрочем, с появлением в небе Рос 
сии новейшего пассажирского Ка 
60 скорее всего Ми утратят моно 
полию и пассажирских перевозок 
Да и в качестве представительных 
машин Ка-60 станут явно предюч- 
тительнее морально устаревших 
вариаций Ми-8

Непростое время переживает 
отечественное вертолетостроение, 
и государственные финансы здесь 
надо считать особенно скрупулез
но. Этому, наверное, и служат кон
курсы да тендеры. И победитель в 
них должен получать сполна, а про
игравший уступать дорогу.

Сергей
птичкин,
обофеватель 
• Российской

От первого лица

Кот в мешке, но с партбилетом
Вопрос — какой быть будущей 
избирательной системе — в центре 
внимания российских политиков. 
Должна ли она строиться по нынешней 
системе пропорциональиого 
представительства или перейти к 
мажоритарной схеме? На эти и другие 
вопросы отвечает представитель 
Президента РФ в Конституционном 
суде Сергей ШАХРАЙ.

— Сергей Михайлович! 
После известной законода
тельной инициативы Прези
дента России развернулась 
дискуссия, стоит ли на буду
щих парламентских выборах 
сохранять голосование по 
партийным спискам или пе
рейти на мажоритарную сис
тему? Согласно Конституции 
России, в основу политиче
ской системы государства 
положен принцип народовла
стия. Так какой же вариант 
избирательной системы, на 
ваш взгляд, больше соответ
ствует этому принципу?
— Ответ очевиден — партий

ные списки противоречат прин
ципу подлинного народовластия. 
Гражданин должен знать своего 
кандидата в лицо, а не получать 
“кота в мешке", но с партбиле
том. На прошлых выборах было 
зафиксировано немало случаев, 
когда кандидаты, проигравшие 
на выборах по мажоритарным ок
ругам, становились депутатами 
по партийным спискам фактиче
ски против воли избирателей.

Неоднократно отмечалось, 
что принцип голосования по пар

тийным спискам нарушает ра
венство избирательных прав гра
ждан, поскольку дает преимуще
ство членам партий, которым в 
результате нужно собрать в де
сятки раз меньше подписей в 
свою поддержку, чем кандида- 
там-одномандатникам. А суще
ствование "пятипроцентного” 
барьера привело к тому, что по
ловина депутатских мандатов в 
парламенте принадлежит сегод
ня одной партии, которая получи
ла на выборах менее четверти го
лосов избирателей. Зато интере
сы почти половины избирателей 
России, проголосовавших за 
партии, которые в итоге не про
шли "пятипроцентный барьер” , в 
Госдуме не представлены вовсе.

Можно спорить о вариантах 
изменения существующего изби
рательного законодательства, но 
то, что эти изменения крайне не
обходимы, — факт, как говорит
ся. медицинский

— Переход к мажоритар
ной системе потребует при
нятия соответстяующего фе
дерального закона. Многие 
полагают, что нынешние де

путаты на это не пойдут и вы
боры 1999 года пройдут по 
старой схеме. Ваши прогно
зы?
— Безусловно, многие из ны

нешних депутатов, избранных по 
партийным спискам, сделают 
все. чтобы только никогда не 
встретиться лицом к лицу со сво
ими избирателями. Поэтому 
ожидать, что Дума примет прези
дентские поправки к избиратель
ному закону, скорее всего, не 
прихощ1тся.

Однако я не исключаю воз
можности, что инициативные 
группы граждан могут собрать 
достаточное количество подпи
сей и поставить вопрос о прове
дении всенародного референду
ма по варианту избирательного 
закона, отменяющему партийные 
списки. Тогда депутаты будут 
обязаны подчиниться воле своих 
избирателей.

— Коснемся еще одной 
спорной темы. Как, по ваше
му мнению, пройдет в Кон
ституционном суде слушание 
дела по поводу спора о ком
петенции между палатами 
Федерального Собрания и 
Президентом России, вер
нувшим без рассмотрения 
Федеральный закон “ О куль
турных ценностях, переме
щенных я Союз ССР в резуль
тате Второй мировой войны и 
находвщихся на территории 
Российской Федерации” вви
ду нарушений процедуры 
при его принятии?
— Думаю, что слушание дела 

пройдет достаточно спокойно. 
Несмотря на то, что в конечном

счете вопрос касается острой по
литической темы — закона о 
культурных ценностях, запросы 
палат составлены достаточно 
нейтрально. Заявители просят 
суд разрешить спор о компетен
ции и подтвердить обязанность 
Президента Российской Федера
ции подписать и обнародовать 
принятый палатами Федерально
го Собрания закон.

Президентская сторона со
вершенно согласна с таким ут
верждением при одном неболь
шом, но существенном уточне
нии: Президент обязан подписы
вать законы, если они приняты с 
точным соблюдением конститу
ционной процедуры. Если же 
процедура принятия закона со
провождалась нарушениями, то 
Президент не только может, но 
даже обязан отказаться от под
писания не принятого закона.

То, что закон о культурных 
ценностях голосовался с наруше
ниями и не может считаться при
нятым, факт общеизвестный. От
сюда вывод, я думаю, очевиден 

— Дума внесла в Конститу
ционный суд еще один за
прос: имеет ли Борис Ельцин 
право выдвигаться на пост 
Президента России на третий 
срок. Как известно, глава го
сударства такого официаль
но не заявлял. С чем, по-ва
шему, связан очередной 
думский запрос?
— Скорее всего, это просто 

попытка “подстелить себе со
ломку" и обеспечить более ясные 
и оптимистичные, с точки зрения 
Думы, прогнозы на будущих пре
зидентских выборах. Но, думаю.

от сюрпризов, которые может 
принести наша политическая ре
альность, застраховаться кому 
бы то ни было просто невозмож
но.

А вес такого политического 
гиганта, как Президент России, в 
любом случае будет определять 
все траектории развития собы
тий в российском политическом 
пространстве.

— Как показывает житей
ский опыт, большинство рос
сиян имеют слабое представ
ление о действующей рос
сийской Конституции, своих 
правах и обязанностях. Как 
же обеспечить реальное по
вышение правовой культуры 
граждан?
— Реальное повышение пра

вовой культуры граждан — зада
ча не менее сложная, чем станов
ление правового государства в 
России в целом, У нас в отличие 
от Запада как-то не сложилось 
уважение к писаному закону. 
Вспомнить хотя бы очень харак
терные народные пословицы 
вроде “тот прав, у кого больше 
прав” или “закон, что дышло, ку
да повернешь — туда и вышло". 

Для того чтобы правовая куль
тура реально 11ривилась в обще
стве, похоже, нужно произвести 
целый переворот в сознании лю
дей, Однако для такого перево
рота методы революции или кам
панейщины совершенно не го
дятся. Очевидно, что для реаль
ного становления правовой куль
туры граждан необходимы годы и 
десятилетия, причем при нали
чии целенаправленной политики 
государства и постоянном вни

мании общества к этой пробле
ме.

Однако, думаю, первые при
знаки улучшения ситуации уже 
есть. Взять хотя бы тот факт, что 
регионы все чаще предпочитают 
решать спорные проблемы с фе
деральным центром и между со
бой не на митингах, а в зале суда. 
Да и граждане постепенно учатся 
защищать свои права, обраща
ясь к закону и российской Кон
ституции.

— Сергей Михайлович! Вы 
один из старожилов совре
менной российской полити
ки. Каков ваш личный про
гноз: что принесут России 
выборы 1999 -  2000 годов — 
новые потрясения и борьбу 
узкопартийных интересов 
или долгожданную стабиль
ность?
— Это зависит от того, на

сколько прочна и консолидиро
вана власть на федера.шном и 
региональном уровнях, насколь
ко она способна серьезно влиять 
на общефедеральную политику. 
Думаю, что у выборов 1999 — 
2000 годов есть реальный шанс 
соединить расколотую до сих пор 
российскую политическую, фи
нансовую и хозяйственную элиту 
на всех уровнях. Но при двух ус
ловиях' наличие нового закона по 
выборам в Государственную Ду
му и наличие единого и по-насто
ящему сильного кандидата от 
“партии власти" на президент
ских выборах, В противном слу
чае стабильности еще долго при
дется ждать.

Беседовал Андрей ЩЕРБАКОВ.
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подпольного
розлива

в Ульяновске смерть от 
алкогольного суррогата ста
новится явлением обычным, 
как смена времен года. Толь
ко в феврале в Железнодо
рожном районе областного 
центра от невесть у кого при
обретенной водки погибли 
пять человек.

Не счесть случаев, когда 
прямо из застолья увозили в 
больницу людей с тяжелыми от
равлениями А что происходит в 
сельской глубинке, вообще не 
поддается какому-либо учету и 
осмыслению. Здесь пьют все, 
что льется и горит

В розничной торговле Улья
новска от обилия спиртных на
питков разбегаются глаза. Но 
есть еще один канал поступле
ния спиртного. Нелегальный. 
Из других регионов завозится 
либо некачественный спирт 
сырец с последующим его роз
ливом в подпольных цехах, ли
бо уже бутилированный сурро
гат.

Причем бутылки, конечно 
же, снабжены соответствующи 
ми акцизными и прочими мар 
ками, а в целом товар — серти
фикатом. Этот суррогат реали
зуется по наиболее безопасной 
схеме: в станционных киосках 
магазинах городских окраин 
придорожных забегаловках и 
через сеть одиночных полуноч
ных торговцев в лице "сердо
больных" бабушек и дедушек 
Рейды-чистки, которые изред- 

предпринимает милиция 
вместе с налоговой инспекци
ей, дают временный и слабо
ощутимый эффект.

Проблему надо начинать ре 
шать, видимо, с другого конца. 
Пока будет существовать вне 
всякого контроля сама сырье
вая база для подпольного про 
изводства водочной отравы 
борьба с ней бесплодна.

В последнее время ульянов
ская торгинспекция выявила в 
Димитровграде партию водки.

которой содержание метано
ла превысило допустимые нор
мы. А ведь это стопроцентная 
отрава. Пятьдесят граммов до
статочно, чтобы человек ослеп 

Технический спирт выпус
кался прежде для производст
венных нужд оборонных пред
приятий, армии В Поволжье 
немало заводов, занимавшихся 
выработкой такого сырья. Сбыт 
его по госзаказу сократился бо
лее чем на две трети. Но сокра
тилось ли в такой же пропорции 
его производство? Знающие 
люди уверяют: нет, не сократи
лось. Значит, технический 
спирт-сырец находит себе 
сбыт, и хорошо обеспеченный 
сбыт. Не от этой ли печки нужно 
танцевать, чтобы действитель
но обезопасить рынок алко
гольной продукции от всевоз
можной отравы А в Ульяновске 
играют в “русскую рулетку". Ко
гда из трех бутылок водки, куп
ленной 6 компанию, одна ока
зывается самопальной, то про
исходит то же самое, что и при 
роковой забаве с барабанным 
револьвером.

НИКО.ШЙ
СЕИЧЕВ
соб. корр.

Ульяновск,

Краснодарский край 
вода через край

ЧРЕЗВЫ ЧАЙ Н АЯ СИ ТУАЦ И Я —
Кубанские поля в воле. Алмнинстрация 
Красноларского края за помощью обратилась 
в Правительство РФ.

Почти две трети земель в 
крестьянских хозяйствах Кали
нинского района Кубани затоп
лено. Фермер из Красноармей
ского района Николай Казаков 
полтвержлает' у нас тоже поля 
стоят под водой

Губернатор края Николай 
Кондратенко, облетев на верто
лете зону затот1ления, картину 
бедствия увидел в полном объе
ме. Динской, Тимашевский, Ка
лининский Славянский, При
морско-Ахтарский районы — от 
Краснодара до Азовского моря 
блестит вода. Станицы, хутора, 
фермы, сады стоят в воде. Ста
тистика беды: 22,5 тысячи до
мов, 450 тысяч гектаров земель 
ока:1алось в зоне затопления, по
страдало 113 экономических 
объектов. По предварительным 
подсчетам, ущерб составляет 
около 240 МИ.1ЛИОНОВ "новых" 
рублей.

Нельзя сказать, что нынеш
нее затопление стало внезап
ным для властей края. По сведе
ниям .метеоролсн'ов, Кубань го
нит не впервые. Если при сред
негодовой Н(фме осадков в 
500—600 мм их годовое количе
ство приближается к 1000 мм. то 
жди беды. Так было в 1915, 1938. 
1970 годах. Но тогда природа са
ма справлялась с и:юытком вла
ги Н реки еще тею\и по естест
венным руслам, и на полях еще 
не было так называемой п.\уж- 
нои подошвы, не пропускающей 
воду в нижние горизонты Начи 
мая с середины 80-х годов на Ку

бани все настойчивее стали го
ворить о систематическом под
топлении земель, о чем свиде
тельствовали непросыхающие 
■‘блюдца" на полях, вода в подва
лах домов. Затопление 1989 года, 
когда выпало около 1000 мм 
осадков, впервые показало мас
штабы нового бедствия — под 
водой оказалось десятки тысяч 
гектаров. В Краснодаре собрали 
тогда научно-практическую 
конференцию, на которой впер
вые попытались проанализиро
вать причины аномального явле
ния. Грешили на Краснодарское 
водохранилище, на тяжечые 
почвы, но в итоге "крайним" 
оказался человек, его неразум
ная хозяйственная деятель
ность, необремененная к тому 
же какими-либо экологически
ми стандартами. Редкое изоби
лие осадков лишь подтверждает 
эту истину.

Уже в этом году природа по
била все рекорды по дождям и 
снегу на Кубани, да в прошлом 
году выпало около 1000 мм осад
ков, вот и накопилось воды в 
почве предостаточно. По мне 
НИК) специалистов, антропоген 
ные факторы последние два де 
сятка лет изменили водный ре 
жим почв на громадных площа 
дях, а по влиянию на процесс не 
реувлажнения они стали сопос 
тавимы с природными фактора 
ми, а в некоторых регионах и ве
дущими. Основной из них — 
массовое зарегулирование сто
ка степных рек. строительство

на них плотин. Собст
венно степных рек как 
таковых на Кубами дав
но уже нет, они превра- 
ти.лись в цепочки пру
дов, их русла заили
лись, илом забиты и си
стемы родников, через 
которые грунтовые во
ды поступали в реки 
По:т)му они утратили 
роль естественного 
дренажа, что и ведет к 
регулярному подъему 
уровня грунтовых вод, 
а следовательно, и к 
подтоплению земель.

Вот, скажем, река 
Ея. Ее бассейн занима
ет приблизительно 10 
процентов территории 
•края. Здесь расположе
ны основные зерновые 
районы Кубани. Вроде 
бы Ея впадает в .Азовское море. 
Но как ее воды дойдут до моря, 
если в бассейне Ей насчитыва
ется 636 русловых прудов По 
сути река не течет, а стоит. Она 
заболотилась, заросла камы
шом. Куда же деваться грунто
вым водам? Прут на поверх
ность. Не случайно в бассейне 
Ей переувлажнено се11час около 
100 тысяч гектаров земель, под
топлено 25 населенных пунктов. 
Аналогичная картина в бассей
нах рек Челбас и Бейсуг. Кирпи- 
ли и Понуры. Им бы тоже при
нимать избыток воды и нести ее 
в море. А они. перегороженные 
плотинами и дамбами, не "рабо
тают".

Меж,\у прочим, поддержание 
рек в естественном состоянии, 
очистка их русел — это задача 
федера/льных органов, в частно
сти Кубанского бассейнового

По улицам стаимцы Дммская — только шплать.

управ.ичшя, финансируемого из 
федергьльного бюджета Но, по
хоже. до этого у него руки не до- 
ходяг. -\иквидировать малоис
пользуемые в хозяйствах русло
вые дамбы, расчистить наиболее 
заиленные пруды и балки, устья 
рек — только на -эти первооче
редные защитные мероприятия 
нужно 147 миллионов рублей В 
краевой казне их нет .Админи- 
ч  рация края за помощью обра 
ти.лась в Правительство РФ 

А пока мобилизованы, на
сколько это возможно, средства 
из местных бюджетов. По опе
ративным данным, в ликвида
ции последствий стихии участ
вуют почти 50 тысяч человек, 
600 единиц техники. Люди рабо
тают самоотверженно, но опла
та их груда в полной мере, по 
словам -^аместите-ля председате- 
,\я правительства края Николая

Кряжевских, вызывает сомне
ние, поскольку нет денег. На все 
аварийно-восстановительные
работы требуется около 240 
миллионов рублей Это не гово
ря о ме.лиоративных работах, о 
поддержании в рабочем состоя
нии уника-льной рисовой систе
мы края, о реконструкции на
сосных станций, что тоже отно
сится к заботе федерального 
уровня.

В четверг правительство 
Краснодарского края рассмот
рело комплекс первоочередных 
мер по ликвидации последствий 
•затопления надеясь при этом на 
безотла1ательную помощь Пра
вительства России. На Кубань 
идет весна, пора собирать воду 
— и сеять.

Вла.тимир Уж1АЧИН, 
соб. корр.

Краснодар

ПЕРЕКЛИЧКА

С бескозыркой по кругу
Кардинально “ народный рубль”  вряд ли сможет решить все 

проблемы нашего флота, важно само отношение соотечест
венников к его судьбе. А оно в корне меняется. Многие регио
ны, даже далекие от морских берегов, активно включились в 
реальную помощь флоту.

Только в прошлом году субъ
ектами Федерации собрано и 
передано на достройку кораб
лей более двенадцати миллиар
дов неденоминированных руб
лей. Пятьсот миллионов из них 
сразу же было направлено на 
достройку морского тральщика 
“Валентин Пикуль” . Лидером 
этого движения стал Ханты- 
Мансийский автономный округ, 
внесший в фонд помощи флоту 
десять миллиардов рублей.

На средства округа уже до
строены и вступили в строй два 
корабля. Им присвоены имена 
"Ханты-Мансийск" и “Югра".
Ханты-Мансийский автономный 
округ также шефствует над по
граничниками — помогает им в 
ремонте казарм, регулярно от
правляет воинам помощь и по
дарки.

Большую помощь получают 
моряки Северного флота (авиа
несущий крейсер "Ммирал Н.Г.
Кузнецов") от администрации и 
жителей Московской области.
Республика Мордовия поддер

живает моряков атомного крей
сера "Адмирал Ушаков” . Воро
нежская область — подводный 
крейсер "Воронеж” , город Орел 
— команду подлодки, которая 
носит имя этого города. Не ос
тались в стороне от морских 
проблем страны и Вологодская 
область, Тамбов, Нижний Нов
город.. Движение сбора 
средств 8 фонд Российского 
Флота набирает силу. Два мил
лиарда неденоминированных 
рублей выделит на достройку 
одного из кораблей Балтийско
го флота руководство Ямало- 
Ненецкого автономного округа. 
Правительство Москвы выделя
ет средства на модернизацию 
крейсера "Москва", строит жи
лье для офицеров российского 
Черноморского флота. Моряки 
подводной лодки "Владикавказ" 
на себе ощущают не только вни
мание, но и реальную помощь 
Республики Северная Осетия — 
Алания

Георгий МЛРОХОВСКИИ.

Из Кремля и деревенская 
школа видна

В ПОСЕЛКЕ Козлово 
Конаковского рай
она Тверской облас 

ти уже в течение полутора 
,\ет замер'зают посе.лковая 
больница и школа, находя- 
щиеся в состоянии капи 
тальиого ремонта. )та 
больница когда-то бы.ла 
гцюсто образцово-показа
тельной Со всей области 
сюда привозили детей, от 
стающих в речевом раз 
витии Но ничто не вечно 
и больница ст«1ла разру 
шаться. То же самое и со 
школой

Район. яв.\яющийся 
донором в формировании 
бюджета Тверской облас
ти, не смог поднять капи- 
та.\ьный ремонт )тих двух 
здании И вот Президент 
своим распоряжением 
выделил м я  а,\министра- 
цнн Конаковского района необ
ходимую сумму Попятно, что в 
(|)едеральиом бюджете лишних 
денег нет. Поэтому д,\я меня, 
полномочного предстаник'.чя 
Пррзид«*нта в области основной

Распоряжение Президента 
Российской Федерации

Выделить в первом полугодии 1998 г. 
из резервного фонда Президента Россий
ской Федерации 7 млн. рублей админист
рации Конаковского района Тверской об
ласти для завершения работ по реконст
рукции школы и городской больницы в 
поселке Козлово.

Администрации Конаковского района 
Тверской области представить в Админи
страцию Президента Российской Ф еде
рации отчет о целевом использовании 
выделяемых в соответствии с настоящим 
распоряжением средств.

Прешлент Российской Фсмерании
Б. К1ьиип

25 (|н,мфа.'1Я 1998 юла 
№ 63-рп

Ф О Т О Р ЕП О Р ТА Ж

)а,\ачеи будет пр1)следить за це- 
\евым расхоАова!тем )тих 
средств

! Ь'давнп я была в командиров
ке в »том районе и увидела, что в 
с•т̂ )ль же непр»к''̂ ом положении

Нижний — город сельский
0 Владимир

ЕШТОКИИ,
фоторепортер
«Российской
шзеты»

Нижний Новгород у нас ас
социируется с мощной инду
стрией — это и “ ГАЗ” с из
вестными “ Волгами” и “ Газе
лями” , и десятки заводов, ра
ботавших на ВПК страны, и

крупнейший Волжский порт. 
Однако наш фотокорреспон
дент посмотрел на Нижний с 
другой точки зрения как на го
род сельский. И согласитесь, 
посмотрев на эти снимки, де 
ревенских примет в этом од
ном из крупнейших городов 
России немало. Жизнь ниже
городцев тесно связана и пе
реплетена с селом, которое 
кормит горожан.

(Пройопж сние фоторепортаж а 
на 4 и 5-й стр.)

Готорат, в Нтмтм ааста булат кололаая.

МОСКВА,
ДО ВОСТРЕБОВАНИЯ

Нас «выключили» из жизни
Пятьсот жителей брянского села Чуровичи просят Правитель- 
ство РФ пересмотреть свое решение.

Село Чуровичи — самое
большое в Климовском районе 
на Брянщине. Здесь проживает 
около 2 тысяч человек. Оно чис
лилось в списке на отселение, 
так как пострадало от черно
быльской аварии,

И вдруг чуровичан лишили 
права на отселение. Хотя плот
ность радиоактивного загряз
нения здесь не уменьшилась. 
Кстати, производить замеры 
радиации никто к нам не приез
жал

Нам отменили все льготы. В 
первую очередь — это удар по 
детям, на содержание и пита
ние которых теперь не будут вы
делять в детских садиках несча
стные 20 процентов от общих 
расходов. Семьи учителей, вра
чей и рабочих сельхозтовари- 
щества “Чуровичское" переста
нут получать так называемые 
“гробовые” за проживание в за
раженной зоне. А эти рубли бы
ли чуть ли не единственной ма
териальной поддержкой, так как 
зарплату здесь выдают с огром
ной задержкой. Дополнитель
ный отпуск нам сократили до 7 
дней, вместо бесплатных ле

карств теперь — дуля, отменили 
и пенсионные льготы.

Словом, нас выключили из 
жизни, бросив на вымирание. 
Онкологических больных в се
ле уже более трех десятков, у 
60 человек — заболевание щи
товидной железы, все больше 
и больше детей болеют анеми
ей и лимфаденопатией. Де
вушки боятся становиться ма
терями, чтобы не родить ре
бенка с патологией. Растет 
смертность в селе. Все это — 
результат проклятой радиа
ции. А оказались мы в беде не 
по своей вине

Вот почему мы через вашу 
газету просим Правительство 
пересмотреть свое чернобыль
ское постановление №1582 от 
18 декабря прошлого года. Оно 
ударило нас, как говорится, 
поддых. Пусть независимая ко
миссия проведет замер уровня 
радиации в населенных пунктах 
Брянщины и тогда что-то реша
ет. Нельзя же вот так — одной 
подписью лишать людей самого 
необходимого.

Письмо подписали 
на сельском сходе 500 человек.

Рождественские 
пирожки с капустой

Недалеко от Москвы -  в Туле есть поселок Рождествен
ский с населением 2000 человек. Он вырос вокруг Хомяков- 
ского карьера, который обеспечивал глиной и щебнем сто
личные стройки. Сегодня в златоглавой практически забыли о 
тульских “ москвичах” ...

По утрам из столовой по
селка Рождественский Ленин
ского района в Хомяковский 
карьер везут полторы сотни пи
рожков для рабочих. Иногда 
они получают по два — с капус
той и с повидлом. За пирожки 
платит карьероуправление На 
большее денег нет

Жуя всухомятку пирожки с 
капустой, рабочие продолжа
ют называть себя "москвича
ми". Только произносят это 
слово с иронией. Ведь хомя- 
ковское карьероуправление 
относилось к главку "Мосне- 
рудпром ” который затем пре
вратился в АО “ Моспромст- 
ройматериалы” . Хомяковцев в 
акционеры не взяли, но управ
ление осталось в подчинении 
правительства Москвы. Одна
ко и там, видимо, вскоре забы
ли о существовании карьера и 
поселка, который медленно, 
но верно погибает. В прошлом 
году здесь родилось 13 детей, 
зато похоронили 60 человек. У 
людей нет ни работы, ни 
денег.

Трудно себе представить 
что всего несколько лет назад в 
Рождественском кипела жизнь 
Работу и средства к существо
ванию окрестным жителям да
вали три участка Хомяковского 
карьера. На одном добывали 
керамзитные глины, на двух 
других — щебень. Сейчас че
рез пень-колоду работает 
тлько один участов. Добыча 
щебня снизилась почти в три

находится конаковским 
Дом р1‘бонка, гду на иэле- 
чрнии и воспитании нахо 
,\ятся дрти-сироты Среди 
них нома.\о больных. В по 
чеэрения администрации 
Пре:шдеита оказа,\ся и 
Дом ребенка. Ему тоже 
намечено помочь. А пока 
..вою человеческую по
мощь ему окачывают про
стые люди.

Хочется воспочьзо- 
ваться возможностью и 
через "Рсксийскую га;«'- 
ту" обратиться неточько 
к состоя гельным, но и 
просг(’ к че.\овечным гра- 
ж,\анам нашего Отечест
ва в конаковском Доме 
ребешка посели.чась наша 
человеческая беда. Поме» 
гите, как говорится, ко 
чем может Президент 
свс)Ю помощь уже оказа.\ 

Спасибо ему
Тамара КЛ1*ЯМ1ИЛ. 

по.жомочнын
прелставитемь Прсш.1СН1а РФ 

по Гверской области.

ГУБЕРНСКИЕ  
ВЕСТИ  

«Жигули» 
поедут  

на дизеле
Первые 15 автомобилей 

“ ВАЗ-21045” с дизельным 
двигателем поступили на реа
лизацию.

Работа над новой моделью ве
лась более 10 лет. Недоставало 
финансирования, затягивались 
переговоры с изготовителем. И 
вот АО "Барнаул-трансмаш" взя
лось за производство дизельных 
двигателей, а топливную аппара
туру для “четверок" решила по
ставлять фирма “Бош".

Новинка имеет рабочий объем 
двигателя 1,5 литра. Однако изго
товлены еще три прототипа с та
ким же двигателем и 2 с двигате
лем на 1,8 литра. Сейчас они нахо
дятся на контрольных испытаниях.

Первая опытно-промышлен
ная партия'ВАЗ-21045'' составит 
50 автомобилей, и предназначена 
она для разведки рынка сбыта. 
Ведь это первые в истории Рос
сии легковые товарные автомо
били с дизельным двигателем.

В текущем году новых автомо
билей будет выпущено 1300, а в 
будущем — до двух тысяч автомо
билей в год.

Вячеслав БЕЛОВ, 
соб. корр.

Са.мара.

раза. Мощные «БелАЗы» и экс
каваторы простаивают.

В 1995 году первый замес
титель премьера правительст
ва столицы В Ресин обратился 
в Минфин РФ с просьбой при 
формировании бюджета пред
усмотреть средства на содер
жание жилых поселков, пере
даваемых предприятиями не
рудной промышленности на 
баланс районных администра
ций ряда областей. Замести
тель министра И. Молчанов от
ветил. что вопрос может быть 
рассмотрен при представле
нии финансовыми управления
ми субъектов РФ актов прие
ма-сдачи и соответствующих 
расчетов Что совершенно ло
гично -  зачем принимать по
селок без средств на его со
держание.

Финуправление Тульской 
области в свою очередь сооб
щило, что документы на переда
чу в муниципальную собствен
ность района 39,6 тысячи квад
ратных метров жилого фонда 
карьероуправления еще в 1995 
году сданы в Минфин для уточ
нения взаимоотношений с бюд
жетом области. Учтены даже 
были затраты на содержание 
фонда в 8 млрд.100 млн. неде
номинированных рублей.

С тех пор ни ответа, ни де
нег. Поселок продолжает раз
рушаться

Николай КИРЕЕВ, 
соб. корр.

Тула.

АНОНС
У премьера в субботу премьера

В следующую субботу на Российском телеканале старту
ет новая еженедельная программа. После выпуска “ Вестей 
(в 20.00) по субботам в прямом эфире на вопросы телезрите
лей будет отвечать премьер Правительства Российской Ф е
дерации В.С. Черномырдин.

По многоканальному теле
фону (номер его будет сообщен 
в первом выпуске программы) 
можно позвонить и задать лю
бой вопрос В.С. Черномырди- 

1 ну. Те, кто не сумеет дозвонить
ся в студию, могут послать воп
росы в письменном виде по ад
ресу; 125124 Москва 5-я ул. 
Ямского поля 19/21 ВГТРК.

Специально организованный | 
аналитический центр сгруппи
рует вопросы и предложит их 
премьеру- Легко предположить, 
что они коснутся самых разных 
сторон жизни, и отвечать ] 
В.С.Черномырдину придется 
конкретно и сжато, ибо хроно
метраж программы — 15 минут.

Юрий ЕГОРОВ.

Д В А  В О П Р О С А  
В КО Н Ц Е НЕДЕЛИ

Иван Ш .\Б.\И()Иу 
г.тва администрации 

Норойежской о6.1аст и:
1. Какое событие в России привлекло ваше внимание на 

прошлой неделе и почему?

2. Что, на ваш взгляд, самое значительное произош ло или 
произойдет в вашем регионе?

1 Хотел бы особо выделить 
решение Правительства о 

введении квот на импорт теле
приемников. По-моему, мера 
крайне необходимая и своевре
менная, слишком уж в послед
нее время мы открыли свой ры
нок для зарубежных товаров, не 
думая о собственных произво
дителях. Всего лишь 3—4 года 
назад воронежские телевизоры 
“Рекорд" пользовались ажио
тажным спросом на всем про
странстве России и СНГ. В 1993 
году их выпуск превысил пол
миллиона, из них 300 тысяч 
штук цветных. Казалось, “Ре
корд" без особых потрясений 
вплывает в постсоветский ры
нок. Вполне просматривалась и 
перспектива заводские конст
рукторы готовили приемник пя
того поколения, способный ос
новательно сократить качест
венный разрыв с лучшими ми
ровыми образцами. Но уже в 
1994 году выпуск цветных теле
визоров упал вдвое, а потом и 
вовсе сошел на нет. Главная 
причина остановки производст
ва — безудержный наплыв в 
страну импортной техники, ча
стно по демпинговым ценам.

Протекционизм — нормаль
ная мера в мировой практике. 
Но чтобы не пострадал потре
битель, необходимо занимать
ся развитием собственного

производства, У нас в области 
разработана программа Теле
визор пятого поколения", по ко
торой АО “Электросигнал" по
лучило ряд льгот по платежам в 
местный бюджет. Приемники 
"ВЭЛС", разработанные совме
стно с московским НИИ тепе- 
техники, удовлетворяют всем 
современным потребительским 
стандартам. При этом их отпу
скная цена доступна покупате
лям со средним и низким дос
татком Пока их выпускается 
еще немного 10—15 тысяч штук 
в месяц. Но уверен, что при пра
вительственной поддержке нам 
удастся поставить отечествен
ный телевизор на ноги

2 В последние годы область 
приняла немало частей, вы

веденных из Германии и При
балтики. помогает в их обуст
ройстве и решении множества 
возникающих проблем, 80-лет
нюю годовщину Вооруженных 
Сил постарались отметить по
шире — шефскими мероприяти
ями в воинских частях и учили
щах, встречами ветеранов с мо
лодежью. Получился, действи
тельно, общенародный празд
ник единения и патриотизма,

Спрашива.! 
Геннадий ЛИТВИНЦ ЕВ.

соб. корр.
Воронеж.



4 ЭХО РОССИИ

Ф Е С Т И В А Л Ь  
Р О С С И Й С КО Й  П РЕССЫ

“ Лтгюцяап газета" — 
единст венная а области  
е ж е д н е вн а я  газета. 
Выходит  тиражом 3 5  тысян. 
В этом году  
е й  и с п о л н и л о с ь  вО лет.

Как на Руси 
жить хорошо?

СрвАЯ Гвх, к то  пробуот найти ответ на этот вопрос,- 
нрвстъниа из глу<М1миого села П авловское...

Листаю ‘ Пояснительную за
писку" первого зама главы Ле* 
бедянс1̂ ой райадминистрации 
3 Климов^ова. Судя по этому 
дою/менту, не далее как в мае 
прошлого года местный СХПК 
'Звезда’  в состав которого на 
правах хозрасчетного подразде
ления вхо,ш^ло село Павловское, 
оказался на грани банкрстства и 
принял решение о самоликвида
ции, поменяв статус на государ
ственное унитарное предпри
ятие И попал как гово{жтся. в 
яблочко. С одним только ‘ но* 
удача привалила лишь цент
ральной усадьбе с ее развитой 
производственной базой, вклю
чая свинокомплекс. Что касает
ся павловской глубинки, то вла
сти посчитали экономически не
целесообразным* принимать ее 
вГУП

Последовавшие вслед за тем 
месяцы были отмечены безза
стенчивым грабежом, о котором 
механизаторы вспоминают с 
дрожью в голосе ‘ Экспроприи
ровали’ все. что удалось увезти 
с усадьбы железобетонные 
блоки кирпич, шифер, ворота, 
оконные переплеты, электрока
бель, сельхозинвентарь и даже 
металлолом. И добро бы свои, 
так нет, больше всех усердство
вали соседи из Куймани и Гряз- 
новки И даже горожане положи
ли глаз на ‘ ничейную собствен
ность', вооружившись для вер
ности подъемным краном

— А вы-то. хозяева куда смо
трели'’  — не удержался я от уко
ра,— Ваше же добро тащили, не 
чужое.

— Все были в шоке,— всту
пился за товарищей Н Поздня
ков,— Да и что мы могли^ Разве 
что вооружиться и открыть паль
бу?

Селяне, естественно, не воо
ружились Они избрали мирный 
путь борьбы, завалив жалобами 
все какие ни есть инстанции А 
там эти жалобы читали, аккурат
но подшивали и. Впрочем, как 
явствует из той же "Пояснитель
ной записки", при этом внима
тельно изучались все варианты 
форм хозяйствования, которые 
можно было бы порекомендо
вать селянам в сложившихся ус
ловиях И только в сентябре со
зревший плод был, наконец, 
предложен для дегустации сель
скому сходу Доведенные до от
чаяния люди щтужно проголосо
вали за организацию первого в 
Лебедянском районе коллектив
ного крестьянско-фермерского 
хозяйства, обозначив его как 
КФХ 'Павловское', и уговорив 
возглавить дело своего земляка, 
подполковника в отставке Ивана 
Озерского, ядреным баритоном 
и командирской статью схожего 
с самим генералом Лебедем

Встретились мы и с ним 
Иван Савельевич, загибая паль
цы, дотошно перечислял мне,

что составляет его отнюдь нема
ленькое хозяйство 760 гектаров 
гуляющих земель, контора, в ко
торой успели похозяйничать не
прошенные гости, мехмастер- 
ская с кран-балкой и токарным 
станком, столовые, две из них. 
словно бы подвергшиеся бом
бежке. столько же складов без 
окон и юрот, крытый ток, с кото
рого сняли часть шифера, водо
качка Из техники — четырю тра
ктора, два из которых нуждаются 
в капремонте. ‘ ЗИЛ’ без доку
ментов и ТАЗ-53" без двигателя 
и моста. Есть кое-что и из при
цепного инвентаря. Вот с таким 
наследством новоявленные 
фермеры и берутся выращивать 
хлеб, свехлу. откармливать скот, 
жить и выживать, измеряя уси
лия свои трудоднями как в ста
рые колхозные времена Тем не 
менее, тертый жизнью армей
ский подполковник духом не па
дает.

Какими же были первые дей
ствия этих фермеров, чем отме
тили они свое вхождение в но
вые неведомые доселе произ
водственные отношения?

— Двум мародерам из сосед
него села морду набил,— грох
нул кулаком о стол Иван Савель
евич — И другим велел пере
дать, чтобы на чужое добро не 
зарились

Всего же в его войске 27 тру
доспособных и 53 пенсионера 
сдавших в аренду КФХ свои паи 
Всех он пропустил через чисти
лище выборов годных — в бое
вой строй, стариков — в тылы 
пьянь и рвань — за борт, пока не 
протрезвеют чтобы под ногами 
не путались

Пока суд да дело, механиза
торы утеплили мехмастерскую, 
собрали остатки инвентаря и по
тихоньку-полегоньку принялись 
за ремонт Согласно бизнес- 
плану что подготовили для фер
меров районные специалисты, 
не далее как в следующем году 
они должны будут получить аж 
17 центнеров зерна с гектара' 
Чего никогда здесь не бывало И 
еще требуется отличиться также 
на возделывании сахарной свек
лы. других культур. При этом за
работать 234 миллиона руб
лей прибыли Сами механизато
ры говорят об этих прожектах с 
юморком планы — штука важ
ная, но еще важнее исходный ка 
питал А он ох, какой немалый 
нужен .

Сам глава КФХ тем временем 
активно ищет покровителей в 
верхах. И, кажется, находит

— Был на днях у зама област
ного губернатора Сикачева По 
знакомились. Николай Иванович 
вник в наши беды, обещал под 
держку

Евгении К \Р М >Л И Н .
соб. корр. “ Липецкой газеты 

Лебедянский район.

Вас  ж д у т  ма ВВЦ.

Выставка, выставка, 
как ты шумна

Грех говорить плохо о хорошем. Тем более если сам в этом 
хорошем участвуешь. Но и смолчать о том, что режет глаз, 
не получаетсв. Поэтому наш репортаж об открывшейся во 
Всероссийском выставочном центре второй вьютавнопр- 
марке “Регионы Россни-В8", —  полемический.

Конечно, выставки сродни эффективны расходы на неевыставки 
бывшей ВДНХ регионам нужны 
смотр достижений, сравнение 
результатов, обмен опытом, а 
пуще того — самоутверждение 
перед другими субъектами Фе- 
деращ1и без общей выставки не 
устроишь

Но на открытии данной вы
ставки генеральный директор 
ВВЦ Вадим Саюшев недаром 
подчеркнул, что возврат к прю- 
шлому варианту вряд ли возмо
жен, И действительно, когда 
российские регионы представ
ляют свои достижения в прямом 
смысле слова 'на пятачке" сре
ди торговых палаток, занимаю
щих две трети выставочного па
вильона, о каком-либо смотре 
говорить смешно Чтобы вытес
нить торговые ряды, надо было 
собрать столько и таких участни
ков, которые захотели и сумели 
бы арендовать весь павильон 
Видимо, большинство регионов 
сегодоя не в состоянии оплачи
вать миллионами простое "наду
вание щек"

Другой повод для участия в 
выставке — ощутимая польза 
Рынок научил нас ценить рекла
му и дорого за нее платить. Но 
он же научил считать, насколько

Лидерами данной выставки ста
ли Новосибирская область и 
Башкортостан, экспозиции ко
торых обширны, профессио
нальны, нацелены на привлече
ние инвестора У этих экспози
ций есть директора, которые вы
ставочную работу планируют, 
рекламу обдумывают и адресу 
ют, экспонаты складируют V 
разворачивают в мгновение ока 
в любой точке земного шара. Но 
кто, спрашивается, увидит 
оценит по достоинству — то есть 
соглашениями, контрактами 
долгосрочными связями — И) 
экспозиции здесь, у Северных 
ворот ВВЦ. давно уже ставшим 
большим универмагом? В пос 
ледний момент организаторы 
согласились с предложением 
“Российской газеты" — инфор
мационного спонсора выставки 
что девизом экспозиции может 
быть такой; "Регионы России — 
поле для инвестиций". Но вре
мени развернуть “руль" в эту 
сторону уже просто не хватило 

Поэтому можно считать; от
крылась пока экспозиция. Выс
тавка же своего настоящего от
крытия еще ждет,

Людмила СЕМИНА

Большая перемена, вкусный обед
и главное — каждый школьник в Карелии получает его бесплатно

Рассказывает председатель 
па-чаты представителей Законо
дательного собрания Республи
ки Карелия Ва-\ентина Пивнен- 
ко:

- -  В результате споров уда
лось убедить депутатов, что та
кая трата — самая разумная 
Ведь пока, к сожа.\ению, вовр>е- 
мя не выплачиваются детские 
компенсации зарплата, есть 
проблемы с выплатой пособий 
по безработице. А потому мно
гие родители за школьные завт
раки шчатить не могут. До чего 
дошло — на уроках в школе ре
бята падачи в голодные обморо
ки! Тут уж не до учебы .

Бычи заючючены договоры с 
местными товаропроизводите- 
чями молока, мяса, овощей на 
поставки своей продукции в 
школы. Упор был сде.чан имен

но на своих товаропроизводи
телей на то, чтобы школьникам 
постав.чя.чась продукция собст
венных здВ()ДОВ, скажем, мест
ного молочного комбината; тво
рог, йогурты, бифидоки, сырки, 
тошченое молоко.

Принцип вы6ра.чи такой; за- 
к-чючать контракты с теми фер
мерами и хозяйства.ми, которые 
расположены ближе, чтобы 
удобнее и дешевле было везти 
товар, где продукты лучше и це
на — умеренная-

По мнению министра сель
ского хозяйства Каре чин Вик
тора Кохчова. поставка продук
тов д,чя школьных завтраков 
здорово поддержала местных 
се.чян Ведь они сразу ста.чи по
лучать "живые деньги '.

Конечно, не все оказа-чось 
так просто. Те органы местного

самоуправ.чения, которые зара
нее готовились к новой форме 
работы, успели до сентября за- 
1С\ючить договора со своими 
се.чьхозпроизводите.чями н на
чадили питание детей быстро 
,Л^)утих приходи-чось подстеги
вать, контро.чировать.

Да и сегодня качество школь
ных обедов во многом зависит 
от местной власти В одних шко- 
■чах в школьном меню свежие 
овощи. са,чаты. борщи мясо и 
рыба, сыр и масло, в других — 
каша-размазня и макароны 
Приходится создавать комис
сии и ездить по респуб.чике с 
проверками Скажем, во время 
рейда по школам Петрозавод
ска выясни-чось, что под видом 
детского питания в школьные 
столовые завозились дорогие 
копченые колбасы шейка, кар

бонат... Ясно, на чьи столы по
падали все эти деликатесы.

Валентина Пивненко про
ехала с проверками по многим 
школам. К счастью, нечистых 
на руку оказалось ма,чо. И когда 
она б^едова,ча с учите.чями в 
школах, те не без гордости рас- 
сказа.чи. что в к_чассах даже по
высилась успеваемость, ребята 
стараются, реже прогуливают 
занятия

Главная задача достигнута — 
сегодня все 100 процентов 
школьников Карелии обеспече
ны горячим питанием. От этого 
здесь отказываться не собира
ются. В 1998 году деньги на обе
ды в местном бюджете запчани- 
рованы

Анна КОЗЫРЕВА, 
спей. корр.

Петрозаводск — .Москва.

Ф О Т О Р Е П О Р Т А Ж

А рядом  —  ш ум  гороАСИой.

Нижний — 
город сельский

В НтжиФМ живут мастера.

Все  д ороги  ведут в Н о вго р од ски й  крем ль.

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»
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А К А К  У ВАС ?

Трактор 
от президента

26 а и и р *  Ал*«е*«> С « м .иои 1му Оивт ц, м * х * « з » г о р у  
с а л ь х о ^ А и  “ О п ф * « * о * -  С тарош айгош ж ого  р М о и а , 
рм лубА И ка  МОРАОМШ, ИЧЧ>ОМ ПОЗШЖИАИ N ИА«АМ иа- 
заатра бы ть  в 6.15 утра и стоанчном  города С аранска.

в эту ночь Алексей Сериено- производительным В "Огарев
ВИЧ спал очень плохо, волновал
ся; зачем? А прибыв в город, уз
нал. что решением главы рес
публики Николая Меркушкина 
ему как одному из лучших трак
тористов Мордовии будет пода
рен трактор И не простой, а по
истине “золотой" — производст
ва Кировского завода, ‘ К-744", 
стоимостью в 110 тысяч долла
ров США. Таких тракторов в Рос
сии по пальцам пересчитаешь, и 
все они не покупались, а дари
лись — или Виктором Черно
мырдиным, или Борисом Ельци
ным

Вручали именной “Кировец" 
Одуеву в присутствии важных 
государственных особ. Событие 
происходило в Санкт-Петербур
ге во время проведения там вы
ездной сессии Совета Федера
ции. Во дворе Кировского заво
да на глазах Егора Строева. Ни
колая Меркушкина и ряда сена
торов Алексей Семенович сде
лал пару кругов на “К-744" Ге
неральный директор Кировского 
завода Петр Семененко пояснил 
собравшимся, что этот трактор 
республика получит бесплатно, 
поскольку является самым круп
нейшим российским покупате
лем их техники в прошлом году 
Мордовия сделала заказ на сто 
машин

Присутствовавшие рядом се
наторы просто истекали белой 
завистью.

В этот же день самолет унес 
обратно в Саранск мордовскую 
делегацию. Алексей Семенович 
Одуев вернулся в родной посе
лок, где через несколько дней 
мы с ним и увиделись Со знат
ным трактористом я встретился 
в кабинете руководителя сель
хозартели “Огаревское" Генна
дия Александровича Мухина И 
пока Одуев ехал к зданию адми
нистрации, мы с Мухиным раз
говаривали о смысле жизни

— У вас мечта есть, Геннадий 
Александрович?

На этот вопрос председатель 
ответил так:

— Очень хочу дождаться зав
трашнего дня, увидеть, как будут 
жить наши люди

Согласитесь, в наше смутное 
время о будущем сейчас мало 
кто думает, мало кто загадывает 
на год и тем более десять лет 
вперед А Мухин загадывает 
Почему? Да потому, что вопреки 
распространенному мнению о 
преимуществах фермеров пе
ред колхозами он доказал, что 
коллективный труд может быть

ском" Геннадий Александрович 
председательствует еще с 1989 
года, когда предприятие назы
валось совхозом имени 
Н .П .Огарева. Одно время только 
пашни у совхоза имелось 16 ты
сяч гектаров, теперь, правда, 
осталось только б тысяч.

Чем заинтересовал Мухин 
сельчан'’  Первым делом пред
седатель все траты по хозяйст
вованию переложил на самих 
рабочих Горит у тебя свет в сви
нарнике час — плати за час, го
рит два — плати за два. Так же и 
во всем остальном. Теперь в 
"Огаревском" все доярки ходят с 
калькулятором.

И такими у Мухина стали поч
ти все Перекуры на работе за
кончились. выпивки тоже. Но не 
только кнутом стимулирует 
председатель своих сельчан, 
есть и пряник Каждую неделю, 
месяц, квартал он подводит ито
ги и лучшим выдает денежную 
премию Надоила за неделю 
больше других? Получи пятьде
сят новыми. За квартал — пол
торы тысячи Интерес появился 
у людей, о своей работе говорят 
так; сейчас трудиться труднее, 
но интереснее. Есть плюс и для 
горожан. Себестоимость теля
тины у Мухина опустилась до 3 
рублей 80 копеек. Конечно, не 
то, что было при социализме, но 
если тогда государство дотиро
вало село, то нынешняя теляти
на растет практически без его 
помощи. А представьте, что бу
дет, если государство поможет?

. ,В кабинет зашел тот самый 
Одуев. Росту среднего, возраст 
степенный, ярко-голубые глаза, 
и еще по всему виду заметно ог
ромное чувство собственного 
достоинства. Поначалу Алексей 
Семенович больше отмалчивал
ся. Заговорили о земле.

— Как это, землю продать? — 
растерянно смотрел на меня 
Геннадий Александоович. име
ющий в своем обороте только 
пашни шесть тысяч га, по любым 
меркам — крупный землевладе
лец. Так же смотрел на меня и 
Одуев.

А напоследок мы зашли до
мой к Алексею Семеновичу, по
смотрели его хозяйство Пред
седатель Мухин обещал постро
ить в этом году трактористу Оду
еву новый дом — двухэтажный. 
И они оба пригласили меня осе
нью на новоселье. Придется, на
верное, ехать

Стас ГТР Е М 1Ш О В С  КНЙ,
спец. корр.

Саранск

Р.8. Руководитель сельхозартели Югаревский”  просил 
меня через газету сообщить, что им очень требуются специа 
листы, особенно зоотехники. Желающие могут написать хоть 
сейчас. Жилье обещают. Хорошее. И клуб роскошный с музы
кальной школой есть в поселке. Только пусть работящие при 
езжают, лодырей не надо.

К О Н Ф Л И К Т  НЕ М Е С Т Н О ГО  М А С Ш Т А Б А

Место в Думе — разменная карта
партийно-политических интриг, а не мандат защиты народных интересов

С ТАВРОПОЛЬЕ бурно пе
реживает скандальную 
историю, главным геро- 

им которой стал местный пер
вый секретарь крайкома КП РФ 
Юрий Бур.чуцкий, он же депутат 
Госдумы РФ

Победив на выборах в Думу 
края своего единственного со
перника — олимпийца и чемпи
она мира по тяжелой ат.четике 
Андрея Чемеркина, — Юрий 
Бур.\уцкий неожиданно АУЯ всех 
сложил с себя депутатские пол
номочия, даже не приступив к 
их выполнению И уехал в Мо
скву на свое постоянное место 
жительства", чтобы вновь за
нять там место в Госдуме Рос
сии, от которого письменно от
казался, участвуя в выборах на 
Ставрополье.

Чем объяснить невероятный 
кульбит \идера ставропольских 
коммунистов и 'старожила" со
ветской партноменклатуры 
Юрия Ивановича Бурлуцкого? 
По сообщению местной комму
нистической газеты 'Родина’’ , 
поступить так ему рекомендовал 
Президиум КП РФ, "руководст
вуясь постанов.чеиием пленума 
крайкома КП РФ и в связи со 
слг»жившейся после первой сес
сии краевой Госдумы ситуаци
ей, а также некоторыми други
ми обстоятельствами”

Координационный совет на
родно-патриотического движе
ния Ставрополья отмежевался 
от своего вчерашнего соратни
ка. В его заявлении прессы 
сказано так ' .Безответствен
ное поведение Бурлуцкого, еп» 
неуемная жажда власти, бес
принципность в выборе средств 
достижения личных целей на
несли тяжелый удар по автори
тету народно-патриотического 
движения в целом. Отдельные 
наши товарищи предупреждали 
Бурлуцкого о подобном исходе 
(то есть предупреждали, что 
председателем Думы он может 
быть и не избран -  Авт.) еще 
задолго до выборов. Однако он, 
одержимый борьбой за предсе
дательское кресло в Думе, не 
прислушался к конструктивно
му совету. ’

Руководители координацион

ного совета принесли извине
ния избирате.\ям Петровского 
округа "за свое попустительство 
при выдвижении Бурлуцкого 
кандидатом, нанесшее тяжелый 
нравственный урон" и обеща-\и 
очистить свои ряды от карьери
стов и конъюнктурщиков

.Авторы заяв.зения потребо- 
ва,\и от коммунистов, своих кол
лег по КПОДС объяснить обма
нутому избирателю "таинствен
ный смысл некоторых других 
обстоятельств, которые пс^уди- 
ли Бурлуцкого, не приступая к 
исполнению депутатских по,\но 
мочий, спешно покинуть преде 
лы Ставропольского края” .

А ведь как хорошо А'Я мест 
ных партийцев все начиналось! 
После убедительной победы на 
губернаторских выборах ком 
муниста А.\ександра Черногоро 
ва краевая КП РФ почувствова 
ла себя весьма уверенно, напо 
ристо начала работать с "трудя 
щими(я массами", убеждая, что 
только коммунисты заботятся 
об их благе, отдают себя без ос
татка борьбе за светлое буду
щее. И мно[ие верили

Зачем же, имея высокий ман
дат депутата российского парла
мента. Бурлуцкому захотелось 
попасть в краевую Думу? При
чину он не скрывал, шел в крае
вую Думу "‘только на председа
тельское место " и в том, что его 
займет, ничуть не сомневался А 
вышло иначе — председателем 
его депутаты не избрали. Даже 
двое коммунистов при тайном 
голосовании, как оказалось, не 
отдали лидеру свои голоса, про
игнорировав партийную дисци
плину. Спикером местного пар- 
ла.мента депутаты избрали опыт
ного хозяйственника Александ
ра Шиянова, работавшего в 
команде прежнего губернатора 
П Марченко,

Надо было видеть лицо пер
вого секретаря крайко.ма КП 
РФ. чтобы понять потеря крес
ла для него — крушение всего, 
что ему дорого, В буквальном 
смысле дорого. Если бы он запо
лучил ;}аветное место председа
теля краевой Думы, то автомати
чески становился бы членом Со
вета Федерации, а тогда в сово

купности его зарплата бы.ла бы 
намного выше.

По-человечески понятно. Но 
при чем тут избиратели Петров
ского округа, которые должны 
были помочь Юрию Ивановичу 
решить сугубо его личную проб
лему’ ! Сельские избиратели, 
понятно, ни о чем таком не подо- 
зрева.\и и не догадыва-лись. жда
ли от депутатской деятельности 
Юрия Ивановича улучшения 
собственной непутевой жизни.

— Теперь Юрий Иванович 
снова сидит в кресле депутата 
Госдумы РФ, ведь его заявление 
о сложении полномочий руко
водство Думы в связи с зимними 
каникулами рассмотреть не ус
пело, А вот Бурлуцкий успел во
время это заявление забрать.
Но я не понимая^, как он без 

стыда может смотреть людям н 
г.\азд?'" — взволнованно гово
рит Нина Корнеева, голосовав
шая за Бурлуцкого,

Она считает, что коллеги 
Юрия Ивановича по нижней па

лате российского парламента 
до.лжны дать нравственную 
оценку его поступку. В то, что 
своего соратника осудят депута
ты из коммунистической фрак
ции, она уже не верит Очень 
жалеет "ушедшие в трубу"' 200 
мил-\ионов рублей, в которые 
обошлись казне выборы по Пет
ровскому округу Возможно, 
правительство края должно 
предъявить иск к Бурлуцкому. 
чтобы эти деньги вернуть?

— Ведь это деньги тех же 
пенсионеров, детские пособия и 
наши зарплаты, — говорит жен
щина.

Сама Нина получает около 
200 тысяч (старых! рублей в ме
сяц.

В своем мнении она не оди
нока. Председатель избиратель
ной комиссии Ставропольского 
края Виктор Лиманов, реагируя 
на многочисленные публикации 
в прессе, также считает, что "с 
учетом этой ситуации, навер
ное. необходимо вючючить в за

коны края требование компен
сации затрат на проведение вы
боров лицами, снявшими свою 
кандидатуру после регистрации 
или сложившими свои полномо
чия депутатов без уважитель
ных причин".

Хотя выборная кампания уш
ла в прошлое, история с Бурлуц- 
ким на Ставрополье никак не за
бывается. Местные газеты 
вновь и вновь возвращаются к 
ней, публикуя письма-отючики 
жителей края, возмущенных 
"фарисейством" лидера мест
ных коммунистов

Не мо1̂  простить Бурлуцко
му обмана и .многие его коАлеги 
по Думе Мэр города Ставропо- 
-ЧЯ деп>тат краевой Думы Миха
ил Кузьмин внес предложение 
рассмотреть на ближайшем за
седании ГДеК вопрос "Об ито
гах выборов по Петровскому из
бирательному округу". В проек
те постановления, который был 
роздан депутатам, "считается 
необходимым обратиться в су

дебные органы д\я взыскания с 
Бурлуцкого денежных средств, 
потраченных из бюджета края 
на проведение выборов в Пет
ровском избирательном округе 
Кроме того, комитету по вопро
сам законодательства и местно
го са.моуправ.чения предчагается 
внести предложение пр ротации 
членов краевого избиркома, в 
результате действий которых 
были нарушены ст, 9? Констит>'- 
ции РФ и ст. 48 Устава края. Что 
в свою очередь позволило Бур
луцкому стать одновременно де
путатом двух представительных 
органов и затем разыграть 
■финт’’ перед своими наивными 
избирателями.

Людмила 
Б^^ЬДЮГИНА. 

собственный 
корреспондент 

•Российской 
газеты*. 

Ставропольский 
край.

Компартии не до этики, когда речь идет о кресле депутата
с  Юрием Ивановичем Бурлуцким мы разговаривали в пере

рыве пленарного заседания Госдумы РФ. Он только что вернул
ся из Ставрополья и был удивлен, что его отказ от мандата де
путата краевой Думы вызвал такой всплеск эмоций.

- Вы знаете, — говорит тельство, за ним — Татьяна Нес-
Ю Бурлуцкий, — выборы есть вы
боры. и поэтому в нашей партор
ганизации мы р1*шали, как посту
пить, если меня не выберут пр«>д- 
седателем. Мы договорились, что 
в этом случае я останусь депута
том Госдумы, поскольку не:зачем 
терять место в высшем законода
тельном органе страны, В Госдуме 
смогу даже лучше отстаивать ин
тересы края, чем в качестве рядо
вого депутата краевой Думы.

— Ваша позиция понятна, 
хотя принять ее не всякому по 
душе, но все-таки деньги бы
ли затрачены, и немалые. А 
теперь получается, что при
дется снова тратиться на вы
боры?
— В общем-то мой случай — 

не исключение. Частенько в пос
леднее время депутаты отдают 
свои мандаты, когда уходят в ис
полнительную власть. Недавно 
Михаил Задорнов ушел в Прави-

теренко. Другой пример: выбра
ли в губернаторы Бориса Немцо
ва, тоже денег немало потрат или, 
а он досрочно сложил с себя пол
номочия. Но почему-то никто то
гда ничего не подсчитывал и о 
впустую потраченных деньгах на 
избирательную кампанию не го
ворил.

— А вопрос этический?
— А я ничего не этичного не 

сделал, никого в заблуждение не 
вводи,\ и действова,л, повторю, в 
соответствии с решением пар
тии.

— Но члены координацион
ного совета осудили вас?
— Да. некоторые из них. 

Причем вот именно они-то, счи
таю. и поступили неэтично. Ме
ня губернатор края и новый 
председатель Думы уговорили 
не оставаться, дожидаясь рас
смотрения этого вопроса на сес
сии, а поехать в Москву, по

скольку в Госдуме шло обсужде
ние бюджета, а у меня было 
шесть важных д\я Ставрополья 
поправок. Вопрос, как думалось, 
дежурный: тут полномочия сло
жить, там оставить.

Как видим, Юрий Иванович 
склонен весь конфликт свести к 
изъянам избирательной систе
мы. Да, законодательство надо 
совершенствовать. Выборы пос
ледних лет обнажили немало 
пробелов в избирательной сис
теме, Но объяснять всю эту ис
торию только юридическими ас
пектами — значит ни во что не 
ставить .мнения, интересы, дове
рие своих избирателей. Скажем 
прямо: вновь избранный депу
тат Ю. Бурлуцкий обманул став
ропольцев, которые отдали ему 
свои голоса. При чем тут зако
нодательство. когда обмануто 
доверие людей? Разве могут 
быть такие законы, которые оп
равдывали бы бессовестность, 
ложь, наплевательское отноше
ние к людям?

Впрочем, Юрий Иванович не 
скрывает, что свое поведение он

соизмерял не с законами, не с 
совестью, а с партийными инте
ресами. Выходит, что его партия 
ставит свои, узкофракционные 
делишки выше интересов и на
дежд конкретных людей? Зна
чит, партийцам превыше всего 
— взять власть, а для этого все 
методы и средства хороши? 
Видно, главное тут — устроить 
"не прохладно" прежде всего се
бя и своих товарищей по идео
логии, а об обустройстве жизни 
народа, в частности своих изби
рателей, пусть другие думают 
Компартии не до этики, когда 
речь идет о кресле депутата. Ме
сто в Думе уже давно стало раз
менной картой партийно-поли
тических интриг, а не мандатом 
на защиту народных интересов.

Что же касается его сравне 
ния с Немцовым, то депутат Ю 
Бурлуцкий то ли неудачно "шу 
тит” , то ли действительно не по 
нимает разницы — между госу 
дарственным назначением и сво 
им служением партийным инте 
ресам.

Анна КОЗЫРЕВА.
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В столицах у нее большого будущего уже нет
Л Р Т Г ' а  м л  ^ у I с ^ ' Т I г  п и т ------------------------------ сеоьгам. Сеп

5
Ф О Т О Р Е П О Р Т А Ж

Р Е Ш А Е ТС Я  НА М ЕС ТЕ
К о н ц в т ц п  рвф ормнрот ання отеч0стшмш>м на- 
укм, о  моторой га и  долго  мачтали учаи ы а  м уж и, 
маиоиаи принята. СвгоАия м ы  раесназьт авм, 
к а к  ид ут реф орм ы  в  Уральском отлвлвннк РАН.

Реорганичация Уральского от
деления имеет свои особенности.
Несмотря на то, что отделение 
было создано всего десять лет на
зад, сешдня мы имеем около 40 
научных организаций, располо
женных по всему краю. На самом 
севере — Архангельский науч
ный центр, затем научный центр 
Коми. Успешно работают Киров
ский и Удмуртский центры, по- 
прежнему на высоте наш "вете
ран" — научный центр Екатерин
бурга, а не так давно появился на
учный собрат в Челябинске. В 
стадии становления находятся 
еще два института в Оренбурге.
Кроме того, активно работает на
учная база в Лабытнанги под Са
лехардом. Почему я заостряю 
внимание на столь разветвлен
ной сети? Кризис, который мы 
сегодня переживаем, выявил од
ну очень тревожную особен
ность: почти 60 процентов "нау
ки" сосредоточено в Москве и 
Санкт-Петербурге. То есть сло
жилась ситуация, которую я на
зываю "центропупизмом". Ведь 
если раньше "академия" сильно 
"подпитывалась'’ свежими сила
ми из регионов, то нынче это пра
ктически невозможно из-за до
роговизны с жи.\ьем и других 
трудностей. Поэтому пусть не 
обижаются на меня московские 
коллеги, но, думается, в столице 
большого будущего у фундамен
тальной науки нет.

В то время как здесь имеются 
для этого неплохие условия.
Возьмите научные центры в том 
же Оренбурге или, скажем, в 
Перми. Они находятся под опе 
кой региональных руководите 
лей. И те решают помимо обще 
российских проблем проблемы 
региональные. Они очень заин 
тересованы в сохранении и раз 
витии маленьких научных оази 
сов. Вот почему я думаю, что 
один из способов спасения обще 
го научного потенциала в его рас 
средоточении по городам и ве 
сям. И примером может послу 
жить замечательный образец ор 
гапизации Сибирского отделе 
ния РАН, где все на>'чное хо.зяй

ство рассредоточено 
на довольно значи
тельной территории.

Есть и вторая осо
бенность нашей пе
рестройки. У нас не
мало институтов, не
давно созданных, да 
и наши «ветераны» 
тоже относительно 
молоды. Поэтому се
годня разговор о за
крытии или слиянии 
в связи с реформи
рованием в наших 
условиях не всегда 
приемлем Хотя, ко
нечно, я хорошо по
нимаю, что есть институты, кото
рые себя изжили, поскольку соз
давались под конкретную лич
ность, и, если у ученого нет дос
тойного преемника, институт 
приходится закрывать. У нас по 
су1црству такой проблемы не су
ществует, Открывая тот или иной 
институз, мы тщательнейшим об
разом изуча.\и задачи и перспек
тивы его развития, подбирали на
учные кадры, согласовывая каж
дую кандидатуру директора с ру
ководством. Однако следует при
знать, что и у нас найдется не
сколько организаций, в процессе 
создания которых имелись конъ
юнктурные соображения, напри
мер, давление со стороны быв
ших партийных органов. И это 
нашло свое отражение в нашей 
реструктуризации: от 60 различ
ных научных лабораторий, под
разделений. центров у нас оста
лось всего 38, которые будут пе
риодически аккредитовываться 
Министерством науки и техноло
гий. Однако при этом мы стара
лись не резать по живому, а лик
видировали лишь те организа
ции, которые малоэффективно 
работают и где нет крупных ру
ководителей.

И очень важный момент на
шей перестройки состоит в том, 
что 10 институтов переводятся на 
совм^ютное финансирование. Об 
этом есть договоренность с мест
ными властями, например, в 
Оренбурге, в Перми, Республике

Коми, Свердловской области и 
Челябинске. Главы администра
ций названных городов и регио
нов взяли на себя до 50 процен
тов финансирования научных 
институтов Это новое явление: 
ни в России, ни н Советском Со
юзе такого не было, поскольку 
всегда фундаментальная наука 
полностью финансировалась 
центральными властями. Такое 
новшество я нахожу очень важ
ным. И эту работу мы начали еще 
до начала реорга)П1зацни. В каче
стве примера назову Институт 
степи в Оренбурге. Очень приме
чателен сам (|)акт его открытия; 
весьма большие территории Рос
сии занимают степи, а научного 
института не было. И уж ком) он 
наиболее нужен, так это Ореи- 
бур1-у, поскольку решает насущ
ные проблемы всей области.

И все же. несмотря на весьма 
серьезный подход к процессу от
крытия новых институтов, тща
тельный выбор и расстановку ру
ководящих кадров, я думаю, что 
это лишь полдела или. так ска
зать. его внешняя сторона Как 
только будут утверждены эти ин
ституты и пройдут в соответст
вии с требованиями нового зако
на аккредитацию, начнется са
мое главное. А именно распреде
ление средств Надо признать, 
что еще недавно этот процесс но
сил отчасти формальный харак
тер. который можно обозначить 
пословицей — всем сестрам по

серьгам. Сегодня я не хочу гово
рить, насколько это было верно 
или ошибочно, могу лишь отме
тить, что такой принцип позво
лил сохранить кадры, помог вы
жить. Но ныне стоит иная задача 
— задача развития. А потому и 
принцип распределения будет 
абсолютно иным. Не вдаваясь в 
детали, скажу одно. Каждый ин
ститут, каждая лаборатория бу
дет получать средства только пос
ле того, как будет детально изу
чен отчет о проделанной ими ра
боте в году минувЕпем. Никаких 
повторов, переписывания из года 
в год одних и тех же расплывча
тых занятий. Только конкретика и 
определенность. И наша задача 
выработать такой механизм уче
та проделанной работы.

Следует пересмотреть и прин
цип построения научного коллек
тива. Он должен слагаться из 
мощного ядра во главе с крупным 
ученым. Вокруг — те, кто работа
ет на контрактной основе, выпол
няет конкретную локальную за
дачу. И, что особенно важно, не
обходимо создать все условия для 
привлечения молодежи, аспи
рантов, соискателей. Необходи
мо продумать организацию де
шевых гостиниц или даже обще
житий. Если вы возьмете биогра
фию любого крупного ученого, 
то вы обнаружите, что он начи
нал молодым специалистом в ла
боратории крупного ученого. Так 
Резерфорд дал путевку в жизнь 
Капице, в лаборатории которого 
выросли еще десятки и сотни 
других не менее признанных уче
ных

А теперь позвольте привести 
такие цифры в долларовом ис
числении в США на науку выде- 
.\яют (вIс^ючая участие фондов) 
до 150 миллиардов долларов, р(х:- 
сийская наука получает всего два 
с половиной миллиарда Это 
втрое меньше, че.м Южная Ко
рея. И тем не менее мы умудря
емся даже при таком финансиро
вании работать не только на ми
ровом уровне, но нередко и пре
восходить зарубежных коллег. 
Такой "удельный вес” научных 
открытий можно смело заносить 
в Книгу рекордов Гиннесса.

Гснна,1Ий МЕСЯЦ. 
ака:1емик. 

председатель Ура.1ьского 
отделения Р,\Н.

ИмтегороАстоФ мололо — слмоо шкуемоо.

Нижний — 
город сельский

Хлоб — стом.

КОММЕНТИРУЕМ

В Ингушетии 
с референдумом 

решили 
повременить

В минувший четверг 
съезд ингушского народа не 
поддержал президента рес
публики Руслана Аушева, 
предлагавшего, несмотря 
на решение Верховного суда 
РФ, все же провести рефе
рендум по законопроекту о 
судебной и правоохрани
тельной системе.

Таким образом, 1 марта со
стоятся только выборы нового 
руководителя Ингушетии. Но 
вопрос о референдуме с пове
стки дня окончательно так и не 
снят. Просто дата его проведе
ния отложена на некоторое 
время

Напомним, что ингушская 
история длится уже два меся
ца. Руководство республики 
считает, что оно вправе решать 
местные кадровые вопросы в 
правоохранительной и судеб
ной системах. Основной довод 
в пользу этого: федеральный 
центр не может досконально 
знать особенности регионов, в 
частности, национальные.

Не так давно Верховный суд 
РФ по заявлению Генпрокура
туры рассмотрел указ прези
дента Ингушетии по проведе
нию референдума и признал 
данный документ не соответст
вующим Конституции России. 
Однако уже в день вынесения 
решения советники президен
та республики высказывали 
мнения о том, что, несмотря на 
вердикт высокого суда, рефе
рендум все-таки состоится в 
назначенный срок. Поскольку 
последнее слово за съездом 
народа Ингушетии, проведе
ние которого намечено на ко
нец февраля,

И вот съезд. Напористое вы
ступление [Делана Аушева, го
ворившего о целесообразности 
передачи решения местных 
кадровых вопросов на усмотре
ние руководства республики. 
Тем не менее участники форума 
не решились идти на открытый 
конфликт с центром. Связано 
это прежде всего с тем. что сей
час работает согласительная 
комиссия, которая готовит сог
лашение о разграничении пол
номочий между федеральным 
центром и Ингушетией. Его 
подписание предположительно 
намечено на 6 марта.

Любопытное совпадение. В 
то время, как Руслан Аушев вы
ступал на съезде своего наро
да, в Белом доме в Москве, на 
расширенном заседании Пра
вительства РФ в одном из вы
ступлений прозвучало, что вот, 
мол. президент страны назна
чает всех судей, вплоть до го
рода, района, А снять кого-ли
бо из них даже он, глава госу
дарства, не имеет права. Такая 
процедура, оказывается, за
креплена законом за органами 
судейского сообщества. Нехо
рошо получается.

Но в истории с референду
мом точку ставить рано. Она, 
вполне возможно, будет иметь 
свое продолжение...

Александр ЛИНЬКО В.

[З Е М Е Л Ь Н Ы Й  ВО П Р О С

Политики опять хотят 
облагодетельствовать крестьян

У Егора Строева иная позиция на этот счет
(Про()о.1жение.

Нача.10 на /-ц  стр.)
Е. СТРОЕВ: На засодании Со

вета Федерации ставился вопрос 
не о купле-продаже земли, а о 
том, принимать или не прини
мать Земельтдй кодекс в то.м ви
де, в каком он есть. И большинст
во членов Совета Федерации 
пришли к мнению о том. что про
ект кодекса несовершенен и его 
надо дорабатывать с учетом вы
сказанных предложений.

— Однако главные споры 
шли все-таки вокруг купли- 
продажи земли...
— Действительно, эта тема 

продолжает оставаться самой бо
лезненной, Но, как я не раз под
черкивал, вопрос о земле всюбще 
очень тонкая материя. В России к 
его решению присту пали не одно 
столетие, и каждый раз резкие 
движения сверху приводили 
страну к крайнему (чаще крова
вому) исходу независимо от ре
жима власти.

Особо хочу подчеркнуть, что 
земельного вопроса без крестья
нина не сутцествует н рассматри
ваться он должен с учетом веко
вых традиций людей, живущих 
на .земле... Это право крестьян' 
Поэтому политикам всех рангов 
и мастей я бы посоветова,\ отка
заться от роли благодетелей, да
рующих или не дарующих кре
стьянам землю и волю...

Моя позиция, если быть до 
конца открове{ншм, состоит в 
том, что мы должны поискать 
эволюционный путь выхода из 
того состояния, в котором нахо
димся. Все равно реформы в село 
придут рано или поздно, у кого- 
то раньше, у кого-то позже, но 
эволюционный путь развития 
это единственный способ уйти от 
острейших коллизий В против
ном случае — мы опять попадем в 
те же трудности, в которые попа
дали все реформаторы за послед
ние 300 лет в России

— Значит, главный спор
ный вопрос — вопрос о собст
венности?
-  Да, и надо признать честно, 

проект Земельного кодекса нев
нятно отвечает на него. Призна
вая многоукладность, (1утается в 
понятиях федера^льной собствен
ности и региона-лыюй

Еще более туманно дано опре
деление частной собственности 
на землю. Хотя в жизни уже пять 
лет как земли отданы сельским 
жителям в долевую собствен
ность, фермерам и личным под
ворьям, и отданы бесплатно. Не 
отбирать же ее обратно у кресть
ян.

В Конституции частная собст
венность записана, в Граждан
ском кодексе записана. Что мы

спорим? 83 процента земли, в 
том числе долевая форма собст
венности как частная, уже розда
ны. и поэтому нет этого вопроса. 
Поэтому не надо спорить о част
ной собственности, делать ее или 
не делать? Она есть уж(> в жи^ни- 

Но, не дав четкой характери
стики частной собственности, 
проект Земельного кодекса ушел 
от ответа на вопрос о роли самого 
государства в регулировании от
ношении этой собственности.

Давно известно, что со времен 
римского права абсолютной част
ной собственшкти на землн1 нет 
и быть не мож^‘т Земля — это и 
объект приложения капита.\а, но 
)то и среда обитания человека. 
Эту двойственную природу :юмли 
не удалось разорвать ни одному 
философу и реформатору.

Поэтому закон был обязан 
четко определить понятие собст
венности на землю, отдав ее бес
платно крестьянам! Жестко оп
ределив регулирующую роль го
сударства (особенно на недра).

— Но здесь возникает про
блема оборота земли, не пе
рейдет ли она в руки новых 
помещиков, латифундистов, 
не скупят ли ее иностранцы?
-  Совет Федерации отметил, 

что отвергнутый проект Земель
ного кодекса уходит совсем от 
ответа и на этот вопрос, а разра
ботчики при этом ссылаются на 
принятие в будущем закона об 
ипотеке (кроме личных подво 
рий н фермерских земель). Но 
во-первых, закон об ипотеке зем 
ли никто не смешивает с ипоте 
кой недвижимости Это север 
шенно разные понятия и принци 
пы обращения. Во-вторых, в раз 
ных странах он решается по-раз 
ному — оборот в форме аренды 
оборот результатов труда в фор
ме произведенного урожая, обо
рот земли от нерабозающего к 
работающему.

Я не знаю как у кого, а вот в 
Орловской области на один рабо
тающий пай, то есть на крепкого 
здорового мехаш13дтора, кото
рый может работать, есть 8 чело
век неработающих. Это, как пра
вило, пожилые люди, бывшие до
ярки, бывшие те же механизато

ры. учителя, врачи 
И вот опять один 
работающий чело
век вынужден за 8 
неработающих об
рабатывать землю 
или брать у них в 
аренду. Практиче
ски мы верну.лись к 
оброку, помните 
как у Пушкина: 
"Оброком легким 
обложил, и раб 
судьбу благосло
вил". Мы опять на

грузили этого крестьянина, нава- 
ли.\и на не1Ч) эту трудную ношу и 
погоняем. Я не думаю, что эта 
форма самая лучшая .

А может, никого не путая, тем 
более самих себя, лучше привес
ти на село здоровую, работоспо
собную часть населения и под 
правильно поставленным в коде
ксе контролем государства дать 
земли) работающим крестьянам?

Нам в пылу дискуссии нельзя 
утерять главное — или мы омоло
дим село крепкими люд1.ми. сво
ими, русскими, или потратим 
время — потеряем даже среду 
воспроизводства нации. Опыт 
Восточной Германии, Китая, 
Вы''гнама доказал, что эта мера 
буквально меняет весь характер 
производства. При этом нужно 
не диктовать форму организации 
производства, а дать право самим 
крестьянам определиться, как 
лучше органи;ювать дело.

Сегодня и в ближайшем буду
щем лицо современной деревни 
будет определять крупное произ
водство на базе кооперации соб
ственности! Такой опыт уже на
коплен, и его смело можно брать 
за фундамент нынешней рефор
мы'

— Егор Семенович, как-то в 
стороне от споров оказался 
вопрос о цене на землю, а 
ведь ею уже торгуют, в том 
числе и долями, в бывших 
колхозах и совхозах.
— Это основной, самый прин

ципиальный вопрос нашей дис
куссии. Здесь мы не имеем права 
на ернг1чество и ошибки.

г1родать землю можно и быст
ро — но во ими чего?

Говорят, нужны деньги А^я 
вложений в то же село. Даже 
цифру называют — 100 миллиар
дов долларов.

Говорят, реформа не состоя- 
,\ась из-за задержки продажи зе- 
.мли. Нет! Сегодня земля имеет 
рыночную стоимость в 100 раз 
ниже ее фактической!

В памяти людей еще не стер
лись ваучеры и бесплатная пере
дача гигантской собственности в 
руки мафиозных структур.

— А главное, тот, кому при
надлежит по праву эта земля,

— крестьянин -  ее купить не 
может. А заложить же землю в 
кредит при таком диспарите
те — значит потерять ее, и 
очень быстро.
— Так было и после 1861 года. 
Так было и после 1906 года.
Не случайно немцы с целью

организованного проведения зе- 
мельжж реформы созда.\и госу
дарственное ведомство по зе
мельной опеке, которое устанав
ливает и цены на аренду, прода
жу. С целью недопупй’ния ры
ночного падения цен они растя
нули продажу зем.\и на 15 лет.

В законе же, в кодексе нет по
нятия цены на землю. Есть лишь 
одна отсылка, что мы это опреде
лим в будущем законе об ипоте
ке. Закона об ипотеке еще нет, 
цены на землю тоже нет, а зем.\я 
никогда не мешалась с ипотекой, 
с недвижимостью, это особый 
живой организм, Зем.\я н кресть
янин -- это единое целое И как 
бы ни обижа.\ись разработчики 
по мнению сенаторов, они обяза
ны были вк.\ючнгь этот ра;}дел, 
коль это называется кодексом 
Кодекс — это свод :)аконов, А раз 
нет цены на зем\ю, то произошл(1 
такое явление, когда за неизвес г 
ную цену на бумаге» или за огром 
ные дол-лары земля ста.\а прода
ваться.

По сути преА'пжен механиз.м 
негласного ограбления кресть
ян, но под красивой политиче
ской упаковкой

В этом смысле, на мои взгляд, 
разработчики Земельного кодек
са оказались сверхлибералами, 
ипс\н)чившими всякую роль го
сударства в регулировании зе
мельных отношений

— Если говорить о роли го
сударства, то нам показа
лось, что роль государствен
ной власти на уровне субъек
тов Федерации в проекте Зе
мельного кодекса вообще ни
как не отражена.

Действительно, это так В 
этом видится еще одно из прояв- 
.\ении нода-\ьновидной и обре
ченной тенденции унитаризма, 
за которой скрывается все то же 
недоверие, все та же нелюбовь к 
своему народу, к В()Зможностям 
местного самоуправ.чения.

Россия — многообразная и 
многонациональная страна. Па 
юге одно явление — земл11 мало, 
людей много. На севере — земли 
много, людей нет. Может быть, и 
нам надо начать с рам<1чного за
кона, шаг :»а шагом разрешая эти 
вопросы на уровне субъектов 
Федерации и .местного самоупра
вления.

И последнее.
Уверен, что даже с принятием 

Земельного кодекса не будут ре
шены многие базовые вопросы 
подъема сельскохозяйственного

производства, обеспечения про
довольственной безопасности 
страны.

Печальный опыт отечествен
ной промышленности, находя
щейся в разваленном состоянии 
пос.\е активной приватизации, 
показывает, что одно \ишь введе
ние права на куплю-продажу и 
залог з»*мли ничего само по себе 
не решит Следовательно, введе
ние Земельного кодекса и уже 
названных мною законов до.лжно 
быть подкреплено принятием в 
кратчайшие сроки президент
ских профамм или указов, паке
та законов, которые будут содей
ствовать решению таких насущ
ных проблем, как;

— .максимально возможное 
устранение диспаритета цен на 
промышленную и сельскохозяй
ственную продукцию,

устранение "болевых то
чек' в социальных проблемах 
села;

со.здание серий машин н 
.механизмов, обеспечивающих 
цивилизованное хозяйствование 
на зем.ле. и другие

создание д.ля земельного 
рынка соответствующей рыноч
ной инфраструкту ры, прежде 
всего специализированных зе
мельных банков, кредитных то
вариществ и г. п

подготовка нормативно
правовых документов л-ля введе
ния в практику .элементарной ба
зы земельного рынка — залога, 
об.меиа, дарения, прездажи. диф
ференцирование по на значению 
использования земли, а также 
по,лз‘отовка судебной системы к 
возможным правовым ко.ллизи- 
ям в :зтой сфере Видимо, потре
буется ИНСТИТУТ мировых судей;

— С{Х)Чная ра:зрдб(1тка Земель
ного кадастра, что даст возмож- 
нскть ипелючить "волюнтаризм" 
в оценке земли и обеспечит обос
нованный выбор оптимальных 
методов хозяйствоваззия

В заключение еще раз под
черкну нелззя сводзггь аграрную 
р(*форму только к зе.мельному 
по^юделу, земс'льную реформу — 
только к купле-продаже земли, а 
движение :земельных участков от 
одного собственника к другому 
представ/Лять как покупку боти
нок в магазине — надел да по
шел. .

В нашем понимании решение 
проблемы земли в России — это 
мзюготрудная, А^ительная работа 
по строительству новой системы 
отношеззий в нашем обществе, 
такой системы, в которой кресть
янство наконец займет достой
ное мсгсто, соответствующее сво
ему вкладу в историю России, ее 
судьбу!

Беседу вел .Александр РЫБИН.

МЕСТНОЕ
ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

В Челябинске 
милиционеров 

ловят как «зайцев)>
в  Челябинском  о бл а ет  тзаолношаны пвиено н вры , мала- 
цна, работ ники прокурат уры к  лрутнх рратоохр вт т ль- 
н ы х  органов . “ П равла ли, —  е л ра ш и ва м г лю ди, —  что 
прашнтальетшо о бл а ет  нам арано  лиш ить м ногн о  кати - 
го рн и  гражАОН права  на  баеплатиьм  лроояд а  горал- 
еком  тр а нспорте?’

Поводом ДЛЯ такого беспо
койства стало обсуждение на 
заседании правительства Челя
бинской области проекта поста
новления, которым предусмат
ривается резкое сокращение 
числа пассажиров-льготников.
И хотя окончательное решение 
не принято, проект постановле
ния еще дорабатывается, а 
представители областной вла
сти постарались смягчить в 
прессе непопулярность готовя
щегося шага, негативное отно
шение населения к нему остает-

В наш корпункт обратился 
заместитель начальника управ
ления кадров УВД области В, 
Майоров. В беседе Владимир 
Иванович отметил, что органы 
исполнительной власти пытают
ся решить возникшие у авто
транспортников проблемы без 
учета норм права, практически 
нарушая существующее законо
дательство. В частности, речь 
идет о том, что в милиции “пра
вом бесплатного проезда наде
лены не более 40 процентов ее 
работников",

— Интересно. — недоумева
ет Майоров, — на основании че

го сделано такое заключенз^е? 
Законом “О милиции" преду
смотрены гарантии правовой и 
социальной защиты сотрудни
ков милиции, 0 том числе гаран
тировано право на бесплатный 
проезд.

В этой связи, говорит Майо
ров, хотелось бы поправить ста
тистику представителя админи
страции области. На сегодняш
ний деэь в гарнизоне Челябин
ской ми)1иции не 40, а 92 про
цента сотрудников имеют за
конное право на бесплатный 
проезд, а лишь только 8 процен
тов вольнонаемного состава 
этого права не имеют.

Ознакомившись с проектом 
постановления правительства 
области, — продолжил В. Майо
ров, — мы столкнулись с тем, 
что его авторы “норму права" 
свели к понятию "льгота" и 
предлагают заменить установ
ленный законом документ (слу
жебное удостоверение} “про
ездным билетом единого об
разца".

,Аиата1ий УСО ЛЬЦ ЕВ, 
соб. корр.

Челябинск.

К О М М Е Н Т А Р И Й  
Н А Ш Е ГО  О Б О З Р Е В А Т Е Л Я

Бесплатных 
льгот не бывает

На самом деле ситуация с 
‘ законными зайцами" куда 
сложнее, чем могло бы пока
заться на первый взгляд. Хотя 
бы потому, что когда государст
во само решало, кого из граж
дан поощрить правом бесплат
ного проезда, оно же и дотиро
вало транспортные предпри
ятия, то есть в сущности этот 
бесплатный проезд оплачивало. 
Карман был единым.

А сегодня — карманы раз
ные, Поэтому попытки местных 
властей ограничить действие 
льгот, принятых на федераль
ном уровне, не случайны, “вы
павшие доходы" (так транспорт
ники называют недополученную 
прибыль от перевозки льготни
ков) приходится компенсиро
вать из местных бюджетов.

Как сообзщш нам начальник 
отдела пассажирских перевозок 
Минтранса России Валерий Крю
ков, на сегодняшний день мы 
имеем более категорий льгот
ников, имеющих право бесплат
но ездить на городском, приго
родном и междугородном транс
порте. В год перевозится более 
25 миллиардов пассажиров, и 
65,3 процента этих поездок оста
ются неоплаченными. Есть г с ^ -  
да, например Краснодар, где “за
конных зайцев’  еще больше — до 
80 процентов. В результате в 
прошлом году “выпавшие дохо
ды" транспортных предприятий 
составили ни много ни мало — 
14 триллионов рублей.

Результаты — плачевны. 
Парк машин изношен и почти не 
обновляется, а водители во 
многих городах получают зар
плату с задержкой на месяц- 
полтора.

Конечно, не стоит думать, 
что во всех проблемах транс
портников “виноваты " исключи
тельно льготники Мол. изба
вимся от них. заставим платить 
абсолютно всех, и автобусы ста
нут чистенькими и будут прихо
дить к остановке точно по рас

писанию.. Но верно и другое; 
понятие “льготник" у нас весьма 
растяжимое. Это и седовласый 
ветеран, и малыш на коленях у 
матери, и инвалид. Но ость и 
другие — вполне здоровые, мо
лодые и хорошо зарабатываю
щие: сотрудники милиции, про
куратуры, налоговых органов и 
таможни, военнослужащие, де
путаты и их помощники..

В Минтрансе считают так; ес
ли сотрудникам какого-либо ве
домства по закону положены 
льготы, то платить за них долж
но ведомство. И уже внутреннее 
дело — решать, выдавать ли со
трудникам и кому именно день
ги на проезд наличными, обес
печивать их проездными биле
тами (как. между прочим, посту
пают многие не имеющие льгот 
организации, желая поощрить 
свой персонал) или переводить 
определенные суммы непо
средственно транспортным 
предприятиям. Это — детали. 
Главное — бесплатных льгот не 
бывает.

Именно такое решение в от
ношении профессиональных 
льгот и предусматривает приня
тый недавно в Государственной 
Думе в первом чтении закон “О 
порядае возмещения предостав
ления гражданам Российской 
Федерации льгот по проезду на 
всех видах общественного 
транспорта городского, приго
родного и местного сообщения", 
сообщил нам председатель Ко
митета Госдумы по труду и соци
альной политике Сергей Калаш
ников. Что касается подобного 
челябинскому местного законо
творчества (по тому же пути пы
тались идти власти в Пскове, 
Мурманске, целом ряде облас
тей России), то попытки такие 
нереальны. Потому что местное, 
региональное законодательство 
не может противоречить или от
менить действие федерального.

Ирина НЕВИНН.АЯ.

И лучше, и дешевле
Администрация Владимира в два раза уменьшила плату за 

аренду земли для владельцев предприятий торговли, отдаю
щих предпочтение товарам, выпускаемым на территории го
рода и области.

Впрочем, не для всех, а толь
ко для тех, в товарообороте ко
торых более 50 процентов со
ставляют изделия владимир
ских предприятий, в том числе 
20 процентов, выпущенных в об
ластном центре. Причем общий 
объем реализации товаров при 
этом должен быть не меньше, 
чем за предыдущий отчетный 
период-

Таким образом городские 
власти хотят заинтересовать 
коллективы предприятий торго
вли в увеличении объемов реа
лизации изделий местного про

изводства и создать благопри
ятные условия для работы вла
димирских товаропроизводите
лей А игра, как говорится, стоит 
свеч: владелец обыкновенного 
киоска платит за аренду земли 
12 миллионов рублей в год, хо
зяину же стационарного мага
зина аренда обходится значи
тельно дороже. Так что есть 
смысл возвращаться на круги 
своя — к отечественным сосис
кам и макаронам.

Юрий ШАТАЛОВ, 
соб. корр.

Владимир.
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ГУ Б Е Р Н С КИ Е
ВЕСТИ

Мэр сразился 
с табачным 

дымом
Воронежской городской 

администрацией введен за
прет на курение в пределах 
всего здания, включая лест
ничные марши и туалеты. В 
распоряжении, правда, не 
сказано, какие меры будут 
приниматься к чиновникам- 
нарушителям. Неизвестно 
также, распространяется ли 
запрет на самого мэра Алек
сандра Цапина, которого 
редко увидишь без сигареты. 
По его словам, за обещание 
бросить курить жена подари
ла ему в свое время новое 
охотничье ружье. Александр 
Николаевич подарок принял, 
но от табака так и не отказал-

Геннадий Л И Т В И Н Ц Е В .
Воронеж.

Во Владимире 
чистят

стекла водкой
Из самопальной водки, 

изымаемой правоохранитель
ными органами из незаконно
го оборота, во Владимире бу
дут выпускать ядовитую жид
кость для очистки стекол.

Судя по всему, недостатка 
а этом чистящем средстве в 
областном центре скоро не 
будет. Ведь только за один 
прошлый год милиция и дру
гие надзирающие органы изъ
яли у дельцов подпольного 
бизнеса 440 тысяч литров 
фальшивой хмельной продук
ции. Значительную ее часть 
пришлось уничтожить на свал
ках.

В администрации города, 
однако, решили, что спирто
содержащим и практически 
дармовым сырьем можно рас
порядиться по-хозяйски.

Юрии Ш Л Т А Ю В .
Владимир.

«Мерседес» генерала 
столкнулся с прокуратурой

Р Е З О Н А Н С _______________________
После публмкащ ш  ш «Эхо России» 24  д о ка б ри  лрош дого  
го д а  МШНЛАЫ9МН УВД Тульском облестм В. Керпммскмм  
может  остаться  б е з  «Морсодоса» и  б ез  логом.

в статье речь шла о "художест
вах " начальника УВД Тульской 
области В. Карпинского, кстгорый 
при месячном должнсхтном окла
де в два с небольшим .мкл/\иона 
рублей .за два года купш\ в личное 
пользование пять машин разных 
марок Шестую, по сути контра
бандный "Мерседес-Бенц", с вы
годой ̂ \ля себя выменял у некоего 
жите.\я .Армении, отдав взамен 
"Жигули".

Еще он получил бесплатно в 
самом престижном доме Тулы но
вую квартиру площадью 115 квад
ратных метров. Это "гнездышко" 
обошлось казне вместе с ремон- , 
том в 462 миллиона. Старую трех-к: 
комнатнуто квартиру в Новомо- « 
сковске генерал не сдал, хотя обе-1 
щал это сделать, а обменял на од- ^  
нокомнатную в которой жила его 
дочь. Отдыхать в Сочи с семьей 
начальник областной милиции 
ездил на служебном ,ужипе, води
тель был вооружен автоматом с 
боекомплектом. Вот лишь некото
рые "излишества", сопутствую
щие генеральской жизни.

В нача,\е января в Тулу д\я 
проверки деятельности Карпин 
ского приезжала солидная комис 
сия, в которую входили сотрудни 
ки главного управления кадров 
управления собственной безо 
пасности, главного штаба, штаба 
ты.\а МВД. Комиссия выявила 
"факты нарушений морально- 
этических норм, штатно-финан
совой дисциплины, порядка но
шения и хранения боевого огне
стрельного оружия и боеприпа
сов". Итогом проверки ста,\ при
каз номер 73, подписанный 30 ян
варя министром внутренних дел 
А. Куликовым.

В документе, в частности, от
мечается "При получении квар
тиры в Туле вопрос о ее предоста
влении Карпинскому в соответст
вии - требованиями Ж КХ

РСФСР и приказа МВД России от 
5 января 1996 года номер 18 на 
ЖБК УВД Тульской области не 
рассматривался и материалы в 
ЦЖБК МВД России не напраа,\я 
лись... В Карпинский использо
вал не по назначению сотрудни

ями порядок хранения оружия 
Возвратить используемых им не 
по прямо!^’ назначению сотруд
ников СОЙР и ОМОН на посто
янное место службы Приказ объ
явить руководящему составу 
МВЛ ГУВД, УВД суб^ктов Рос
сийской Федерации

Итак, министр подписал при
каз, видимо, сообразный тому ма
териалу. который подготовили 
подчиненные. Откуда он знает.

"самого дорогого". Кое-кому уже 
отказано в продлении контракта. 
Даже после получения приказа 
министра Карпинский не торо
пится выполнять его, продолжая 
использовать в качестве личных 
водителей офицера и прапорщи
ка Кстати, с самим приказом не 
было ознакомлено руководство 
управления. По крайней мере, 
пока готовился материал, это не 
было сделано.

С К А Н А А Л Ы

М е р с о А О С »  

в погонах  
генерала

крятмм спумм. 
в. К̂ пииекин, 1М0 гоа* рожАОММ,

ОМОИЧНА ГМАУЧИАМН* ■ ИСТ«р||«>- 
фЯАОАОПГ**СК1М факуАьт*т 

Тулимого 1МАЯМСЛГТуТ«. Год 
учнтоАМТООМА II Ьмфонм. Погон

ков.. Так, сотрудник СОБР лейте
нант милиции А, Загороднев и 
милиционер — боец ОМОНа, 
прапорщик Ю. Фи-липпов закреп
лены за служебным автомоби.\ем 
начальника УВД... исполняют 
функции водителей".

Это, если выражаться казен
ным языком, констатирующая 
часть приказа. Его постановляю
щая гласит так: "За грубые нару
шения штатно-финансовой дис
циплины, а также морально-эти
ческих норм генера-л-майора ми
лиции Карпинского Владимира 
Владимировича, начальника УВД 
Тульской области, предупредить 
о неполном служебном соответ
ствии" Ему предписано сдать 
квартиру в Новомосковске или 
оформить гарантийное обяза
тельство о ее сдаче после переез
да на новое место жительства (на
помню. что жилье в Туле генерал 
пол>'чил год на зал и все это время 
он каждый день е.здит за 60 кило
метров в Новомосковск и обрат
но на служебной машине). При
вести в соответствие с требовани-

что "компетентная комиссия" ко
пала не глубоко. Так и не выясне
но, где генера,^ бра.  ̂ такую про
пасть денег ,у\я приобретения га
ража, машин? Будет ли он возме
щать ка.ше ущерб в 52 мил,\иона 
рублей (они взяты по сути в долг) 
на "ремонт" новой квартиры, по
ездки на казенном джипе "на 
юга", разницу в зарплате милнци- 
онера-водителя и офицера СОБР, 
прапорщика ОМОНа? Какую 
квартиру — трехкомнатную или 
однокомнатную — он должен 
сдать? Не дана оценка, в том чис
ле и юридическая, действиям 
Карпинского, который направлял 
в служебную командировку в 
Тольятти зам. начальника ГАИ 
Новомосковска и начальника уп
равления ГАИ области за двумя 
личными машинами-

Комиссия уеха\а, а сор в избе 
остался Даже не сор. а мусор. Ге
нерал начал косо смотреть на не 
которых своих заместителей и 
руководителей подразделений, 
подозревая их в крамоле против

Видно, генерал привык под
чиняться только местной вла
сти, которая воздает ему щедро. 
Прежняя — рекомендовала на 
высокую должность, новая — 
поддерживает. В начале февра- 
,\я генерала включили в состав 
"комиссии по анализу работы 
администрации области, терри
ториальных структур федераль
ных органов исполнительной 
власти, хозяйственных субъек
тов и отдельных должностных 
лиц в период с 1991 года по ап
рель 1997 года", образованной 
постановлением губернатора В. 
Стародубцева. Делается это. 
как сказано в специальном до
кументе, "в целях улучшения 
координации деятельности ко
миссии". А выведен из ее соста
ва знаток своего дела, первый 
заместитель начальника УВД,

начальник криминальной мили
ции полковник Виктор Беспа
лов, который пе первый год бес
компромиссно борется с мафи
ей, коррупцией...

Теперь Карпинский будет 
проверять "деятельность" коман- 
,\ы бывшего губернатора, предан
ность которому доказывал не раз. 
В угоду Н. С’еврюгину. находяще
муся уже более полугола под 
стражей за получение взятки, ми
лиция прослуши.шла телефонные 
разговоры бывшего депутата Гос
думы, председателя регионально
го отделения партии "Демократи
ческий выбор России" Э. Пащен
ко. Распечатки его бесед были 
найдены при обыске у зкс-губер- 
натора, протил которого и борол
ся политик. До сих пор уголовное 
дело по этому неординарному 
прест)П1лению не доведено до 
конца.

В январе прошлого года Кар
пинским незаконно на два месяца 
был направлен м я  работы в пред
выборном штабе Севрюгина (зкс- 
губернатор баллотировался на 
новый срок, но проигра,л Старо
дубцеву) начальник отдела по ра
боте с личным составом УВД 
(бывший политотдел) подполков
ник ми/\идии С. Волков.

Удивительно, как все эти вопи
ющие факты оста.\ись без внима
ния проверяющих. Они по сути 
подставили своего министра. 
Этот и другие вопросы задают 
друг другу многие сотрудники 
тульской милиции и не находят 
ответа.

Тула,

Р.Я, Когда материал уже был подготовлен к печати, стало из
вестно, что Тульская областная прокуратура возбудила против 
начальника УВД генерал-майора милиции В. Карпинского уго
ловное дело по ст. 285 УК РФ (использование служебного поло
жения в корыстных целях).

Б Л И З К О Е  — Д А Л Е К О Е !

Как в пермской «Тайге» 
спрятали две Хиросимы

Н А с о в р е м е н н о й  кар
те Пермской области се
вернее Чусовского озера 

едва различимо крохотное п)лу- 
бое пятно. К нему и от него не 
тянутся змейки рек и ручьев. 
Этот искусственный водоем 
длиной 750 и шириной 350 мет
ров — единственное зримое на
поминание о сверхсекретном до 
недавней поры объекте "Тайга". 
Под прикрытием кодового на
звания здесь, на границе с Рес
публикой Коми, 27 лет назад 
втихаря от народа атомщики 
приступили к задуманной со
ветской властью переброске се
верных рек на юг. Чтобы про
рыть канал на водоразделе Пе
чоры и Камы, предполагалось 
взорвать до 250 ядерных заря
дов.

Первый взрыв прогремел 23 
марта 1971 года. Три ядерных 
заряда мощностью 15 килотонн 
каждый были заложены в сква
жины глубиной 127 метров на 
расстоянии 163— 167 метров 
друг от друга. Громыхнуло так. 
что слабо не показалось. В селе 
Искор — это за семьдесят кило
метров отсюда, если по пря
мой, — на столах подпрыгнула 
посуда Выбежавшие из домов 
люди увидели на севере "подни
мающееся грибообразное обла
ко, совсем как на плакатах по 
гражданской обороне". Ж ите
ли, конечно, не ведали о силе, 
выпущенной на волю у них на 
глазах,

В(УГ и военные с этого снимка 
вряд ли знали даже толику прав
ды. Иначе наверняка бы побе
реглись. не стояли зевака.ми при 
смертельно опасном экспери- 
мензе. Ведь "Тайга" в два с лиш
ним раза мощнее Хиросимы. Из 
всего множества "мирных" 
взрывов этот считается особен
ным. Он задумывался как экска- 
вационный для создания русла 
будущего канала. Изначально 
планировался и обсчитывался 
выброс в атмосферу 1 процента 
радиоактивных продуктов. Еще 
около 10 пр(зцентов радионук
лидов должно был(1 остаться на 
земной поверхности — в обра
зовавшемся русле канала и 
вздыбленном грунте подле него. 
Важным условием "чистоты" 
эксперимента называлось 
"удержание радиоактивного об
лака в течение десяти дней над 
территорией Советского Сою
за".

Наверное, где-то в архивах 
хранятся официальные кадры о 
событиях на "Тайге". Любая 
иная съемка категорически за
прещалась. Однако кто-то неиз
вестный все же сде'лал 27 лет на
зад это любите-льское фото в по
селке Головном — при.мерно в

20 кило^^('^траx от эпицентра. И 
для истории остался бесценный 
документ о заведомо гибельном 
начале "проекта века".

Копию снимка мне передал 
уроженец этих м‘*ст доктор ис
торических наук, профессор 
Пермского государственного

вода самотеком иаправля.лась 
бы в Каму. В обоснование пере- 
де.ла природы приводились ги- 
1‘антские цифры дополнигель- 
ной электроэнергии, которую 
бы вырабатывали новые гидро
электростанции Споров вокруг 
подобных задумок хватало. Од-

тонных ядерных заряда (шесть 
Хирогим) Остава.^\ось лишь ус
тановить (|зугасы в подготовлен
ных скважинах. Подве.ла пого
да. Из-за риска "упустить" ра,^и• 
ацию с территории с траны Мо
сква да,\а отбои. На память о не- 
состоявшомся безумии ураль-

Кто-то Н0 нзш»стиыт все те слвлал 27 лет назал это любительское фото в поселке Головном - 
примерно в 20 километрах от зпнцентра взрыта.

университета Георгий Чагин. 
Конечно, он был наслышан о та
инственном взрыве. Но мест
ные жители толком ничего не 
знали, де.лясь лишь впечатлени- 
я.ми об увиденном и рассказами 
о подкосивших потом населе
ние округи раковых забо.лева- 
ниях. А те военные, выполнив 
приказ, давно убршлись восвоя
си. Фотографию профессор за
метил случайно, перебирая чей- 
то семейный а.\ьбом в одном из 
домов поселка Головного, И то, 
что советская власть пыталась 
скрыть от остального мира, ста
рательно удерживая радиоак
тивное облако над головами сво
его народа, теперь перестало 
быть загадкой. Таки.ми вот "гри
бами" КПСС намеревалась 
вздыбить уральскую землю на 
протяжении 65 километров — 
самых "высоких" в Печорско- 
Камском водоразделе.

Идея переброски стока се
верных рек в Каму и Волгу, а за
тем в Каспийское море в виде 
проектов обсуждалась еще с 20- 
X годов. По одному из последних 
на Печоре и далее на ю г плани
ровалось создать Митрофанов- 
ское. Комсомольское и фцдин- 
ское водохранилища. С помо
щью насосных станций часть 
стока Печоры предполагалось 
закачивать на территорию 
Пермской области, после чего

нако темой, ыкрьгшй для пуб
личного обсуждения, остава
лось то, а чем, собственно, при
дется поп.латиться за ядерную 
атаку на родную землю.

Пасло взрыва 1971 года го1п- 
вились уже другие. Вплоть до 
марта 1976 года специа.\исты из 
Москвы, Чолябинска-70 и дру
гих городов оставались на обл̂ .»- 
кте "Тайга". На новый жспери- 
мент приготовили три 40-кил* >

А К А К  С Е Й Ч А С ?.

ская зем.чя до сих пор хранит 
бронированные колодца тех бо
евых скважин и брошенные за 
ненадобностью покорителями 
природы обрывки кабелей,

М ЕЖДУ тем сами ядер
щики при;щали неуда
чу первого взрыва Рас
четного кана.\а не получил(х:ь А 

радиационное загря:шение пре
высило ранее гианируемые по- 
казате.^и, Даже спустя десятил!*-

ГИЯ в отдельных местах подле 
радиоакгивной лужи уровень 
гамма-излучения равен 1400 ми
крорентген в час — в сто раз вы
ше естественного (|)она. По про
гнозу специалистов ВНИПИ- 
промтехиологии, уровни радиа
ции в наиболее опасных сегодня 

точках приблизятся к 
фоновым только к 
2100 году. Дно искус
ственного водоема 
усеяно среди прочего 
кобальтом-60, кото
рый смотрится безо
бидными спекшими
ся частицами светло- 
бежевого цвета. Об
щая площадь загряз
ненной территории 
составляет около од
ного квадратного ки 
лометра. На научном 
языке это гиблое мес
то называется некон
тролируемым место
рождением радиоак
тивных отходов, А 
как наследило обла
ко?

В 1993 году сани
тарная служба преду
предила. что ;заготов- 
ку строительного ле
са в северной части 
Чердынского района 
Пермской области 

разрешается вести только после 
исследования древесины на со
держание радиоактивных ве
ществ. Впрочем, из-за малой на
селенности округ и на опасность 
явно махнули рукой. Сегодня 
денег ш'тдаже на ежегодное об
следование "Тайги", Намерение 
экологов записать в областной 
бк1ДЖ(*т-98 строку о выделении 
300 тысяч рублей на из>^ение 
радиационной обстановки так и

осталось благим намерением
Профессор Ча1 ин рассказал, 

как в военные годы рыболовец
кая артель под руководством его 
отца, фронтовика-инвалида, да- 
ва,\а с Чусовского озера богатые 
уловы леща, щуки, окуня и со
роги. Рыбу отправляли на обо
ронные заводы и на шахты. Тог
да уральская природа спасла 
людей в лихолетье страшной 
войны. Сегодня без риска д\я 
здоровья здешней рыбкой пот
чеваться уже нельзя. Хотя мест
ные и заезжие рыбаки да охот
ники, собиратели грибов-ягод 
высмеивают подобные страхи. 
Эка невидаль радиация, коли 
1ЮД атомным "грибом" побыва
ли — и ничего...

Почему-то сразу приходит на 
память свидетельство одного 
видного )'ченого. В сентябре 
1971-го он имел деловую беседу 
в кремлевском кабинете с по
мощником председателя Совми
на СССР по атомным вопросам 
В. Газенко. Говоря о неудаче с 
ядерным взрывом под озером 
Чусовским, кремлевский чинов
ник оговорился: "Московского 
договора мы не нарушили, за 
пределы страны облако не уш
ло", Что ж, оста.лся повод и для 
радости. Всю радиоактивную 
грязь прежние правители со
хранили своему народу. Значит, 
мы не сели в лужу. А лишь про- 
ЛО\жд1?м жить с ней на карте Ро
дины.

Михаил 
ЛОБ.АНОВ, 
собственный 

корреспонлент 
•Российской 

газеты* 
Пермская область.

Почему на Курской АЭС отключили реактор
В минувшую субботу некоторые СМИ сообшнлн, что на 
Курской АЭС произошло “ЧЛ"; якобы о а н н  н з  реакторов 
станции “повел себя нвпрвлсказувмо''.

Курян, живущих рядом с АЭС, 
успокаивать не было нужды: они и 
не волновались, потому что на их 
глазах ничего необычного не про
исходило. Но пресс-службы глав
ного управления по делам ГО и ЧС 
Курской области сообщили “Ра
диационных последствий нару
шения нет. радиационный фон в г, 
Курчатове, в 30-километровой 
зоне, включая санитарно-защит
ную зону, не превышает обычных 
значений и составляет 11 — 16 
мкр/ч".

Что же все-таки случилось на 
Курской АЭС?

Глубокой ночью 20 февраля, в 
1 час 44 минуты, произошло ава

рийное отключение первого 
энергоблока по технологической 
причине — сработала газовая за
щита. Более четырех лет этот 
блок находился в капитальном 
ремонте и только 22 декабря 1997 
года был запущен в работу — по
сле того как его приняли и рос
сийская комиссия, и комиссия 
МАГАТЭ- В соответствии с техно
логическими требованиями пол- 
года после запуска отводится на 
“обкатку", проверку блока на раз
личных режимах, затем дается 
еще целый год, чтобы вывести 
его на номинальную мощность. 
Сейчас как раз и проходит первый 
период "обкатки", когда вполне

вероятны ситуации, возникшие 20 
февраля; что-то не пошло, где-то 
случился сбой, но тут же сработа
ла система защиты, реактор был 
заглушен.

24 февраля энергоблок еще 
"отдыхал", На Курской АЭС про
должала работать комиссия кон
церна "Росэнергоатом". Она уже 
готова была дать "добро" на во
зобновление эксплуатации реак
тора. Но все-таки было решено 
дать ей еще пару дней на пере
проверку выводов

Буквально за два дня до ава
рийной остановки блока "Курская 
правда" опубликовала интервью 
со старшим начальником смены 
Курской АЭС В. Зубовым, где до
вольно подробно изложено суще
ство законченного недавно капи
тального ремонта. “Полностью за

менили технологические каналы , 
“заменили моноблоки на главных 
циркуляционных насосах”, систе
ма аварийного охлаждения блока 
“стала двойной, двухканальной", 
"модернизировали систему элек
тропитания" и так далее. Что каса
ется еще первого после ремонта 
“останова", то опытнейший экс
плуатационник тоже говорит о 
нем спокойно: "сработала ава
рийная защита. Это не является 
нарушением. Это нормальные ус
ловия эксплуатации". И даже до
бавляет, что “происшедший слу
чай как раз и доказал, что рекон
струкция проведена надежно, в 
соответствии с самыми жесткими 
международными стандартами” 

Виктор Ж П И К О В , 
соб. корр.

Курск,

ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Хроника
ОТ Смутного времени 

до наших дней
Глава IV, в котором рассказываатса о царствоааиим ‘'тм- 
шамшаго’' царя Алексая Ммхайлоамча, отрубавшаго ру
ки чалобитчикам. При нам Украина аоссоадмнилась с 
Россиай, а Саман Дажнав открыл Баримгов пролив.

Родился Алексей Михайло
вич Романов 19 марта 1629 го
да. Шестнадцатилетним всту
пил на престол российский,

“Царь Алексей представлял в 
высшей степени привлека
тельное сочетание доб 
рых свойств верного 
старине древнерус
ского человека с на
клонностью к полез
ным и приятным 
новшествам.,, С лю
бым иноком мог он 
поспорить в искус
стве молиться и по
ститься: в великий и 
успенский пост пс 
воскресеньям, втор
никам. четвергам и суб 
ботам царь кушал раз 
день, и куи^анье его состоя
ло из капусты, груздей и ягод — 
все без масла; по понедельни
кам, средам и пятницам во все 
посты он не ел и не пил ничего. 
В церкви он стоял иногда часов 
по пять и по шесть кряду, клал 
по тысяче земных поклонов, а в 
иные дни и по полторы тысячи"

Так рассказывает об Алексее 
Романове В, Ключевский. Хоти
те верьте — хотите проверьте. 
Но очень сомнительно, что при 
таком распорядке дня у Алек
сея Михайловича оставалось 
много времени для дел госу
дарственных. Не оттого ли мно
гие новшества, как это и сегод
ня нередко случается, приходи
лось то вводить, то от
менять.

Вот характерный 
пример. Платежеспо
собность населения в 
начале царствования 
была крайне низка. 
Увеличивать прямые 
налоги не имело смыс
ла. Царь ввел налоги 
косвенные. На соль, в 
частности. Хотелось 
пополнить тощую каз
ну. Через год она стала 
еще беднее. Причин 
две. Во-первых, из-за 
непомерно высоких (за 
счет налогов) цен на 
соль ее перестали по
купать. Та. что оста
лась нераскупленной,
— окаменела или расте
рялась на складах. И 
вторая причина еще большего 
оскудения казны — убытки от 
рыбной торговли. Огромные за
пасы рыбы протухли из-за того, 
что соль вздорожавшую стали 
экономить. Так что автором 
крылатого выражения "хотели 
как лучше, а получилось..." мог 
быть сам “тишайший" еще три
ста пятьдесят лет назад.

Кончилась налоговая эпопея 
“соляным бунтом". Он вспыхнул 
в Москве 2 июня 1648 года 
Разгневанные толпы убили су
дью земского приказа Плещее
ва, начальника Пушкарского 
приказа Траханиотива, разгро
мили двор свояка и воспитателя 
царя боярина Бориса Морозо
ва.

Тоже самое случилось и с 
денежной реформой в 1662 го
да. Ввели медные деньги — по
лучили "медный бунт". Верну
лись к серебру.

Еще раз обратимся к истори
ку Ключевскому; "Алексей лю
бил, чтобы вокруг него все были 
веселы и довольны:всего невы
носимее была ему мысль, что 
кто-нибудь им недоволен, роп
щет на него, что он кого-нибудь 
стесняет. Он первый начал ос
лаблять строгость заведенного 
при московском дворе чопорно
го этикета, делавшего столь тя
желыми и натянутыми придвор
ные отношения Он нисходил до 
шутки с придворными, ездил к 
ним запросто в гости, пригла
шал их к себе на вечерние пи
рушки. поил, близко входил в их 
домашние дела. Умение вхо
дить в положение других, пони
мать и принимать к сердцу их 
горе и радость было одною из 
лучших черт в характере царя".

Не очень как-то такая харак
теристика вяжется с фактами, 
приведенными в монографии И.

Заичкина и И. Почкаева “Рус
ская история". До наших дней 
сохранилась часть архива При
каза тайных дел (уж не прооб
раз ли ВЧК — ОГПУ -  НКВД и 

Т.Д.), который был осно
ван Алексеем Михай

ловичем и работал 
под его непосредст
венным руководст
вом. Так вот в этом 
архиве есть любо
пытная грамота 
Алексея Романо
ва — ответ на че
лобитную соколь
ников потешного 

двора с жалобой 
на задержку в вы

плате им жалования. 
Написал челобитную 

грамотный сокольник 
Федор Кошелев, Царь отреаги
ровал по-царски — грамотой, в 
которой указал; “Главному за
водчику Федьке Кошелеву от
сечь левую руку и,.. положить ее 
на написанную челобитную..." 
Вот вам и "тишайший".

Все в нашей истории неод
нозначно, Добрый — злой. 
Просвещенный — неуч. Как бы 
то ни было, царь олицетворял 
Россию. А она возрождалась, 
развивалась, крепла. Ей вери
ли. У нее искали покровительст
ва и защиты. Отцу Алексея при
сягал царь Кахетинский. Ему са
мому в 1650 году присягал на 
верность царь другого грузин

Чукотка. Мыс Деж нева.
Памятник первопрохоАЦу.

ского царства -  имеретинского 
— Александр.

8 января 1654 года гетман 
Украины Богдан Михайлович 
Хмельницкий провозгласил 
воссоединение Украины с Рос
сией.

Тринадцать лет в царствова
ние Алексея Михайловича шла 
война с Польшей. Дорогобуш. 
Полоцк. Орша. Гомель, Ви
тебск, Минск, Гродно. Не прав
да ли, знакомые города. Имен
но их в летние компании июля — 
августа 1654-го и 1655 годов 
освободили от польского вла
дычества русские воины.

Продолжала Россия в этот 
период и продвижение на вос
ток, Экспедиция Семена Деж
нева открыла пролив между 
Азией и Америкой (Берингов 
пролив). У жителей Чукотки и 
Камчатки нынешним летом 
юбилей. Ровно 350 лет назад 
Дежнев открыл Чукотку, а Фе
дот Попов -  Камчатку.

И еще несколько “главных 
дел" российских в период цар
ствования Алексея Михайлови
ча

1653—1656 -  церковные ре
формы патриарха Никона.

1661 — основание Иркутско
го острога, нынешнего Иркут
ска.

1666 — учреждение регуляр
ной почты на Руси

1672 — первый театр при 
царском дворе.

И Стенька Разин "гулял по 
Волге" при Алексее Михайлови
че и 6 июня 1671 года был каз
нен в Москве.

Алексей Михайлович умер 29 
января 1676 года. Имел 16 де
тей Один из сыновей вскоре 
"поднимет Россию на дыбы". Но 
до этого еще много чего слоит
ся.

К А Л Е Н Д А Р Ь  Н Е Д Е Л И
2 марта. 60 лет назад в Мо

скве начался судебный процесс 
по делу участников “Антисовет
ского правотроцкисгского бло
ка" (Н, Бухарин, А Рыков. М 
Томский), 17 из 22 подсудимых 
были расстреляны. Реабилити
рованы 10 лет назад.

2 марта. Начало Великого 
поста у православных,

3 марта. В Москве откроется 
выставка "Мороженое и индуст
рия холода". Вам эскимо на па
лочке?

5 марта. Исполнится 45 лет, 
как умер И. В. Сталин, Новую 
гранитную надпись на Мавзолее 
сумели изготовить за три дня. А 
мы столько лет дискутируем .

6 марта. По народному ка
лендарю Тимофей-весновей 
"Весновей теплом веет, стари
ков греет". Именно в этот день в 
1918 году в Петрограде открыл
ся Малый театр оперы и балета, 
Вот так-то! А говорят, только 
стреляли.

8 марта. 1910 года работни
цы текстильных фабрик Нью-

Л Е Н И Н
С Т А Л И Н
Красная площаль 9 марта 1963 гола.

Йорка объявили забастовку, 
протестуя против малой зарпла
ты, Что из этого получилось, са
ми знаете. Готовьте подарки на
шим дорогим!

Рубрику ведет 
Вла.1ичир П б Т .\П Ё Н К О .

“Эхо России" донесет ваш голос до Центра и сделает все, чтобы ваши региональ
ные проблемы зазвучали на федеральном уровне. Формы сотрудничества могут 
быть самые разные. Мы с удовольствием напечатаем вашу рекламу или подготовим 
рекламный материал о ваших товарах, услугах, предприятиях, городах и регионах.

Адрес; 125881, Москва, ул. Правды, 2 4 ,10-й этаж.
Телетайп: 207270—Митра.

Факс; (095) 257-53-82 
Телефон: (095) 257-57-50. 

Шеф-редактор М. КУШТАПИН
Телефон: (095) 257-50-74.



«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»
2 8  ф евраля 1 9 9 8  го д а  ф МИР и РОССИЯ 7
Планета в разрезе

Уже после того как наша пере
стройка сложила крылья, так и не 
догнав самые развитые страны 
мира, историк и географ Пьер 
Ваяло выпустил во Франции фено
менальный труд — “Экономиче
ский атлас планеты". Карты, диа
граммы, графики, комментарии,. 
Доля ВНП на жителя Лихтенштей
на в 162 раза больше, чем в Эфио
пии, Построить километр авто
страды в Швейцарии равно годо
вому бюджету африканского госу
дарства Буркина-Фасо. Внешний 
долг развивающихся стран к нача
лу 90-х достиг 1320 миллиардов 
долларов и с тех пор не перестает 
расти — в среднем на 9 процентов 
в год.

Человечество вступает в третье 
тысячелетие на двух скоростях. 
Север — влетает на роликовых 
коньках. Юг — вползает на скрипу
чей арбе, запряженной волами.

Самые прозорливые футуроло
ги уже не раз пытались скорректи
ровать этот увечный мировой про
гресс. "Необходима немедленная 
фундаментальная ревизия от
ношений между двумя частями 
мира", — провозгласила комиссия 
Вилли Брандта восемнадцать лет 
назад. Вслед за ней парижская 
группа под руководством Жан-Жа
ка Серван-Шрейбера (министра, 
депутата, президента радикаль

ца. С тех пор. соревнуясь в обеща
ниях и программах, правые и ле
вые правительства без устали изо
бретают новые рабочие места, 
шлифуют системы социальных по
собий, однако безработица рас
тет, пособий на всех не хватает, 
профсоюзы ожесточаются, проле
тарии клянут "чертовых турок", во
рующих у них труд. Если турок нет, 
их ничего не стоит выдумать. Во
обще нет ничего проще, чем на
строить трудящихся граждан, за
конопослушно пополняющих на
логами казну, против граждан об
щественно бесполезных — выклю
ченных из сферы труда. К этим 
темным инстинктам и воззвала не
оконсервативная революция 80-х 
годов, заменив идею “государства 
всеобщего благоденствия" идеей 
“общества двух третей". Пора, 
твердили миру неолибералы, при
знать фатальную формулу разви- 
юго рынка: одной трети граждан 
он сулит богатство, другой — бла
гополучие, третьей — ниче''0 . 
Этим “третьим гражданам" только 
государство и может обеспечить 
прожиточный минимум за счет на
логов от первых двух групп. Но 
"хватит социализма"' Рейганоми
ка и тэтчеризм подкосили под ко
рень социальный минимум для 
безработных и неимущих зато ка
питалу предоставили максималь
ную свободу от налогов; только в 
этом случае у него появится сти-

одеяло. Плакат у ворот изеешдл, 
что не истощение, а церковная хо
лодрыга вынудила его "перенести 
голодную забастовку в профсо
юз", Тут же адрес и телефон...

— Почему понадобилось соз
давать такой профсоюз? Не лучше 
ли было доверить защиту интере
сов безработных крупным органи
зациям рабочих?

— А вы знаете, сколько процен
тов рабочего класса в нашей стра
не состоят в профсоюзах? — заис
крил бывший электрик. — 30 про
центов! И они защищают только 
своих, только на своих предпри
ятиях. А до чужих безработных, как 
и вообще до безработных со ста
жем, им дела нет. Это раз. Второе: 
безработные с длительным ста
жем. а это уже каждый четвертый, 
полностью выключены из системы 
пособий. Но и среди тех, кто их по
лучает, 80 процентов не имеют 
прожиточного минимума. Третье: 
в развитых странах без работы 
уже 34 миллиона человек. Они со
здали свои профсоюзы в Англии, 
Канаде, Дании. ФРГ. Мы догова
риваемся о проведении всемир
ного конгресса, который учредит 
интернационал безработных...

В те годы в мире гремело имя 
польского электрика Леха Вален- 
сы и созданного им профсоюза 
"Солидарность", у которого, сле
дует признать, имелась солидар
ная модель общественного пере

путацию “профсоюзов улицы". 
Оказалось, в стране их уже доб
рый десяток: для молодых безра
ботных. для безработных со ста
жем, для безработных католиков, 
для безработных без крова над 
головой... и в каждом по 15—20 
тысяч человек. Уже и Всеобщая 
конфедерация труда, самый мо
гучий профсоюз французских 
трудящихся, образовала свои ко
митеты безработных. Видать, и 
впрямь недалеко до интернацио
нала, как минимум европейского. 
Кстати, у французов, не очень лю
бящих пеший ход, эту инициативу 
перехватили итальянцы и бель
гийцы. из края в край исходившие 
Европу с маршами протеста. Поэ
тому на штаб-квартиру интерна
ционала г^)етендуют сейчас Фло
ренция и Брюссель.

Как разительно изменилась ат
мосфера за полтора десятка лет! 
Это отразилось и в судьбе первого 
профсоюза безработных. На ка
ком-то этапе в нем возникла дис
куссия: не следует ли открыть две
ри всем людям с поколебленным 
социальным статусом? “Новым 
бедным" Иммигрантам без права 
голоса. Бывшим заключенным. 
ВИЧ-инфицированным. Людям 
без определенного места житель
ства... Морис Пага выступил про
тив — и остался с меньшинством. 
Поэтому депутации, принятой в 
Матиньонском дворце, премьер-

Грабли истории — для XXI века

Как умерла 
солиларность

М лргарвг ТзтмФр, Фрлисуа Ммларлм, Ромлаьл Рейган. Это при них а Англнн, Франции. США в парной полоотне 80-х голое одиоврамаиио был 
зл ^н е н р о ш а и  феномен “новы х белны х” .

ной партии, владельца журнала 
“Экспресс") на пятнадцати языках 
издала книгу-отчет "Всемирный 
вызов" — из той вселенской дис
куссии остался в памяти оглуши
тельный вывод; Юг отстал от Севе
ра уже на пять веков.

И ведь отстал не за тысячу лет, 
а всего лишь за время трех про
мышленных революций, за два по
следних столетия Эту пропасть 
между двумя мирами вырыли ко
лониализм, неоколониализм, на
учно-технический прогресс, меж
дународное разделение труда...

Но. листая “Экономический ат
лас", видишь, что в результате по
страдали и богатые страны. Пол
века назад они образовали свой 
закрытый клуб — Организацию 
экономического сотрудничества и 
развития (ОЭСР) со штаб-кварти
рой в парижском замке де ля Мю- 
етт. Ныне в нем 29 членов, выстро
ившихся наподобие кометы с не
померно длинным хвостом. Голо
ва, конечно. Соединенные Штаты 
Америки, "отец-основатель" пос
левоенного экономического по
рядка на Западе. Вровень с лиде
ром. а иногда и на ноздрю впереди 
идут Япония и ведущие страны ЕС. 
в свое время поднятые из военной 
разрухи планом Маршалла. Но ев
ропейская цепочка тянется до са
мого хвоста; по внутреннему вало
вому продукту на душу населения 
регионы Старого Света различа
ются в 8,5 раза, по покупательной 
способности населения — более 
чем в 5 раз. И наконец, хвостовая 
часть клуба старейшие азиат
ские “драконы" вроде Турции и 
Новой Зеландии,

Отрыв этой группы стран объ
яснялся не только быстрым рыноч
ным поглощением новых техноло
гий — едва ли не больше консен
сусом, достигнутым в их общест
вах, Работы хватало на всех. Ее 
было даже в избытке, поэтому 
уборку улиц и канализационных 
систем, нудную конвейерную 
сборку развитые страны посте
пенно переложили на дешевую 
привозную рабсилу, прежде всего 
иммигрантов из ОЭСР — югосла
вов, португальцев, турок. Даже 
клубной солидарностью не 
скрыть, что разделение труда вну
три развитых стран строится опять 
же по принципу Север—Юг.

Последствия этого и сказались 
после нефтяного эмбарго, кото
рое в 1973 году Западу объявил 
арабский мир. На следующий же 
год во всех странах ОЭСР упали 
темпы роста, взлетела безработи-

мул к расширению инвестиций, 
созданию новых рабочих мест.

Как отреагировал мир?
В Европе не дрогнули только 

шведы Они шестой десяток лет 
упорно держатся за “справедли
вое общество" — свою националь
ную идею, законодательно исклю
чив дифференциацию доходов вы
ше 1:2. Зато вся Европа вздрогну
ла от эксперимента датчан; право 
на 12-месячный оплачиваемый от
пуск раз в четыре года — т.н. саб- 
батический год — датский фольке
тинг распространил даже на без
работных! Франция (у власти были 
социалисты) выбрала сре/итнный 
путь: отказалась демонтировать 
свою страховую систему, зато ка
питалам дала волю почти “по Рей
гану"...

Результатов пришлось ждать 
недолго. Зимой 1983 года на ули
цах американских, английских, 
французских городов одновре
менно появились толпы "новых 
бедных".

Хотя, разумеется, никуда не де
лись и "старые"

«Профсоюз улицы»
Из "Электриситэ-газ де Франс" 

Мориса Пага уволили за участие в 
движении протеста против “гряз
ной войны" 8 Алжире. В следующие 
двадцать лет работу он так и не на
шел, но неожиданно нашел себе 
занятие, создал профсоюз безра
ботных, в который записалось пять 
тысяч человек. Через полгода (бы
ло Рождество, мир встречал 83-й 
год) лидер никем не замеченного 
профсоюза объявил голодную за
бастовку и лег под одеяло в церкви 
Сен-Венсен-де-Поль парижского 
пригорода Клиши. Вся Франция 
запекала индейку, а тут голодает, 
отворачивается от подношений 
безработный человек, генсек по 
званию. В церковь примчало теле
видение. На следующий день поя
вился правительственный Мерку
рий и объявил, что дело улажено: 
его ждут в “Электриситэ-газ де 
Франс" Бывший электрик гаркнул 
так, что на стенах перюглянулись 
образа: не за себя стараюсь, а за 2 
миллиона 134 тысячи 400 безра
ботных Франции! Как генеральный 
секретарь, желаю попасть на при
ем к премьер-министру и спро
сить, почему социалисты, за кото
рых мы отдали голоса, ничего не 
сделали для ликвидации безрабо
тицы, как обещали?

На двенадцатый день Морис 
Пага ушел из храма, унес и свое

устройства. Потому-то она и пре
успела Французскому электрику 
такого проекта явно недоставало: 
кроме работы для своих членов, 
что еще мог потребовать его 
профсоюз, или гипотетический 
интернационал, у общества или 
что они могли предложить обще
ству, не только равнодушному, но 
даже враждебному к своим “бес
полезным гражданам"? Морис Па
га прекратил голодовку на двадца
тый день, когда раздался звонок 
из Матиньонского дворца. Он вы
полз из-под одеяла и тщательно 
нацепил галстук. “Премьер-ми
нистр придал особое значение его 
сообщению о тяжелом положении 
безработных с длительным ста
жем..."

Так сказать, проблему взяли на 
заметку.

Прошло пятнадцать лет.
Сейчас во Франции 3 миллиона 

27 тысяч 8СЮ безработных -- 12,2 
прюцента активного населения. На 
Рождество (мир встречал 98-й 
год) эта безгласная и уже почти 
бестелесная масса вдруг с шумом 
выступила на политическую сцену 
Началось с того, что ассоциация 
по занятости в промышленности и 
торговле — последняя инстанция, 
связывающая их с обществом, — 
на этот раз решила обойтись без 
традиционных новогодних подар
ков своим подопечным. В ответ 
они оккупировали ассоциации в 
десятках городов, откуда поли
цейские отряды выковыривали их 
весь январь. Забастовка, испытан
ное оружие рабочего класса, со
вершенно бессмысленна для 
класса безработного, но тем коро
че и мысль о булыжнике. К сча
стью. до этого не дошло, хотя со
бытия явно приняли градус бунта. 
“Парижская чернь" отважилась на 
неслыханный шаг — захватила 
штаб-квартиру социалистической 
партии. Ее бывший первый секре
тарь Лионель Жоспен в прошлом 
году встал у правительственного 
руля и, надо ему отдать должное, 
занялся проблемой безработицы 
не в пример серьезнее своих 
предшественников. Однако оста
ется всего год до перехода на еди
ную европейскую валюту. Условие 
для стран ЕС крайне жесткое: не 
более трех процентов бюджетного 
дефицита Между молотом и нако
вальней... не правда ли. это всего 
лишь иной вариант так знакомой 
нам проблемы неплатежей в бюд
жет и задержек зарплаты?

Издерганный премьер-ми
нистр принял объединенную де

министр сообщил, что правитель
ство изыскало миллиард франков 
для фонда экстренной помощи 
безработным, и это уже предел, 
иначе франк капитулирует перед 
евро — новой валютой ЕС, тогда 
уже все останутся без штанов. 
Франк ныне равен рублю,, гм 
Миллиарда хватит в лучшем слу
чае на запоздалые "рождествен
ские подарки". Но премьер-ми
нистр понимает это и сам, “Прави
тельство внесет в парламент про
ект закона о мерах социальной 
адаптации всей части населения, 
оказавшейся у критической чер
ты...” Короче, или из молота ро
дится новый интернационал, уже 
способный выковать свой соли
дарный прюект и найти широкое 
общественное сочувствие, или же, 
не дожидаясь удара, наковальня 
родит свой контр-план, который 
вернет гражданское достоинство 
"лишним людям" — одной трети 
общества. Бог выбрал Францию 
первой ответить за рейгановские 
и тэтчеровские эксперименты, ко
торые пятнадцать лет назад по
трясли либеральную экономику 
Запада, как Бог же выбрал и Рос
сию сначала семьдесят лет врас
тать в тоталитарную экономику, 
чтобы потом за семь лет "догнать 
и перегнать" либеральную — не по 
результатам, конечно, а по скоро
сти врастания — и тоже обнару
жить себя обществом двух третей. 
Так что нам придется искать ответ 
и по закону правопреемства, и по 
закону нового родства.

Официально в Западной Евро
пе работы сегодня лишены почти 
18 миллионов людей — почти “две 
Бельгии" А "новых бедных" в 1993 
году было зарегистрировано 53 
миллиона (последняя известная 
статистика) — это уже "почти 
Франция" или “почти Италия”...

Но Европа пожинает бурю, по
сеянную сто лет назад

Те Оеит!
Славься, Боже!

Сто лет назад рейхсканцлер 
Германии Отто фон Бисмарк- 
Шенхаузен первым прозрел вели
кую угрозу тогдашнему, да и гря
дущему мировому порядку.

0 1885 году по его настоянию 
император Германии, король 
Пруссии созвал в Берлине “коло
ниальную конференцию" европей
ских монархов.

В повестке дня был дележ Аф
рики Два монарха в этом почтен
ном собрании гляделись почти

восковыми фигурами. Один вел 
какие-то бесконечные и уже бес
смысленные войны за свои лати
ноамериканские владения, пос
леднее из которых, Куба, отвалит
ся от испанской короны через три
надцать лет, в 1898 году. Второй, 
восседавший под двуглавым ор
лом, косил все-таки больше на Во
сток и в сторону Дарданелл, а об
растать предпочитал землями со
предельными.

Зато остальным мореплавате
лям мало было и Африки. Идеоло
гическим оправданием колони
альных захватов в XIX веке служи
ла теория однолинейной эволю
ции. сформулированная фран
цузским философом Огюстом 
Комтом: это от него пошла класси
фикация обществ, которая, увы, 
доныне у нас на языке — "разви
тое", “слаборазвитое", “развиваю
щееся", “архаическое", "прими
тивное” и т.д. Тезис об однолиней
ной эволюции мира понимался как 
право — нет, как задача! — “раз
витых стран" оказать цивилизаци
онную помощь "недоразвитым". 
Правда, Португалия. Англия и 
Франция взяли на себя эту мис
сию много раньше, не дожидаясь 
пока родится Огюст Комт, но вот 
вдогонку бросились Германия, 
Бельгия. Италия, США и. по второ- 
му кругу. Франция, не стесняясь 
залезать и в чужие, уже обустро
енные вице-королевства. С фран
цузских амвонов благодарствен
ные пения Те Оеит в XIX веке про
звучали в честь Алжира. Мадага
скара, Реюньона, Сомали, Габона. 
Сенегала. Новой Каледонии, Кам
боджи ., эти новые приобретения 
как бы помогали притупить боль за 
Эльзас и Лотарингию, отнятые у 
Франции Бисмарком! А в герман
ских храмах Те Оеит восславил не 
только Эльзас и Лотарингию, но 
еще и Камерун, Того, Танзанию, 
Руанду, Бурунди, Юго-Западную 
Африку (Намибию) и проч. Против 
всего этого фон Бисмарк, естест
венно, не возражал.

Речь шла вовсе не о том, де
лить или не делить мир. а о том. 
что пора его делить “цивилизован
но”. Один из шести документов, 
принятых Берлинской конферен
цией, назывался так: “Декларация 
о правилах торговли рабами и 
правилах проведения операций, 
на земле или на море, по поставке 
рабов для торговли". А солидарно
сти было уже сто лет...

Первый в истории акт междуна
родной солидарности — закон об 
отмене рабства в колониях — был 
принят 4 февраля 1794 года фран
цузским Конвентом, Через восемь 
лет, когда жители Гаити, Гваделу
пы, Гвианы, Антильских островов 
уже привыкли к республиканским 
свободам туда поступил декрет 
Наполеона — рабство восстано
вить. Предлогом было падение 
производства сахара в свободных 
колониях Окончательно Фран
ция отменила рабство в 1848 году
— за тринадцать лет до России, 
хотя сопоставление это не вполне 
корректно: крепостничество не 
было рабством. “Если бы европей
цы сами не пережили Освенцим,
— замечает автор книги “Гаити: 
земля, люди, боги” Альфред Мет
ро, — они бы никогда не поняли, 
сколько горя причинили африкан
цам”, 20 миллионов рабов вычер
пала Европа из Африки, чтобы до
ставить их в свои первые латино
американские колонии, попутно 
истребляя там местное населе
ние. Но и прогресс был налицо' в 
XVIII веке в трюмах кораблей, пе
ревозивших невольников, погибал 
каждый пятый, в XIX веке — уже 
лишь один из ста

Однако и это было “нецивили
зованно". И пока своим черюдом 
шла работа над шестью докумен
тами по перекройке остаточного 
мира. Бисмарк постарался доне
сти до высочайших особ заботу, 
ради которой и собрал конферен
цию в Берлине. Если все кулуар
ные разговоры, застольные дис
куссии, реплики, тексты связать, 
мудрый канцлер сказал гостям 
примерно следующее;

Господа! Самым опасным бы
ло бы одновременно вызвать не
довольство здесь, у рабочих цент
ральных стран мира, призываю
щих возродить социалистический 
интернационал, и там. у народов 
периферии, к которым этот интер
национал наверняка протянет ру
ки. Если мы своим нецивилизо
ванным поведением подтолкнем к 
объединению наших внутренних и 
внешних врагов, мир будет погуб
лен! Самый верный способ обес
печить покой в наших государст
вах — это позаботиться о своем 
рабочем классе. Он должен жить 
лучше периферийных народов, в 
том числе и за счет поступлений 
из колоний. Только в этом случае 
мы избежим опасного соединения 
классовой и антиколониальной 
борьбы, только так у европейских 
и американских рабочих исчезнут 
мотивы для солидарности с окру
жающим миром.

Седьмое решение Берлинской 
колониальной конференции не за
фиксировано никаким документом, 
хотя оно было куда важнее шести 
остальных, писаных Услышали ли 
Бисмарка его всесильные совре
менники? Увы, понадобится трид
цать лет и резкое расс;:оение мира, 
чтобы пророчество до них дошло.

Зато Бисмарка очень хорошо 
услышал Социалистический Ин
тернационал
Фото из журиаза Тщаго-такалпе.

(Продо.1жение с.тедует.)

Визит —

Братьями в новый век
Российско-украинские от

ношения вышли на качествен
но новый уровень: подписан
ный Договор об экономиче
ском сотрудничестве на 
1998 — 2007 годы не только 
обращен в новое тысячелетие 
— он, по существу, завершает 
сложный этап их взаимоотно
шений.

Примечательно, что этот до
говор подписан после урегули
рования между Москвой и Кие
вом разногласий по вопросам 
цен на российский газ, постав
ляемый на Украину, а также 
транзитных тарифов на экспорт
ную перекачку в европейское за
рубежье туркменского газа.

В истекшем году обе респуб
лики договорились также об уп
рощении правил взаимной тор
говли, сотрудничестве в сфере 
сахарной промышленности.

Программа взаимного эконо
мического сотрудничества бази
руется на подписанном в мае 
российско-украинском договоре 
о дружбе и сотрудничестве и ох
ватывает многие отрасли и сфе
ры экономики, торговли, а также 
предусматривает своего рода 
сближение векторов социально- 
экономических реформ в России 
и на Украине. Оно и понятно: 
ведь, к примеру, многие россий
ские компании заинтересованы в 
более активном участии в прива
тизации на Украине. Но несовпа
дение финансово-экономическо
го законодательства в обеих рес
публиках, имеющиеся различия в 
налоговой системе затрудняют 
взаимодействие в этой сфере

Договор (и упомянутая про
грамма. как его составная часть) 
нацеливают Москву и Киев на 
сближение законодательных и 
других нормативных актов, что
бы компании обеих республик 
успешно работали на рынках 
друг друга, в том числе на фон
довом

Что же касается торгово-эко
номического блока сотрудниче
ства, он охватывает много на
правлений. Главные среди них — 
кооперирование производства, 
развитие совместных технологи
ческих разработок для метал
лургии и машиностроения, неф
тепереработки и нефтехимии, 
наконец, взаимодействие в сфе
ре инвестиций

Особо важная сфера взаи
модействия — транспорт. Дос
таточно сказать, что россий
ский экспорт энергоносителей

во многом зависит от стабиль
ного транзита по украинской 
территории. Ну а транспортно
экономические 'ВЯЗИ Украины 
со странами Центральной и 
Восточной Азии возможны с 
помощью российских комму
никаций.

Потому и сотрудничество Мо
сквы и Киева предусматривает 
взаимное согласование тариф
ной политики, в том числе в сфе
ре евро-азиатского транзига. 
Намечено такое сотрудничество 
в создании трансъевропейских 
коммуникаций.

Действенным механизмом 
проведения согласованной 
структурной перестройки эконо
мики Российской Федерации и 
Украины будет создание совме
стных российско-украинских 
транснациональных структур.

Алексей ЧИ ЧКИ Н .

РЕГИОН
ПРИСТАЛЬНОГО

Сотрудники ООН 
возвращаются в Багдад

Глава технической группы 
ООН, направленной в Ирак для 
составления карты президент
ских объектов, сообщил, что 
вся необходимая работа была 
тщательно проделана. Стефан 
де Мистура прибыл в Ирак с 
передовой группой генераль
ного секретаря ООН 15 февра
ля и оставался там до 18 фев
раля, По словам С. Мистуры, 
власти Ирака оказывали со
действие работе группы, и они 
смогли осмотреть объекты с 
вертолета, а также проехать 
по ним на машине и пройти 
пешком

Как сообщил в среду споук- 
смен ООН Фред Экхард. груп
па, состоящая приблизитель
но из 60 сотрудников ООН, ко
торая была временно переве
дена в Амман и Иорданию, 
возвращается в Багдад. Еще 
25 сотрудников ООН, покинув
ших Ирак, также должны вер
нуться В Багдаде находятся 
105 сотрудников ООН, кото
рые занимаются гуманитар
ными операциями Специаль
ная комиссия ООН, наблюда
ющая за уничтожением ору
жия массового поражения 
Ирака, включает 96 человек 
персонала. Кроме того, рабо
тают в северных провинциях 
Ирака 164 сотрудника ООН.

Рискованные планы
Центральное разведыва

тельное управление разрабо
тало новый, пятый по счету 
план, направленный на свер
жение иракского лидера Сад
дама Хусейна. Об этом сооб
щила "Нью-Йорк тайме" со 
ссылкой на неназванных пред
ставителей администрации 
США.

Главная идея разработчи
ков плана ЦРУ заключается в 
том, чтобы развеять у иракцев 
впечатление о неуязвимости 
Саддама Хусейна, укрепить 
внутрииракскую оппозицию, 
постараться разжечь недо
вольство и бунт в ближайшем 
окружении иракского лидера. 
“Это не пропагандистская 
операция. — уточнил один из 
представителей правительст
ва США. — Это крупномас
штабная диверсионная про
грамма".

Новый план должен быть 
одобрен президентом Клинто
ном, но “это одобрение вовсе 
не гарантировано". Так, сооб
щается в статье, директор ЦРУ 
Джордж Тенет уже информи
ровал главу Белого дома о 
том. что предлагаемые в пла
не меры рискованны

Встреча пройдет 
в аэропорту

Генеральный секретарь 
ООН Кофи Аннан встретится 2 
марта с делегацией Госдумы, 
которая прибыла с рабочим 
визитом в США, сообщил 
первый заместитель предсе
дателя Госдумы Владимир 
Рыжков.

Встреча пройдет в аэро
порту Нью-Йорка, и в ходе ее 
будут осуждаться “пути даль
нейшего мирного урегулиро
вания ситуации вокруг Ирака" 
В составе российской делега
ции, возглавляемой предсе
дателем Комитета Госдумы по 
международным делам Вла
димиром Лукиным, предста
вители всех основных фрак
ций Госдумы.

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 21 февра.1я 1998 г. № 245 г. Москва

о частичном изменении видов ставок 
ввозных таможенных пошлин, 

утвержденных постановлением 
Правительства Российской Федерации 

от 27 декабря 1996 г. № 1560
Правительство Российской 

Федерации постановляет:
В частичное изменение видов 

ставок ввозных таможенных по
шлин, утвержденных постанов
лением Правительства Россий
ской Федерации от 27 декабря 
1996 г. № 1560 "О товарной но
менклатуре. применяемой при 
осуществлении внешнеэкономи
ческой деятельности, и о тамо

женном тарифе Российской Фе
дерации" (Собрание законода
тельства Российской Федера
ции. 1997, № 8, ст. 943), утвер
дить и ввести 8 действие с 1 мар
та 1998 г. комбинированные 
ставки ввозных таможенных по
шлин согласно приложению.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 
В. ЧЕРНОМ Ы РДИН

Приложение
Комбинированные ставки ввозных таможенны х пошлин

КОДТН ВЭД Наименование позищли Ставка ввозной 
таможенной пошлины 
(в процентах от тамо

женной стоимости 
либо в ЭКЮ)

8539 10 900 Лампы герметичные 
направленного света, прочие

15. но не менее 
0.06 ЭКЮ за 1 штуку

8539 21 Лампы накаливания, за исклю
чением ламп ультрафиолето
вого или инфракрасного излу
чения, вольфрамово-галогенные

25. но не менее 
0,07 ЭКЮ за 1 штуку

8539 29 Лампы накаливания, за исклю
чением ламп ультрафиолето
вого или инфракрасного излу
чения, прочие

15, но не менее 
0,06 ЭКЮ за 1 штуку

Не вписался в поворот
К о р а б л ь -п л а тф о р м а  “ Д и с к а в е - 

р е р -Э н т е р п р а й з ” , п о д  п а н а м с к и м  
ф л а го м , д л и н о й  2 5 4  м е тр а  и в о д о 
и з м е щ е н и е м  24  ты ся чи  тонн , в р е 

зул ьта те  н е у д а ч н о го  м ан е вр а  в п о р 
ту го р о д а  Э л ь -Ф е р р о л ь  (с е в е р о -з а 
пад  стр а н ы ) в р е за л ся  и про п о р о л  
н а сы п н ую  тр а н с п о р тн у ю  эс та ка д у .

Упала с 11-го этажа и осталась жива
Л е гк и м  с о тр я с е н и е м  м о з га , н е 

б о л ь ш о й  ц а р а пи н о й  и па р о й  с и н я 
ко в  о тд е л а л а сь  п о л ут о р а го д о в а л а я  
д е в о ч к а , упавш ая  на зе м л ю  с  11 -го  
э та ж а  ж и л о го  д о м а  в ге р м а н с ко м  
го р о д е  Ф р а й б у р г .  К а к  с о о б щ и л и  
п р е д с т а в и т е л и  п р а в о о х р а н и т е л ь 
ны х о р га н о в , р е б е н о к  не т о л ь ко  не 
п о л учи л  ка к и х -л и б о  с е р ь е зн ы х  п о 
в р е ж д е н и й , но у н е го  нет д а ж е  ни

о д н о го  п е р е л о м а . Д е в о ч ка  и гр а л а  ■ 
ко м н а те  п р и  о тк р ы т о й  б а л ко нн о й  
д в е р и . Ей у д а л о с ь  в ы б р а ть с я  на 
б а л ко н . П о сл е  э т о го  оно , п р е о д о 
л ев  о гр а ж д е н и е , в ы по л зл а  на у з 
ки й  ка р н и з . Р а в н о ве си е  уд е р ж а ть  
не у д а л о с ь , и она  р ухн ула  в н и з  с 
3 5 -м е т р о в о й  в ы с о ты . Р е б е нку  п о 
в е зл о : она  п р и з е м л и л а с ь  не  на а с 
ф альт, а на га з о н .

Центральный 
банк
Российской 
Федерации

ЯММУ1М
1 а в с т р а л и й с к и й  доллар  
10 австрМЮсмх шиллингов 
1 а н (л и й с к и й  <рунт с ге р л и н 10в 
10000 бФАОрусскмх рублей 
10  б е л ь ги й с к и х  ф р а н ко в  
1 голлвмдский гулЕмеи 
1 0 0  гр е ч е с к и х  д р а хм  
10 Автамх к|мт 
1 д олл ар  С Ш А

г щ р ш и
4 .0 9 1 3
4.7538
9 .9 8 6 0
1.3195
1 .6 2 1 7
2 .9 М 9
2 .1091
8.7725
6 .0 7 2 0

1 и р л а н д с ки й  ф у н т  
100 исландских крон 
1 0 0  и с п а н с к и х  песет 
1000 мталы»1ских лир 
1 0 0  к а з а х с ки х  те н ге  
1 к^мдекин доллар 
1 н е м е ц ка я  м а р ка  
10 иормжскйх крои 
1 0 0  п о р т у га л ь с к и х  э с ку д о

8 .2 6 7 0
8.4439
3 .9 4 4 9
3.3939
7 .9 4 8 0
4.2749
3 .3 4 3 6
8.0092
3 .2 8 5 7

А Л Я  и м е й  у ч т я  N 1

1 с и н га п у р с к и й  доллар  
1 0 0 0 0 0  ту р е ц к и х  лир 
1 у к р а и н с к а я  гр и в н а  
1 ф и н л я н д с к а я  л а р к а
1 ф р а н ц у з с ки й  ф р а н к
1 0  ш в е д с к и х  к р о н
1 ш в е й ц а р с к и й  ф р а н к  
1 ЭКЮ
1 0 0  я п о н с к и х  иен

3 .7 5 1 6
2.6446
2 .% 9 3
1 Л 0 1 7
0 .9 9 7 3
7 Л 5 3 6
4 .1 3 7 9
6Л094
4 .7 8 9 4

' Курсы \отишоа.}гны без обязотельапн Банка 1*(нхии покупать аш  п|>̂ к̂ <2̂ шт̂ у указанные ва.гн>ты по данномх к\р< \
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Мне, пожалуйста, виски с «Титаником»
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Богатая бабушка тундры
В ямальской тундре от мала 

до велика знают бабушку Недко 
Окотэтто. Маленькая, опираю
щаяся на посох, она в хозяйст
венных делах еще утрет нос мо
лодым. Даром, что прожила на 
свете 92 года.

У долгожительницы 25 вну

ков и 22 правнука. И большин
ство из них. на радость бабуш
ке, не променяли тундру на по
селок и остались верны древне
му ненецкому ремеслу -- выра
щиванию домашних оленей,

Николай ДУДНИКОВ.
соб. корр.

Небо открыто для всех
В Карелии проходит очередной этап программы “Небо, откры

тое для всех!".
На .адухместных парашютных системах “Тандем" вместе с опытны

ми инструкторами совершат прыжки инвалиды, а также около пятиде
сяти школьников.

С ергей ПОТЕХИН,

"1 Как
выглядел
Тамерлан

С ку л ь п т у р н ы е  р е 
к о н с т р у к ц и и  д р е в н и х  
л ю д е й , д е ят е л е й  Р о с 
с и й с к о го  го с у д а р с тв а , 
в ы п о л н е н н ы е  и з в е с т 
н ы м  с к у л ь п т о р о м -а н -  
т р о п о л о го м  М .М . Г е 
р а с и м о в ы м  и е го  у ч е 
н и к а м и , п р е д с т а в л е 
ны  в б и о л о ги ч е с к о м  
м у зе е  и м е н и  К .А . Т и 
м и р я з е в а . В ы с та в ка  
п о с в я щ е н а  9 0 -л е т и ю  
с о  дня  р о ж д е н и я  Г е р а 
си м о в а  — осн о ва те ля  
м е то д а  то ч н о й  п о р т 
р е тн о й  р е ко н с тр у кц и и  
по  че р е п у .

На с н и м к е : Т и м у р  
(Т а м е р л а н ) ( 1 3 3 6 -  
1 405  г г . ) .  Р е ко н с т р у к 
ция Ге р а си м о в а .

Фото ИТАР-ТАСС.
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СПОРТ

<Спартак» ларнт 
футбольную весну

3 марта в 22.30 по москоасному арама1а1 ■|аипио№1 Росоа) 
1997 года фут6олмс1Ъ1 москоаского “Спартака’' выйдут па 
гаэои “Амстердам арены' дла участма а матч* 1 /4  финала 
К у ^  УЕФА. Сопариниом москвичей станет грозный “Анкс".

У голландцев, неудачно про- Невы Романа Березовского в “сда- 
ведших прошлый еврокубковый че” матча "Спартаку_в последнем

Т р а ги че ска я  ист ория "Т и т а н и ка " вн о вь  заним ает  
ч е л о в е ч е с к и е  ум ы . На л ы ж н о м  курорт е А р о з а  п о я 
в и л о с ь  скульпт урное  и з о б р а ж е н и е  пот ерпевш его  
а в а р и ю  о ке а н ско го  с у д н а , с д е л а н н о е  и з  л ь д а . Н о в

се го д н я ш н е й  ж и з н и  у  него  по в о л е  ваятеля п р о 
и з о ш л о  ст олкновение с . . .  б а р о м  "И г л у "  (сл е ва  на 
с н и м ке }.

Ф о т  К е й сто н -И Т А Р -Т .А С Ч  .

На дворе 
оттепель

Частая смена погоды, 
столь характерная для фев
раля. проявится уже с сего
дняшней ночи. Ожидается 
оттепель, В последующие 
двое суток сохранится теп
лая, но ветреная погода. 
Ночью О — плюс 2 градуса, 
днем плюс 2—4 Первые 
весенние дни погоды не из
менят. Ожидается низкое 
атмосферное давление.

Р о с п и р о м е ш е н т р.

Приглашаем на кулачные бои
На территории комплекса храма 

Христа Спасителя сегодня состоит
ся встреча на высшем уровне пред
ставителей Зимы (Д. Мороз) и Вес
ны (В Красна) для определения да
ты смены времени года и обсужде
ния сложившихся климатических 
условий Москвы и ее окрестностей 

В классический сюжет произве
дения г-на А. Островского, взятого 
в качестве регламента встречи, 
внесены изменения, соответству
ющие политике примирения: сжи
гание чучел, упаривание снежных 
внучек и прочие агрессивные ак

ции не предусмо1рены. Персонажи 
свиты высоких договаривающихся 
особ — лешие, Баба Яга. медведи 
и прочие — уверили организаторов 
встречи в лояльности и противо
правных действий обещали не до
пускать.

Для заинтересованных лиц ор
ганизуются кулачные бои без кро
вопускания и сражения на потеш
ных мечах.

Гостям встречи будут предло
жены русские блины, пироги, кала
чи. сбитень.

С. к \Р В ч т с к и п .
«Российская ган'та* —  И Т А Р - Т А С С .

цикл, сейчас вновь появился хара
ктер и стиль, по которому команду 
узнавали. Тому подтверждением 
является удачная игра "Аякса" в 
чемпионате своей страны Многие 
видя . 8 этом заслугу нового трене
ра — датчанина Мортена Ольсеиа, 
сменившего на тренерском мости
ке Луи ван Галля.

Москвичи также не теряли вре
мени зря. Наигрывали состав, про
водили контрольные встречи. Од
ним из этапов подготовки стал Ку
бок Содружества Правда, в фина
ле команда Олега Романцева выну
ждена была уступить киевским ди
намовцам Валерия Лобановского

Скандал, который разразился 
накануне ответственнейшего по
единка и связан с выступлением в 
печати бывшего игрока питерского 
"Зенита” Сергея Дмитриева, обви
нившего вратаря клуба с берегов

туре чемпионата 1996 года, не мог 
не ударить по моральному состоя
нию красно-белых. Но тренер чем
пионов России Георгий Ярцев не 
теряет оптимизма:

— Считаю, что все эти разгово
ры относительно подкупа голкипе
ра “Зенита" не стоят и ломаного 
гроша. Это до боли напоминает 
травлю - специально спланиро
ванную акцию против нашего клу
ба Не знаю, кому это может быть 
выгодно Ведь именно "Спартак" 
будет отстаивать честь страны в 
матчах с одним из грандов миро
вого футбола. Хочу обратиться к 
таким “правдолюбам": "Господа, 
не ищите “белые пятна" на нашем 
знамени — оно. равно как и репу
тация клуба, не запятнано. Дайте 
футболистам нормально, без 
стрессов похуотовиться к матчу".

Павел С Е Р Г Е Е В .

Старты и финиши
•  Международная федерация баскетбола обнародовала итоги жеребьевки 

предстоящего в Греции чемпионата мира На пр>едварительном этапе соперниками 
сборной России в группе "8 " станут команды Японии. Ю гославии и Пуэрто-Рико.

•  В голландском Херенвене на знаменитом катке “Тиалф" голландский ско р о 
ход Ермер Беленкамп установил новый мировой рекорд в беге на 3000 м 
3,52.67 Прежнее достижение, принадлежавшее другом у голландскому конько 
бежцу Бобу де Йонгу, улучшено на 0,29 сек.

Утрой- — Но ведь договорились вро
де..

— Мало ли что?! Вчера догово
рились. сегодня передоговори
лись. Будешь съезжать?

— Ладно, а сколько ты хочешь?
— Другой разговор .
Так фактически без нажима с

его и сопротивления с моей сто
роны арендная плата была повы
шена на треть по сравнению с 
первоначальной .

Даже, если, снимая жилье, вы 
воспользовались услугами риэл
терской фирмы, никто и не поду
мает гарантировать вам соблю
дение пунктов контракта Свою 
задачу посредники видят лишь в

Социальный репортаж

Ночлег 
на грани 
криминала

Тысячи АЮАвй вынуждены заниматься 
поисками доступного по цене и пригодного 
по условиям временного жилья. В их числе — 
автор этих строк.

I-деньги, вечером...
..За тонкой перегородкой в 

кухне — пьянка, “Гуляет" обычная 
компания. Дверь в комнату от
крыта. И не закрывается вообще.
Суббота, 10 утра Сбежать неку
да. Деньги за аренду (для меня 
немалые — 400 000 старых руб
лей в месяц) частично заплачены 
вперед. Следующая получка не
скоро..

Не приведи Бог попасть в та
кую ситуацию, Очутившись в ней, 
вы — на грани криминала. Засто
лье. бывает, не прекращается не
делями Короткий перерыв на сон.
Опохмелка. Снова застолье Сон, 
опохмелка... Такой разру
шительный образ жизни ве
дет весьма образованный и 
в прошлом культурный че
ловек, хозяин квартиры, где 
я снимаю комнату. Само 
собой, это обернулось пол
ной разрухой в квартире.
Но главное в доугом — на
лицо полная моральная де
градация участников пер
манентного застолья

Переход от пьяной неж
ности к пьяной агрессии 
непредсказуем. Поводом 
для "короткого замыкания” 
могут послужить взгляд, 
невыключенная лампочка, 
подозрение в причастно
сти к пропаже куска сала.
Долго буду помнить много
часовую "разборку" по по
воду исчезнувшей в счи
танные минуты миски мор
ковного салата с чесноком.
Квартира в таких случаях 
превращается в арену скандала, 
грозящего перейти в открытое 
побоище А если у вас. как у меня, 
нет замка на двери арендуемой 
комнаты, вряд ли есть надежда 
сохранить позицию беспристра
стного свидетеля

Пусть позже медики, характе
ризуя пациентов после травм, бе
лой горячки или алкогольного 
психоза, в своих эпикризах о ва
ших обидчиках напишут: “Снижен 
по алкоголизму" Вам-то что за 
утешение? Вы ведь всего только 
временный жилец, арендатор И 
оказались замешанными в подоб
ную ситуацию из-за совершенно
го бесправия, полной непредска
зуемости результатов ваших по
исков временного пристанища. А 
происходит все это потому, что 
такой сектор рынка жилья, как 
аренда, развивается у нас

По нецивилизованному пути
Во-первых, это — результат от

сутствия домов, специально пред
назначенных для сдачи в долговре
менную аренду Такие дома рань
ше назывались доходными Теперь 
их нет. Рынок аренды жилья пред
ставляет собой стихию. Повсюду 
пестрят объявления - "сдам" и 
“сниму". Могут быть как угодно 
расписаны достоинства предлага
емых вам квартир и комнат Но все 
это лишь видимость цивилизован
ного рынка. В конечном счете вы не 
гарантированы от любых неожи
данностей

Ровно через двое суток после 
внесения предоплаты, когда я уже 
успел к тому же перевезти свои ве
щи и начал было обживаться, в кух
не состоялся следующий диалог:

— Знаешь, придется тебе 
съезжать, наверное

— Почему?
— Да деньги-то получаются 

пустяковые На рынок раз схо
дишь — и, считай, половины нет.

Другие варианты
Их. кстати, не так уж и мало. 

Начнем с неприемлемых. В той же 
двухкомнатной квартире в комна
те хозяина сдаются два места на 
полу — по десять тысяч за сутки 
или за ночлег. Вариант для меня 
неприемлемый

Насколько мне известно, еще 
в двух из 20 квартир подъезда до
ма в Мытищах, где пишутся эти 
строки, сдают такие же "углы" в 
проходных комнатах. Их хозяева 
тоже пьют..

Еще вариант. Трехкомнатная 
коммунальная квартира в Орлико- 
вом переулке Хозяйка одной из 
комнат по имени Марина запраши
вала 150 долларов за месяц, ме
сячную предоплату и еще 50 дол
ларов “страховки” от междугород
ных телефонных разговоров. Еще в 
150 долларов обходились услуги

том, чтобы подобрать внешне 
подходящий вариант, помочь со
ставить договор между хозяином 
квартиры и вами и, главное, полу
чить процент за эту услугу

Такие договоры, как правило, 
нигде не фиксируются и нотари
ально не заверяются. Причина по
нятна Никто, будучи в здравом 
уме. не станет указывать действи
тельную сумму арендной платы, 
опасаясь налоговых служб.

К слову сказать отсутствие 
цивилизованного арендного рын
ка особенно ярко проявляется в 
том. что все отношения его участ
ников строятся

На взаимном недоверии
Вы не доверяете маклеру, и он 

не доверят вам Иной раз даже не 
дает номера телефона владельца 
предложенного вам жилья, пока 
вы не заплатите деньги. Потом, 
когда вы с хозяином остаетесь 
один на один, он также не имеет 
никаких оснований доверять вам 
Вот почему практически обяза
тельно с вас берут предоплату как 
минимум за месяц вперед.

Справедливости ради скажем 
что е действительности люди, 
сдающие свое жилье, зачастую 
рискуют гораздо больше, чем 
арендаторы. Временный жилец — 
чужой в квартире. А таким обра
зом нависают и угроза пожара, и 
порчи мебели, и выхода из строя 
сантехнического и прочего обо
рудования А во что могут вылить
ся неконтролируемые междуго
родные и международные разго
воры по телефону? Если же арен
датор не платит за квартиру, вы
селить его не поможет и милиция

И все же задний ум и незнание 
трудностей поиска жилья будут 
вам на первых порах нашептывать 
— нельзя было сразу вносить 
предоплату, надо было сначала 
посмотреть

маклера. Итого, чтобы вселиться, 
требовалось выложить сразу 500 
долларов. Надо сказать, что. хотя 
цены на комнату в зависимости от 
удаленности от центра столицы и 
прочих условии колеблются в сре
днем от 70 до 300 и более долла
ров в месяц, платить, чтобы все
литься. приходится, конечно же, 
гораздо больше

Впрочем, всегда возможен и 
другой вариант ночлега.

Гостиница
Благо, жить в гостинице в сто

лице разрешено теперь и москви
чам Однако цены... Они, как пра
вило, рассчитаны на тугой коше
лек Так, суточное проживание в 
двухместном номере гостиницы 
"Академическая", что на Ленин
ском проспекте, обошлось мне в 
126 тысяч старых рублей Адми
нистратор порывалась еще полу
чить половину этой суммы якобы 
за бронирование места В стои
мость входят завтрак, конечно, 
чистая постель, телефон, холо
дильник, туалет, ванна, телевизор

в холле. Но в остальном сервис 
далеко не навязчив...

Позади — поиски с помощью 
телефонного справочника деше
вой гостиницы. Результат неуте
шительный. В 56 тысяч старых 
рублей за сутки обходится койка в 
четырех- или пятиместном номе
ре гостиницы, которая располо
жена где-то за пересечением 
Варшавского шоссе и МКАД, Де
шевле практически нет Как 
быть?!

Помог, как всегда, случай. 
Знакомый подсказал адрес гос
тиницы в Мытищах. Условия по 
нашим временам почти сказоч
ные, цена — 25 тысяч в сутки. Хо
ду до станции электрички минут 
семь-

В самом радужном настрое
нии. нагруженный двумя сумками 
с вещами и портфелем с бумага

ми, раскрываю скрипучую 
дверь первого этажа 9- 

Н Н 1  этажного панельного до
ма, вхожу.

Да, апартаменты 
Длинный со сложными по
воротами и плохо осве
щенный коридор. В его на
чале комната дежурной. За 
столом неулыбчивая мо
лодая женщина Проверка 
документов. "платите 
деньги” и "получите бе
лье". Вообще-то здесь ра
бочее общежитие, часть 
комнат пустует, вот их и 
сдают под гостиницу.

В большой комнате — 
четыре кровати Вешалка. 
Два стула. Где-то под по
толком горит 25-ваттная 
лампочка. Стелю постель. 
Через какое-то время на
чинаю чувствовать, что за
мерз. Хотя холод на улице 
как будто нечрезмерный.

Вскоре обживаюсь. 
Правда, прохладны не 
только батареи, но вода в 
единственном на весь от
сек душе. Но зато дают та
релки, вилку, ложку, мож
но воспользоваться каст
рюлей или сковородкой и 
электроплитой в кухне.

в своем праве
Сейчас, можно сказать, 

со слезой вспоминаю о 
двух главных достоинст
вах этого своего приста- 
ни1ца Первое. Жить мне 
по большей части в четы
рех- или даже пятимест
ных комнатах доводилось 
одному Поэтому если и 
происходили где-то по со
седству застолье и мордо

бой то за закрытой на ключ две
рью. И главное — всегда можно 
было обратиться к дежурной Ус
ловия простые. Аккуратно плати 
деньги, не нарушай порядок и жи
ви. .

И вот это второе обстоятель
ство составляет, на мой взгляд, 
основное достоинство, которое 
отличает жилье, снятое у юриди
ческого лица, от того, что мы по
лучаем, становясь участниками 
частного рынка аренды. Мы при
обретаем не кота в мешке, а ста
новимся жильцами, что называет
ся, "в своем праве"

Почему же я в этом раю не ос
тался? Дело в том, что гостиница 
была в канун Нового года закры
та Одна из бывших администра
торш порекомендовала мне мое
го нынешнего хозяина

И вот сейчас За тонкой пере
городкой пьянка “Гуляет" 
обычная компания Дверь в ком
нату открыта. Воскресенье, 8 ве
чера Считаю часы, когда можно 
будет отправиться на работу.

Ссрн'И ЮРЧЕНКО.

-  Конкурс «РГ» — 2000»

Читайте и выигрывайте!
Российская газета» объявляет новый конкурс-лотерею«

Условия конкурса просты! В каждом номере 
‘Российской газеты”, кроме пятничного, будут 
публиковаться гербы губерний и областей Рос
сийской империи. Если вы хотите принять уча
стие в конкурсе, то вам нужно:

1. Вырезать и наклеить на лист бумаги изобра
жение герба

2. Подписать, какой именно губернии или об
ласти принадлежал этот герб. Хорошо бы и ны
нешний герб (его рисунок) этой области, края, 
республики красовался рядом

3. Собрать все опубликованные в “РГ" гербы и 
прислать в редакцию

Призов будет несколько (и все достойные вни
мания!), но первый ~ видеодвойку -  получит тот. 
кто пришлет свои правильные ответы первым! А 
если одновременно придет несколько правильных 
ответов, то победителя определит лотерея.

В июле “Российская газета" выпустит свой 
двухтысячный номер. И свой конкурс посвящаем 
этому событию

В се  сп р а в ки  о б  у с л о в и я х  ко н ку р с а  вы  можете узнать по т елефону 2 5 7 - 5 2 5 6 .  А д р е с  р е д а кц и и  тот ж е : 
125881 , М о сква , ул. П р авды , д о м  24.

Уведомление
о созыве внеочередного  

собрания
акционеров ОАО «Апатит»

У важ аем ы й а кц и о н е р !
В соответствии с р еш ени ем  Совета директоров  

31 марта 1 9 9 8  года в 1 1 .0 0  состоится внеочередное общ ее  
собрание акционеров Откры того акционерного  общ ества «Апатит», 

располож енного по адресу:
184230, М урманская обл., г. Кировск, ул. Ленинградская, д. 1 

М есто  проведения собрания:
г. Москва, Л енинский проспект, д. 55. актовый зал ОАО «НИУИФ». 

Время регистрации акционеров с 9 .3 0  до 1 0 .4 5 .
/  Акционерам при себе необходимо иметь паспорт или иной документ, удостове

ряющий личность, а для представителей акционеров — доверенность на представле
ние интересов акционера и участие в голосовании

/  С писок акционеров, имеющ их право на участие в собрании, составлен на осно 
вании данных реестра по состоянию  на 9 февраля 1998 года.

Повестка дня внеочередного общего собрания акционеров:
1. Об установлении предельного размера объявленных акций ОАО «Апатит».
2. Об увеличении Уставного капитала ОАО «Апатит» путем размещения 

дополнительных обыкновенных акций
3 . О внесении изменений и дополнений в Устав ОАО «Апатит».

С материалами внеочередного общего собрания 
акционеры могут ознакомиться по следующим адресам:

в период с 28 февраля 1998 г. по 30 марта 1998 г.:

184230. г. Кировск М урманской области, ОАО «Апатит».
отдел по работе с акционерами и ЦБ, справки по тел.: (815-31) 2 -15-66 , 2 -06-74; 
101851, г. М осква, Ленинский проспект, д, 55,
М осковское представительство ОАО «Апатит», справки по тел. (095) 135-64-19. 
31 марта 1998 г, — по месту проведения собрания при регистрации.

/  Акционеры имеют право выразить свое реш ение по вопросам повестки дня д о 
срочно, направив в адрес Общества (184230, М урманская обл., г. Кировск, ул. Л енин
градская, д. 1) надлежащ им образом  заполненные бюллетени для голосования. Полу
ченные Общ еством не позднее чем за два дня до даты проведения общ его собрания 
акционеров (до 28.03.98 г. включительно) бюллетени учитываются при определении 
кворума и подведении итогов голосования.

С о в е т  д и р екто р о в  О А О  «Апатит»
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ
Воскресенье,

1 марта
ОРТ (1-й канал)

00 М Ефремов и Л. Ахеджакова в филь- 
е "КОГДА Я СТАНУ вСЛИКАНОМ*

9.30 * Д и (^ - к л у 6 ‘ : *Угммьм мстормм”
9.55 Спортлото 10.00, 15.00, 0.30 Новости
10.10 'Непутевые заметки* Дм.Крылова 
10-Х) Пока все дома 11.10 Утренняя звез
да 12.00 Армейский магазин 12.30 Играй, 
гармонь любимая! 13.00 Крестьянские ве
домости 13 30 Сериал ‘ Подводная одис
сея команды Кусто." 'Люди в пустъжном 
море' 14.25 Смехопанораш. Ведущий -  
Е Петросян 15,20 Клуб путешественникое 
16.05 Футбольное обозрение 16.40 'Дис- 
ней-клуб’  “ Новые приключения Вин
ни-Пуха" 17.05 'Дисней-клуб', “ Чип и 
Дейл спешат на пояю щ ь”  17.35 Л. Яку
бович 6 телеигре ‘ Колесо истории' 18.20 
Погода 18.25 Золотая серия. 0 . Янковский 
8 фильме “ ТОТ САМЫЙ МКЖХГАУ 
ЗЕН" 20.55 Киноафиша 21.00 Время 
21.35 М. Пфайффер и Р. Хауэр в мистиче
ском триллере “ ЛЕДИ-ЯСТРЕБ* 0,00 
Мировая премьера Виктор Третьяков -  
лауреат премии имени Д.Шостакоеича 
1 9 ^  года 0.45 П. Броснан в приключенче
ском фильме “ РАЗОРВАННАЯ ЦЕПЬ*.

РОССИЯ
7.00 Утренний экспресс. 7.50 Служу Отече
ству, 8.15, 1.55 Прогноз погоды. 8.20 
'Там-там’ : Программа для подростков.
9.10 “ Му-Му*. Мультфильм. 9.35 “ МАК 
И МАТЛИ*. Сериал. 10,00 'Позвоните Ку
зе’  Интерактивная детская игра. 10.25 
Д)6рое утро, страна! 11.15 Русское лото.
12.00 Мир книг с Леонидом Куравлевым 
12.20 “ ЖЕСТОКАЯ ФАНТАЗИЯ". Х/ф. 
13.25, 21.05 Мой Пушкин. 13.30 Почта 
РТР. 14.00 Вести. 14.30 Пульс. 15.00 Пар
ламентский час. 16.00 “ ЗАКОН И ПОРЯ
ДОК*. Сериал, 17,00 Диалоги о живот
ных, 17.55 Оевидное невероятное. Век 
XXI 18-30 Старая квартира. Год 1966-й,
20.00 Зеркало. 21,10 “ СИЦИЛИЕЦ". Х/ф 
23,45 Сиреневый туман 0.25 ‘ К-2" пред
ставляет' Петр Фоменко в программе 
■'Фрак народа’ . 1.25 Вовремя

ТВ ЦЕНТР
7.00 Воскресная школа. 7.05 Программа пе
редач 7,15 “ ПРАЗДНИКИ ДЕТСТВА*.

“Праздимки Автстм”
Х/ф В-40 “ Догони ветер". Мультфильм 
8 .Й . 22.50 Прогноз погсда. 9.15 Точка зре
ния 9.45 Команда-98 10.00 “ Динки 
Дайс” . Мультсери^ 10.:Ю Бананы в пижа
мах Ю .Й  Дашуткины минутки 10.40 Хоро
шие книжки для д№чонки и мальчишки 
10-45 1 1 ^  спою. 11 .(№ Самый-самый. 11 
“ДИК ТОРПИН". Сериал 11.55, 15.55, 
22 55 Новости. 12.00 Тележурнал 'Столица'
12.40 Проиаи, Масленица! 12.55 21-й каби
нет, 13 25 “ С ЛЮБИМЫМИ НЕ РАССТА
ВАЙТЕСЬ” . Х/ф. 14.45 Здравствуй, мама'
15.10 ‘Сто к одному". Т е л е *^ . 16.20 За
гадка Улофа Пагьлю. 17.00 Игра в класажу
17.30 Разговс^ по существу. 18.00 Эдита 
Пьеха в программе ‘ Люблю, надеюсь и ве
рую’ . 19.00 ‘ Мои дорогие’  Час сюрприза
20.00 Д й1ь гедь*ж>' й  50 Оставайтесь с на
ми' 21.00 “ДЕВЧАТА*. Х/ф. 23.00 Наблю
датель 23.25 Поздаий ужин 23,40 Базар 
0.10 Интернет-кафе.0 35 Чемпионат России 
по волейболу. "Б ^орье-Д инам о* ЦСКА

МОСКОВИЯ
9- 00 Московия. 9 ( й  Русский календарь.
9.05 Задушевное слово. 9 .13 ,16 ,15  Пого
да 16 00 Медицинское обозрение.

НТВ
6.00 “ ПЕРВАЯ ПЕРЧАТКА". Х/ф, 9.25 
Мультсериал “ Горец” . 10,00 Сегодня ут
ром. 10-10 Полицейские будни, 10.30 ’Ге- 
леигра 'Пойми меня” 11.00 “УДИВИ
ТЕЛЬНЫЕ СТРАНСТВИЯ ГЕРАКЛА". Се
риал 11,45 От'Винта*! 12.00, 16,00 Сегод
ня днем 12.15 Телеигра “Устами младен
ца' 12.45 Век футбола 13.15 “ ПЕРЕСТ
РЕЛКА". Х/ф. 14 45 Мультфильм “ Сест
рица Аленушка и братец Иванушка” .
15 00 'Русский век' Леонид Зор**н в бесе
де с А. Карауловым 15.М Док. сериал 
'Криминальная Россия. Современные хро
ники’  Фильм 4-й. *По следу сатаны'. Часть 
2-я. 16.15 Сериал по выходным “ НЬЮ- 
ЙОРК. ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ПАРК". 17.10 
Перехват. 18.00 Итоги Предисловие 18.45 
“ БУЧ КЭССИДИ И САНДЕНС КИД". Х/ф
21.00 Июги, 22 00 “ КОРОЛЬ НЬЮ-ЙОР- 
КА". Х/ф. 0.00 Итоги. Ночной разговор 
0.30 Итоги. Сгк^т. 1.00 Мультфильм для 
взрослых ‘ Байки из склепа'.

КУЛЬТУРА
10- 00 Программа передач. 10.05 Сказка за 
сжазкой. ‘ Тихое подземелье*. Часть 1-я,
10.30 “ ВОЛШЕБНЫЙ ГОЛОС ДЖЕЛЬ- 
СОМИНО". х/ф. (1). 11-35 ‘ Старое тан
го '. ‘ Клегхтатра, Елизавета, Кармен*. 12.05 
Студбюро. 12.25 Странствия и странники 
12.55, 14.20 Т Уильямс “ ТАТУИРОВАН
НАЯ РОЗА". Спектакль. 14.00 , 22.00 Но
вости культуры. 15-Ю Сказки жизни. 15.50 
Волшебный чемодан, 16.05 Новости дня 
Хроника человечества. 16.20 Просто ксж- 
ц е р т 16.45 Книжный кладезь 17,00 До
лина детства. 17,30 ‘ Положение вещей' 
Итоги новостей культуры. 18.00 Новости, 
18.С6 ‘ 2003*. К 300-летию С .-П е т^ур га .
18.15 в моде. 18.30 Тихий вечер 
с...* Павел Лунгин. 19.00 'Вечера фран
цузского документального фильма на кана
пе ‘ Культура’  'Париж*. Док. фильм. 19.50 
15-й подьезд. 20.20 Чудо-сказка. 20.30 
Браво, сатира! 22.20 “Если бы знать’ . К 
100-летию МХАТа. 23.00 “ ИЗГОИ". Х/ф.

ТЕЛЕЭКСПО
7.15 “ УЛИЦА КАРНО” . Сериал 7 45 Хри
стос во всем мире. 9.00, О.Ю Ресторанный 
рейтинг- ЧЕРНОВИК, 9.20, 1.00 1^ип$а
1.40 В постели с...

ТВ-6, МОСКВА
7.05 Диск-канал. /.50 Мультфильмы. 8.25, 
18.35 Дорожный патруль. 8.40 ‘ Любишь -  
смотри". Видеоклипы. 9.00. 12.00, 15.00 
ТСН-6. 9.10 Вы - очевидец. 9.40 “ ЧЕР
НАЯ КУРИЦА, ИЛИ ПОДЗЕМНЫЕ ЖИ
ТЕЛИ". Х/ф, 11.00 Знак качества. 11,45 
Стильно!!! 12.10 Путешествия с Нацио
нальным географическим обществом: ‘ Но
сорог Необъявленная война'. 13.15 Ка
нон. 13.45 Шоу еды 'Пальчики оближешь*. 
14.20 Спорт недели. 15.10 Ток-июу ‘ Акулы 
политпера". Галина Старовойтова. 16,10 
Сериал по выходаым. “ Т^НСТВЕННЫЙ 
ОСТРОВ". 17.05 НЗбилейный вечер Алек
сандра Лазарева. 19,00 Обозремтель.
20.10 Семь улыбок Влада Листьева. 20,35 
Киножурнал “Фитиль*. 20.50 “ ЗОЛОТО 
ПАРТИИ". Х/ф. 22.35 Сериал “ Ммстор 
Бин II. Тонкая голубая линия". 23.15 
Партийная зона.

31 канал
7.00, 19-30 Городские новости. 7.15 
“ ГРУЗ БЕЗ МАРКИРОВКИ” . Х/ф. 9.15, 
16.00 Мультсериал “ Насекомусы” . 9.45 
‘ Цыпленок’ . Программа для детей. 10.15 
‘ Игрушки* (В перерыве 11.15 -  ТУ-СНгЬ), 
13,45, 1.20 Музкан. 14,15 “ МАРЬЯ-ИС- 
КУСНИЦА” . Х/ф 16 30 “ СТЕЖКИ-ДО
РОЖКИ". Х/ф, 17.55 Аргументы и факты.
18.15 Наш Гайд-парк. 19.00 В гостях у 
пани Моники. 19.45 “ РОКОВАЯ ОШИБ
КА". Х/ф. 21.45 Путешествуйте с 'И н 
ной'! 22.00 “ Я ВАС ЛЮ БЛЮ ". Х/ф. 
0.05 'Счастье есть!' Мирослава. 0.20 За
гадки древних таинств. О.ЭО Хит-парад 
31. 1.50 'Клубничный' десерт


